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■  МЕГАН ФОКС беременна от мужчины, которо-
го все называли ее бывшим мужем. Впечатленный 
«МК-Бульвар» выяснил подробности и вспомнил 
других звезд, которые решили дать своим от-
ношениям второй шанс.
■  АННА ХИЛЬКЕВИЧ в рекордные сроки верну-
ла себе завидную форму после родов, но стала 
объектом слухов о том, что страдает анорексией. 
«МК-Бульвар» провел ревизию и готов назвать 
других звезд, которых ругают за стройность.
■  А ТАКЖЕ: Татьяна и Надежда Михалковы 
удивили нарядами, Борис Щербаков изучил себя 
в деталях, Елена Летучая стала жертвой мошен-
ников и многое другое.

В Москве появился сквер Антуа-
на де Сент-Экзюпери. Правда, пока 
неофициально. Это название для при-
домовой территории придумал поли-
толог Виктор Леванов, проживающий 
в сталинской высотке на Кудринской 
площади. Он установил на газоне та-
бличку с соответствующим текстом и 
портретом французского писателя, 
прикрепил к табличке моток полиэти-
леновых пакетов и попросил соседей 
пользоваться ими во время прогулок 
с питомцами. Таким образом москвич 

решил напомнить владельцам собак, 
что было бы здорово содержать двор 
в чистоте и убирать за домашними лю-
бимцами, после того как они сходили 
в туалет. Что интересно, за сутки на-
хождения нового опознавательного 
знака на территории сквера дворники 
даже не решились его демонтировать 
— видимо, высокое качество конструк-
ции натолкнуло их на мысль, что это 
инициатива властей.
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Прошлой осенью столичные полицей-
ские проводили проверку ломбарда на Ни-
кольской улице — и, к своему удивлению, 
обнаружили там... бронетранспортер. Кто 
додумался сдать туда военную технику в 
погоне за длинным рублем — загадка. А 
совсем недавно — в начале весны — мо-
сквичей удивил БТР, ехавший среди обыч-
ных машин по бульвару Рокоссовского. 
Между тем секрет таких инцидентов прост: 
в Москве есть немало простых людей, 
не имеющих отношения к армии, но вла-
деющих военной техникой, на которой они 
спокойно могут отправиться хоть на рынок 
за картошкой. Как купить бронетранспор-
тер? С какими сложностями сталкиваются 
владельцы таких машин в Москве? И зачем 
обычному водителю столь грозный транс-
порт? Ответы на эти вопросы искал — и 
нашел — корреспондент «МК».
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ГААГСКАЯ МЫШЕЛОВКА
Как и почему Россия дала втянуть себя в арбитражный процесс, 

инициированный бывшими акционерами ЮКОСа

Окружной суд города Гаага заканчивает 
рассмотрение жалобы России на решение 
Гаагского третейского суда по иску бывших 
акционеров компании ЮКОС, принятое 18 
июля 2014 года. Ожидается, что вердикт 
будет вынесен 20 апреля. Впрочем, каким 
бы он ни был, это еще не конец истории: у 
проигравшей стороны будет возможность 
обжаловать приговор в апелляционной 
инстанции. Упор в российской жалобе де-
лается на то, что третейский суд в принципе 
не был правомочен рассматривать исковые 

требования экс-акционеров ЮКОСа. По-
скольку: а) спор на самом деле не между-
народный, а внутрироссийский — между 
Российской Федерацией и ее граждана-
ми; б) договор к Энергетической хартии 
(ДЭХ), на котором основывается решение 
арбитража, был лишь подписан, но не ра-
тифицирован Россией. Непонятно, правда, 
с какой стати тогда мы вообще решили 
участвовать в этом процессе. Ведь могли 
преспокойно отказаться: третейский суд 
— не уголовный трибунал, тяжба не может 

начаться, если ответчик сам того не по-
желает. Достаточно сказать, что состав 
суда формируется сторонами конфликта. 
Мало того: российская сторона дала офи-
циальное согласие на рассмотрение дела 
в соответствии с ДЭХ. Обозреватель «МК» 
попытался разобраться в том, как и почему 
Россия оказалась втяну-
той в эту юридическую 
ловушку.
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ПО ПРЕСНЕ ТАНКИ ГРОХОТАЛИ
Репортер «МК» выяснил, кто предпочитает 

преодолевать московские пробки на военной технике

ИМЕНЕМ 
ЭКЗЮПЕРИ, 
УБЕРИТЕ!
Для борьбы  
с собачьими отходами 
москвич присвоил 
скверу новое название
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Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ДЕРЖИТЕ 
КАЙМАНЫ ШИРЕ
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ЕДА СЪЕДАЕТ 
БЮДЖЕТ РОССИЯН

Больше половины доходов россияне стали 
тратить на еду.

Последние восемь лет тратили меньше по-
ловины. Хватало, чтоб быть сытыми.

Теперь не хватает.
Самим россиянам этот прискорбный факт 

хорошо известен по собственному кошельку.
 Еда подорожала адски. На те деньги, ко-

торых раньше хватало на продукты, сейчас уже 
нельзя купить то, что прежде было доступно.

Два года назад ты в магазине оставлял ты-
сячу. Потом — полторы. Сейчас — две. Ровно за 
то же самое и в том же количестве. 

Ежемесячный мониторинг социально-
экономического положения и самочувствия на-
селения, который проводит Институт социаль-
ного анализа и прогнозирования РАНХиГС при 
Президенте России, на днях подтвердил: «Доля 
продуктов в объеме розничной торговли в 
феврале превысила долю непродоволь-
ственных товаров и составила 50,1%».

Официальное признание того, о чем сви-
детельствует кошелек: россияне действительно 
теперь съедают большую часть доходов. При том, 
что экономят. Покупают продовольствия помень-
ше и выбирают подешевле. И все равно на еду 
уходит львиная доля зарплат и пенсий. Потому 
что так сильно подорожали продукты. 

 Это ясно как день всем, кто ходит сам в 
магазин и сам покупает еду — себе и семье.

Кто сам не ходит, тот видит картину иначе. 
Президент Путин, например. Сам он не хо-

дит и не покупает, поэтому у 
него другое представление 
о ценах. 
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ЭРМИТАЖ НЕ ДАЛ 
ПУШКИНСКОМУ 
МУЗЕЮ 
«ДАНАЮ»
В ГМИИ им. Пушкина 
открылась выставка 
трех картин и одной 
скульптуры

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

СТАС МИХАЙЛОВ ВЫПИСАН  
ИЗ БОЛЬНИЦЫ
Сменой климата и накопленной усталостью 
от многочисленных перелетов объяснил 
ухудшение самочувствия Стаса Михайлова 
его директор Сергей Кононов. «Ставрополь 
находится где-то в полукилометре 
над уровнем моря, этого оказалось 
достаточно, чтобы у Стаса поднялось 
давление. Ну, конечно, сказались еще 
многочисленные перелеты», — рассказал 
он «МК». Директор заверил, что артиста, 
которого госпитализировали в Ставрополе 
в понедельник, 18 апреля, уже выписали из 
больницы, его состоянию здоровья ничего 
не угрожает, чувствует он себя хорошо, 
и запланированные концерты должны 
состояться.

САМИ С ПРАВАМИ
КС впервые отказался исполнять решение ЕСПЧ

Конституционный суд впервые при-
знал невозможным исполнить решение 
ЕСПЧ, который счел статью Конститу-
ции РФ о лишении избирательных прав 
приговоренных к лишению свободы 
нарушающей Конвенцию Совета Евро-
пы по правам человека. Судьи умело 

вышли из сложного положения: одно-
временно они посоветовали внести из-
менения в Уголовный кодекс и вернуть 
избирательные права приговоренным 
к колонии-поселению… 

Читайте 2-ю стр.

Запретить принимать у на-
селения металлолом пред-
лагают в Мосгордуме. Нака-
занием за нарушение может 
стать внушительный штраф 
или полный запрет на дея-
тельность пункта приема.

Как пояснила «МК» пред-
седатель Комиссии по безо-
пасности Мосгордумы Инна 
Святенко, изначально прием 
металлолома у физических 
лиц был не совсем правиль-
ным решением. Более того, 
эта ситуация провоцирует на 
преступление. Например, хо-
рошо знакомы с проблемой 
жители района Люблино. 
Пункт приема металлолома 
буквально аккумулирует во-
круг себя асоциальных лично-
стей. А в радиусе 500 метров 

там уже не осталось никако-
го металла — ни заборов, ни 
кабелей, ни урн: все сняли и 
обменяли на деньги. Больше 
того, местные жители боятся 
оставлять свои машины у это-
го пункта: шанс найти на утро 
собственный автомобиль без 
аккумулятора очень велик. 

Депутат отметила, что 
наказывать следует юриди-
ческих лиц, которые прини-
мают металлолом: от мини-
мальных штрафов в 50 тысяч 
рублей до полного закрытия 
пунктов приема. В ближай-
шее время вопрос законо-
дательного регулирования 
приема металлолома будет 
вынесен на обсуждение на 
федеральный уровень. 

КРАДЕНЫЙ АККУМУЛЯТОР БОЛЬШЕ 
НЕ УДАСТСЯ СДАТЬ ЗА ДЕНЬГИ

Заместителя и первого 
заместителя главы админи-
страции Ногинского района 
поймали за взятки. Оператив-
ники УФСБ по Москве и Мо-
сковской области взяли Ивана 
Ионова и Андрея Коврикова 
после получения посредни-
ком части денег, предназна-
ченных для чиновников.

Как стало известно «МК», 
представительница государ-
ственных служащих 18 апре-
ля получила деньги в офисе 
ООО «Технополис». Женщина 
уже неоднократно посещала 
эту строительную компанию, 
так как, по версии следствия, 
взятка чиновникам передава-
лась в несколько этапов аж 
с сентября 2015 года. Пред-
ставители власти требовали 
от предпринимателей 5% от 
суммы сделки за строитель-
ство и ввод в эксплуатацию 
детского садика — в общей 
сложности около 12 млн ру-
блей. Однако бизнесменов 
возмутили аппетиты чинов-
ников, и они обратились с 
заявлением в правоохрани-
тельные органы. В итоге Ио-
нова и Коврикова задержали.
Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 

области Ольга Врадий, воз-
бужденно уголовное дело по 
двум статьям УК. 

Всего в районе за 2014 и 
2015 годы было построено 
пять детских садов. Строи-
тельством объектов за-
нималась та самая фирма 
«Технополис», основателем 
которой является отец чи-
новника Геннадий Ковриков. 
Интересный факт на встрече 
с Президентом России в 2015 
году сообщил руководитель 
проекта ОНФ «За честные за-
купки» Антон Гетта. Он рас-
сказал, что при проектирова-
нии четырех детских садов в 
2014 году в районе было по-
трачено 26,2 млн рублей, но 
задание на проектирование 
было идентичным, что позво-
ляло использовать типовые 
проекты и сэкономить около 
12,5 млн бюджетных денег. 
Однако по каждому детскому 
саду были разработаны от-
дельные проекты, что приве-
ло к практически двукратному 
удорожанию строительства. А 
разрабатывала эти ненужные 
проекты «дочка» «Технополи-
са» — фирма «Технополис-
Гео», учредителем которой 
когда-то являлся ныне задер-
жанный Ковриков. 

ХОЗЯЕВА РАЙОНА ВОРОВАЛИ ПОД 
ЛОЗУНГОМ «ВСЕ ЛУЧШЕЕ — ДЕТЯМ»

Дизайнерские гараж-мост 
и гараж-трибуна могут поя-
виться в Москве. Молодые 
архитекторы предложили 
свои идеи для парковочных 
комплексов столицы. 

Как сообщили "МК" в ар-
хитектурном бюро, проект 
гаража-моста, авторства 
архитектора Кирилла Вол-
кова, создан для района 
Северное Тушино. Сейчас 
моста на перекрестке Хим-
кинского бульвара и улицы 
Героев-Панфиловцев нет. 
Пешеходы вынуждены поль-
зоваться наземными перехо-
дами. Внутри боковых опор 
моста будет организовано 
парковочное пространство 
в несколько этажей. Проек-
том предусмотрена озеле-
ненная кровля моста (сама 
конструкция перехода пред-
полагается закрытой, в виде 
трубы). По кровле смогут 

даже ездить велосипеды. 
Второй проект — гараж для 
площади Серпуховской за-
ставы от архитектора Ивана 
Марчука. Его градострои-
тель предлагает соорудить 
в виде приподнятой над 
землей на тонких опорах 
конструкции с небольшой 
зеленой полянкой. Наконец, 
еще один проект архитекто-
ра Руэда Марсело — дизай-
нерский гараж с трибуной и 
функцией спорткомплекса. 
Расположить сооружение 
планируется между Ярос-
лавской и улицей Космонав-
тов. Новый гараж соединит в 
себе и скрытую от глаз про-
хожих парковочную площад-
ку, и зеленую трибуну для 
публичных мероприятий. 
Кроме того, здесь же, прямо 
на ломаной крыше гаража, 
будет обустроен небольшой 
стадион и открытое кафе.

ГАРАЖИ В МОСКВЕ ЗАМАСКИРУЮТ 
ПОД ПОЛЯНЫ, ТРИБУНЫ И МОСТЫ

На почве ревности убил 
возлюбленную, которая дала 
ему от ворот поворот, а после 
убил и себя 29-летний житель 
Зеленограда вечером в по-
недельник. Мужчина не смог 
вынести появления в ее жизни 
нового ухажера.

Как стало известно «МК», 
27-летняя Елена (имена из-
менены), медсестра детской 
поликлиники, рассталась с 
Игорем, водителем городско-
го автобуса, в начале января 
этого года. До этого молодые 
люди встречались несколько 
лет, речь даже шла о свадь-
бе. Отец Елены хорошо отзы-
вался о будущем зяте. Игоря, 
участника боевых действий 
на Северном Кавказе, при-
вечали в семье и приглашали 
на все праздники. Но в конце 
прошлого года между влю-
бленными словно пробежа-
ла черная кошка. И мужчину 

захлестнули эмоции. 7 янва-
ря мужчина в нетрезвом виде 
заявился в ее квартиру (кста-
ти, в свое время он лечился 
от запоев). Дверь отворил 
отец медсестры и попросил 
пьяного парня покинуть по-
мещение, но Игорь напал на 
него с ножом. Затем дебошир 
забежал в комнату, где нахо-
дились Елена и ее 37-летняя 
сестра Софья, и порезал но-
жом и их. Елену при этом он 
полоснул по щеке. Игорь из 
жалости не тронул лишь маму 
сестер, которая подвернула 
ногу и передвигалась при по-
мощи костылей. В отношении 
Игоря возбудили уголовное 
дело. Мужчину отпустили под 
подписку о невыезде, так как 
он полностью признал вину, 
слезно покаялся и напомнил 
о своих заслугах перед ро-
диной. 

Весной Елена начала 

встречаться с другим муж-
чиной. Игорь тем временем не 
оставлял надежд на воссое-
динение. В субботу он явился 
в гости к Елене с букетом и 
подарком, видимо, желая по-
здравить с прошедшим днем 
рождения, но дверь ему не от-
крыли. В понедельник Игорь 
вновь созвонился с Еленой. 
Пара договорилась о встрече. 
Елена сама села в машину к 
экс-кавалеру, который купил 
пива и еды из фастфуда. Од-
нако, несмотря на романти-
ческое свидание, Елена окон-
чательно поставила точку в 
отношениях, что не на шутку 
разозлило Игоря (кстати, хо-
дили слухи, что он страдал 
опухолью мозга). Мужчина 
ударил ножом в грудь и шею 
даму сердца, а потом перере-
зал себе вены. Трупы обнару-
жил полицейский автопатруль 
в ночь на вторник. 

ВЛЮБЛЕННЫЙ ВОДИТЕЛЬ РАЗДЕЛИЛ СМЕРТЬ  
С ИЗМЕНИВШЕЙ ЕМУ МЕДСЕСТРОЙ

Заведующий Северным 
участком Хованского клад-
бища Михаил Чивилев и 
агент по оказанию ритуаль-
ных услуг Руслан Семин по-
лучили условные сроки за 
то, что пытались продать за 
полмиллиона рублей место 
для семейного захоронения 
на не предназначенной для 
этого территории. 

 Напомним, Чивилев и Се-
мин решили заработать на 
москвиче, пожелавшем ку-
пить место для семейного 
захоронения на Хованском 
кладбище — одном из са-
мых престижных в столице. 

На протяжении месяца они 
убеждали потенциального 
покупателя в том, что купить 
такое место без участия в от-
крытом аукционе возможно 
только в случае передачи им 
472,5 тысячи рублей, из ко-
торых 180 тысяч необходимо 
внести в кассу учреждения в 
качестве официальной опла-
ты по заключенному догово-
ру. В один из январских дней 
этого года, как только сделка 
была заключена, мошенни-
ков повязали. В ходе след-
ствия они оба признали вину 
и раскаялись, что позволило 
им заключить досудебное 

соглашение. Потерпевший 
сообщил, что претензий к 
подсудимым не имеет, так как 
ему был возмещен ущерб. 

Адвокаты просили не са-
жать мужчин в тюрьму, по-
скольку Семин воспитывает 
малолетних детей, а Чивилев 
участвовал в ликвидации по-
следствий аварии в Черно-
быле. Фемида приговорила 
Чивилева и Семина к 1,5 и 1 
году условно. Кроме того, они 
обязаны заплатить штраф в 
размере 80 и 30 тысяч рублей 
соответственно, сообщили 
«МК» в пресс-службе Щер-
бинского суда. 

ЗАВЕДУЮЩЕГО КЛАДБИЩЕМ СПАСЛА ОТ ТЮРЬМЫ 
ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ КАТАСТРОФА

Звать на помощь диспетче-
ров застрявшие в столичных 
лифтах смогут так же, как по-
лицию или «скорую», — через 
номер 112.

Как пояснили «МК» в сто-
личном законодательном 
собрании, сегодня в городе 
действуют лишь районные 
диспетчерские службы, 
обрабатывающие жалобы 
на лифты. Однако номера 
этих служб порой и вовсе не 

работают. В связи с этим чи-
новники намерены добиться 
того, чтобы связываться со 
специалистами единой дис-
петчерской службы можно 
было максимально легко — по 
единому номеру экстренных 
служб 112. Если идею удастся 
воплотить в жизнь, то москви-
чи со временем станут вызы-
вать лифтовиков так же, как 
сегодня вызывают полицию 
или «скорую помощь».

ПЛЕННИКОВ ЛИФТОВ СПАСУТ 
МЕДИКИ И ПОЛИЦЕЙСКИЕ

Сжалиться над обеднев-
шими в кризис землевла-
дельцами решило Минэко-
номразвития. Чиновники 
хотят отменить для них штра-
фы за неосвоенные участки. 
Как стало известно «МК», со-
ответствующий проект по-
правок в КоАП уже подготов-
лен в ведомстве.

Как указывают авторы 
законопроекта, сейчас вла-
дельцы «целевой» земли в 
случае использования ее не 
по прямому назначению (на-
пример, должен построить 
коттедж, а разбил огород) 
вынуждены платить штра-
фы. Для граждан они уста-
новлены в размере от 1 до 
1,5% кадастровой стоимо-
сти земельного участка, но 

не менее 20 тысяч рублей. 
Если участок не осваивают 
владельцы-бизнесмены, им 
приходится отдавать в каз-
ну уже от 3 до 5% кадастро-
вой стоимости земельного 
участка, но не менее 400 
тысяч рублей. В ведомстве 
считают, что такие санкции 
необходимо отменить. При 
этом облегчающие жизнь 
землевладельцам поправ-
ки будут касаться только 
земель, предназначенных 
для строительства жилья. 
Кроме того, у хозяев земель, 
умудрившихся довести их 
до плачевного состояния, 
останется обязанность при-
вести участок в пригодный 
для нормального использо-
вания вид.

ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЗЕМЕЛЬ НЕ БУДУТ 
ШТРАФОВАТЬ ЗА ЛЕНЬ

В семействе редких 
черных антилоп в Москов-
ском зоопарке случилось 
долгожданное пополне-
ние. 

Как удалось узнать 
«МК», малыши появились 
на свет практически одно-
временно, с разницей в 
две недели. У двух мамо-
чек родилось по мальчику, 
а у одной — крошечная де-
вочка. Сейчас любопыт-
ные малыши уже сами могут 
иногда отойти от матерей, 
чтобы познать окружающий 
мир, — особенно когда на 
улице светит солнце. Ма-
ленькие антилопы покрыты 
рыжей шерстью — со време-
нем она изменит свой цвет и 
с наступлением половозре-
лости станет темной. Глав-
ная пища юного поколения 
копытных — материнское 
молоко. Зоологи, в свою 
очередь, подкладывают им 

взрослую пищу — сено, траву 
и комбикорм. Малыши уже 
несколько раз пробовали 
незнакомые блюда и оста-
лись ими довольны. Увидеть 
редких малышей можно в па-
вильоне «Копытные Африки» 
на новой территории. Всего в 
коллекции — 6 взрослых чер-
ных антилоп. Любопытно, что 
в природе у этих копытных 
так сильно развит инстинкт 
защиты младших, что в слу-
чае опасности они способны 
противостоять даже львам.

НОВОРОЖДЕННЫМ АНТИЛОПАМ 
РАЗРЕШИЛИ ВЗГЛЯНУТЬ НА МИР

Обвинение в убийстве 
уроженца Азербайд-
жана предъявили 
следственные 
органы столи-
цы национали-
сту Дмитрию 
Алферову. 
Задержанный 
еще в ноябре 
экстремист 
позициони-
ровал себя 
как правая рука Дмитрия Де-
мушкина, лидера запрещен-
ного движения «Русские». 

Как сообщал в свое время 
«МК», Алферова и его жену 
взяли в квартире на Новома-
рьинской улице. По версии 
следствия, главный боевик 
«Русских» (в движении на-
ционалистов Дмитрий от-
вечал за службу безопасно-
сти) имел отношение к сбыту 
партии оружия, проданного 

в Россию членами укра-
инского добровольче-

ского полка «Азов». 
Теперь же всплыли 
новые криминаль-
ные детали дея-
тельности члена 
«Р усских». Ему 

инкриминируют 
убийство таксиста 

Самира Га-
сымова, за-
стреленного 

в ночь на 25 апреля 2011 года 
на Южнобутовской улице в 
своих «Жигулях». По версии 
следствия, Алферов поймал 
такси где-то в городе, но в 
пути поссорился с шофером 
и застрелил его. Возможно 
также, что экстремист изна-
чально планировал убийство 
лица неславянской нацио-
нальности, и Гасымов стал 
просто очередной жерт-
вой.

ПРАВАЯ РУКА ДЕМУШКИНА 
ОКАЗАЛАСЬ ПО ЛОКОТЬ В КРОВИ

Дмитрий Алферов (слева) 
и Дмитрий Демушкин. 

Десятидневного козленка 
удалось вырвать жителям Во-
йковского района столицы из 
рук граждан, злоупотребляю-
щих спиртными напитками. 
Изверги издевались над ма-
лышом, рисуя на его боках 
черным маркером.

Как удалось узнать «МК», пе-
чальная история произошла 
около метро «Войковская». В 
один из дней сотрудник одной 
из местных автомастерских 
заметил, что в компанию 
пьяниц затесался крохотный 
козленок. Граждане, весело 
гогоча, разрисовывали жи-
вотное черным маркером. 

Пьяные товарищи были не 
против, чтобы мужчина за-
брал животное за «неболь-
шое вознаграждение». Тот 
выполнил условие и привез 
новоприобретенного питомца 
к себе в автосервис. Одна-
ко практики выкармливания 
детенышей козы мужчина не 
имел. К счастью, на малыша 
обратили внимание две жи-
тельницы района. Женщины 
сразу же принесли крохе мо-
лока и начали выпаивать его 
из бутылочки. Вскоре малыш 
окреп и подрос. Разумеется, 
встал вопрос о смене питания 
для животного. Плюс ко всему 

обитание в автомастерской, 
где пахло бензином, явно шло 
не на пользу зверю. К сча-
стью, козленка согласился 
приютить один из контактных 
зоопарков, расположенных 
в Подмосковье. Туда малыш 
и должен отправиться на 
днях.

КОЗЛЕНКА ОТУЧИЛ ОТ ПЬЯНСТВА 
КОЛЛЕКТИВНЫЙ РАЗУМ
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После принятия закона, который 
позволяет России не исполнять 
решения Страсбургского суда в 
том случае, если Конституционный 

суд сочтет это решение противоречащим Кон-
ституции РФ, Минюст обратился с запросом по 
делу «Анчугов–Гладков против России». Сергей 
Анчугов и Владимир Гладков были приговорены 
к смертной казни, но это наказание было заме-
нено на 15 лет лишения свободы. За время на-
хождения за решеткой они не смогли принять 
участие в парламентских и президентских вы-
борах с 2000 по 2008 годы — статья 32 Консти-
туции РФ лишает права избирать и быть избран-
ными тех, кто по решению суда приговорен к 
лишению свободы. Эти граждане обратились в 
ЕСПЧ, и в 2013 году Страсбургский суд пришел 
к выводу, что российские власти нарушили Про-
токол №1 к Конвенции о защите прав человека 
и основных свобод, так как статья Конституции 
РФ ограничивает право голоса для всех осуж-
денных к лишению свободы вне зависимости от 
тяжести совершенного преступления, срока на-
казания и иных обстоятельств. ЕСПЧ предложил 
России обеспечить участие заключенных в вы-
борах «посредством политического процесса» 
или путем толкования норм Конституции Кон-
ституционным судом.

«Признавая фундаментальное значение 
европейской системы защиты прав и свобод 
человека и гражданина, КС готов к поиску право-
мерного компромисса, но его границы очерчи-
вает именно Конституция», — говорится в поста-
новлении КС, зачитанном Валерием Зорькиным. 
Исполнить постановление ЕСПЧ путем принятия 
закона невозможно: предписание статьи 32 Кон-
ституции РФ носит «императивный характер» и 
распространяется на всех осужденных к лишению 
свободы. И внести изменения в Конституцию 
нельзя: статья 32 находится в главе Основного 
закона, которую можно переписать, лишь созвав 
Конституционное собрание и приняв решение 
всенародным голосованием. 

КС напомнил, что в 1996 году, когда Россия 
подписывала Конвенцию СЕ, никаких вопросов 
на предмет соответствия нашей Конституции 
положениям этого международного договора не 
возникало. Но решение ЕСПЧ по делу Анчугова–
Гладкова придало Конвенции «иной смысл», с 
которым Россия не соглашалась. При этом ни-
какого консенсуса по вопросу об ограничении 
избирательных прав заключенных в Европе нет: в 
19 странах они отсутствуют, в 17 странах зависят 
от срока лишения свободы…

По мнению судей, и российская формула не 
означает безоговорочного лишения избиратель-
ных прав всех осужденных. В Уголовном кодексе 
есть перечень наказаний, связанных с лишением 
свободы: колония-поселение, воспитательная 
колония, лечебное исправительное учрежде-
ние, исправительная колония общего, строгого 
или особого режима, тюрьма. Приговоренные к 
аресту или принудительным работам, например, 
избирательных прав не лишаются. 

ЕСПЧ, напоминает КС, признает преступле-
ния, за которые граждан лишают свободы на 3 
и более года, достаточно серьезными для того, 
чтобы лишать избирательных прав. В нашем УК 
есть преступления небольшой тяжести, макси-
мальное наказание за которые составляет до 3 
лет лишения свободы, и впервые совершившие 
их к лишению свободы приговариваются лишь 
при наличии отягчающих обстоятельств. Г-н Зорь-
кин привел статистику Судебного департамента 
Верховного суда: с 2011 по 2015 год к реальному 
лишению свободы за преступления небольшой 
тяжести приговаривались от 8,8 до 11,5% осуж-
денных, что «опровергает доводы об отсутствии в 
российской правовой системе дифференциации, 
неавтоматизма и соразмерности».

К тому же, признал КС, «федеральный за-
конодатель вправе оптимизировать систему 
уголовных наказаний», переведя некоторые на-
казания в УК в альтернативные, связанные только 
с ограничением свободы, еще больше сократив 
число лишенных избирательных прав. В качестве 
примера г-н Зорькин назвал колонии-поселения: 
это исправительные учреждения с полусвобод-
ным режимом, осужденные там вправе носить 
гражданскую одежду, работать и учиться заочно, 
иметь деньги и даже проживать совместно с 
семьями в пределах территории колонии или 
данного муниципального образования… 

Конкретно Анчугову и Гладкову помочь 
нельзя, решили судьи: срок отбыли, сидели за 
тяжкие преступления, а проведение заново вы-
боров, в которых они не смогли принять участие, 
«неосуществимо»…

Марина ОЗЕРОВА. 

Дмитрий Рогозин предложил 
воспользоваться китайским 
опытом двадцатилетней 
давности 
Руководство страны призывает пред-
приятия ОПК заранее готовиться к со-
кращению гособоронзаказа и переори-
ентировать свои производственные 
мощности на выпуск гражданской про-
дукции. «Пик военных заказов придется 
на следующий год, после чего будет 
постепенный спад», — заявил на съезде 
Союза машиностроителей президент. 
Вместо снарядов заводам предлагает-
ся  выпускать компьютеры, медицин-
ское оборудование, а также технику для 
добычи нефти и газа. Президент также 
высказался за внесение «принципи-
альных изменений» в школьные уроки 
труда. По его мнению, на этом предме-
те школьники должны закреплять базо-
вые знания по химии, физике и другим 
предметам в проектной деятельности. 

Владимир Путин регулярно участвует в ме-
роприятиях Союза машиностроителей, объеди-
няющего крупнейшие предприятия отрасли. По-
давляющее большинство членов союза работают 
не только (и не столько) на гражданский сектор, 
сколько на гособоронзаказ, поэтому интерес 
главы государства к их деятельности вполне объ-
ясним. Последний раз машиностроители соби-
рались на съезд в 2011 году, когда казалось, что 
российская экономика успешно преодолела по-
следствия мирового финансово-экономического 
кризиса и готовится к очередному рывку... Но все 
надежды оказались тщетны. Сейчас ситуация 
много хуже, чем 4 года назад. Это понимает и сам 
Путин. «Мы вместе с вами видим всю сложность 
текущей ситуации, серьезные экономические 
вызовы, с которыми сталкивается наша страна. В 
результате уменьшились инвестиции, снизились 
спрос на продукцию и объемы производства», 
— перечислил основные проблемы отрасли пре-
зидент. По итогам прошлого года существенный 
спад был зафиксирован по всем направлениям 

деятельности машпрома. Производство машин и 
оборудования сократилось на 11%, транспортных 
средств — на 8,5%, электронного и оптического 
оборудования — на 8%. И это при том, что Россия 
и так не была в числе лидеров и в значительной 
степени продолжает зависеть от импорта, в том 
числе из стран Евросоюза.

Относительную уверенность машинострои-
тельным предприятиям дает гособоронзаказ: по 
словам Путина, в 2015 году за счет внутреннего 
и внешнего спроса объем производства ОПК 
вырос на 13%. Сейчас Россия занимает второе 
место в мире, продавая оружия на 14,5 млрд 
долларов. Но загрузка производственных мощ-
ностей военными заказами не будет продолжать-
ся вечно. «Пик загрузки ОПК в рамках госзаказа 
произойдет в следующем году, а потом все это 
будет постепенно снижаться», — заявил пре-
зидент, отметив, что предприятиям необходимо 
уже сейчас задуматься о конверсии и диверси-
фикации своих производственных линий. 

Естественно, о производстве кастрюль и 
сковородок, как в 90-е годы, речь сегодня не 
идет. «Но долю гражданской продукции надо 
постепенно увеличивать», — эту мысль в головы 
машиностроителей старался вбить не только 
ВВП, но и другие представители власти, при-
сутствовавшие на съезде. По словам военного 
вице-премьера Дмитрия Рогозина, следующая 
программа гособоронзаказа будет программой 
высокоточного оружия, для производства ко-
торого необходимо развивать отечественную 
радио- и микроэлектронику. «Сейчас же в сфере 
микро- и радиоэлектроники один импорт за-
менили другим. Это неверно», — посетовал он. 
Рогозин привел в пример Китай: когда тамош-
ние лидеры задумались о прыжке из прошлого 
в будущее, они заставили население вместо 
монет использовать в таксофонах специаль-
ные талончики с национальными микрочипами. 
Это породило гигантский спрос и заставило 
электронную промышленность Поднебесной 
развиваться сумасшедшими темпами. Китай-
ский опыт спустя 20 лет предлагается повторить 
в России, сформировав заказ на «гражданскую 
микроэлектронику». По словам Рогозина, про-
мышленность должна обеспечить производ-
ство национального микрочипа, национального 
компьютера и национального ПО к нему. «За 

счет заказа на эту простую гражданскую про-
дукцию мы размоем затраты государства на 
электронику спецзаказа, использующуюся для 
нужд обороны», — заявил чиновник. Еще два 
направления для диверсификации — это про-
изводство оборудования для добычи нефти и 
газа и медицинская техника. 

Путин в своем выступлении также выска-
зался за опережающее развитие микроэлек-
троники, которая, по его словам, определяет 
конкурентоспособность всего машинострои-
тельного комплекса, и призвал возродить из 
пепла станкостроительную промышленность 
— без станков Россия не сможет стать лиде-
ром в авиа- и судостроении и может утратить 
передовые позиции в космосе. Правда, на по-
мощь государства бизнесу пока рассчитывать 
не приходится. На программу поддержки отече-
ственного станкостроения из бюджета 2016 года 
будет выделено всего 1,2 млрд руб. «Объемы 
федеральной поддержки пока маловаты, нужно 
расширять», — согласился Путин. 

Елена ЕГОРОВА. 

В пятницу Татьяна Москалькова 
скорее всего станет 
уполномоченным  
по правам человека
«Это чтобы мы все сейчас испугались 
ее и потом любую кандидатуру вос-
приняли с благодарностью и облегче-
нием», — говорил «МК» правозащитник 
Лев Пономарев, когда в списке канди-
датов на пост уполномоченного по пра-
вам человека появилось имя генерал-
майора МВД Татьяны Москальковой. 
Тогда еще не было точного ответа на 
вопрос, кто займет должность омбуд-
смена. Сейчас же стало ясно, что ника-
кого облегчения не будет: президент 
своего кандидата на этот пост выдви-
гать не стал, а партия власти по итогам 
заседания внутрифракционных групп 
решила голосовать за Москалькову. 

Согласно Закону об уполномоченном по 
правам человека, решать, кто займет этот пост, 
должна Госдума голосованием на пленарном 
заседании. Однако выдвигать кандидатов могут 
не только фракции нижней палаты парламента, 
но и Совет Федерации, и президент. Как только 
предыдущий омбудсмен Элла Памфилова пере-
шла в ЦИК, Совет по правам человека направил 
Владимиру Путину предложение выдвинуть 
на эту должность Владимира Лукина — он уже 
работал омбудсменом в течение 10 лет, до 2014 
года. Сейчас он возглавляет Паралимпийский 
комитет России. Однако даже 11 апреля, в по-
следний день выдвижения кандидатов, никаких 
предложений от президента так и не прозвучало. 
Список ограничился выдвинутыми фракциями 

депутатами — Татьяной Москальковой («Спра-
ведливая Россия»), Олегом Смолиным (КПРФ), 
Иваном Сухаревым и Антоном Морозовым 
(ЛДПР), сенатором Сергеем Калашниковым и 
депутатом от ЛДПР — самовыдвиженцем Мар-
гаритой Свергуновой. 

Кого выберут на пост омбудсмена — за-
висело от позиции партии власти; выдвигать 
своего кандидата она не стала, потому что, как 
пояснил вице-спикер Госдумы Сергей Неверов, 
«было бы неправильно, если бы «Единая Россия» 
выставила свою кандидатуру и большинством 

голосов эту же кандидатуру приняла». 18 апреля 
единороссы пригласили выступить на засе-
дании президиума партии всех кандидатов, 
а уже на следующий день стало известно, что 
большинство из фракции власти поддержит 
Москалькову. Даже в гипотетической ситуации, в 
которой часть единороссов пойдет против воли 
большинства, вкупе с голосами эсеров за свое-
го кандидата пост омбудсмена Москальковой 
фактически гарантирован. 

При этом сама Москалькова производит 
впечатление в большей степени силовика, не-
жели правозащитника. Она не раз выступала с 
довольно неоднозначными инициативами. На-
пример, после акции Pussy Riot в храме Христа 
Спасителя она специально внесла законопроект 
о новой уголовной статье — «Покушение на 
нравственность» (не был принят). Также она 
предлагала расширить полномочия полиции 
в части применения огнестрельного оружия 
и конфисковывать имущество родственников 
террористов. 

«Я думаю, что это хорошая кандидатура, 
она действительно хороший юрист, прекрасно 
знает административное и уголовное право», — 
так описала Москалькову ее бывшая коллега по 
фракции Оксана Дмитриева. На вопрос «МК», 
как же она может быть хорошей кандидатурой, 
когда она выступает с такими инициативами, 
Дмитриева ответила: «Думаю, когда она будет 
заниматься своими профессиональными во-
просами, никаких претензий к ней не будет, она 
человек, в общем-то, неравнодушный к людям 
и способный искать компромиссы».

Глава СПЧ Михаил Федотов ограничился 
кратким комментарием, что пока члены совета 
встретились только с одним кандидатом на пост 
омбудсмена — Олегом Смолиным и говорить 
что-либо о достоинствах или недостатках других 
претендентов было бы неправильно. «Когда вы-
ражают недоумение, может ли генерал-майор 
быть правозащитником, я говорю, что встречают 
по одежке, в данном случае — по форменной, а 
провожают-то по уму», — отметил он. 

Валерия МАРКОВА. 

Он был рекордным не только по количе-
ству участников: по данным организаторов, 
Фонда Олега Дерипаски «Вольное Дело» и 
Минобрнауки РФ, — на соревнования собра-
лись более 3500 юных робототехников из 69 
регионов России, Белоруссии, Казахстана и 
Узбекистана. 

Дисциплин в этом году также было много, 
как никогда: 27. Причем две из них введены 

в программу соревнований впервые. Это — 
JuniorSkills, международная инициатива «Воль-
ного Дела» по проведению соревнований по 
профмастерству среди школьников, а также 
Autonet, соревнования по гонкам роботов, вы-
звавшие неподдельный интерес зрителей и 
гостей фестиваля. 

Нынешний «РобоФест» отличался от 
предыдущих и местом проведения: он впервые 
прошел на ВДНХ, на площадке Московского 
международного салона образования. Впервые 
Минобрнауки — среди организаторов соревно-
ваний. Впервые на площадке фестиваля прошла 
пилотная олимпиада по робототехнике. Задания 
для ее участников составляли специалисты МГУ 
им. М.В.Ломоносова. С 2017 года, обещают 
организаторы, олимпиада станет официальной 
и традиционной: об этом премьер-министр 
Дмитрий Медведев говорил еще в начале про-
шлого года. 

Слоган фестиваля: «Здесь собирают буду-
щее». И это его основная задача. Как рассказали 
в фонде «Вольное Дело», основная цель про-
граммы «Робототехника: инженерно-технические 
кадры инновационной России» — воспитание 
новых инженерных кадров для российской про-
мышленности в масштабах страны, начиная со 
средней школы. Именно так ставилась задача 
в 2008 году, когда по инициативе основателя 
фонда — крупного промышленника Олега Де-
рипаски — началась реализация программы. В 
ее основе — система соревнований, которые в 
течение года проходят на различных уровнях, 
начиная с городского (районного). 

«РобоФест» — вершина этой научно-
технической «пирамиды». Сюда приезжают 
самые-самые робототехники со всей страны, 
одержавшие победу на предварительных эта-
пах. Отсюда победители ряда дисциплин пое-
дут представлять Россию в США и Европу, на 

международные соревнования, национальные 
финалы которых проходят на «РобоФесте».

Есть, конечно, и сухая статистика: москви-
чи в этом году выиграли 45 наград фестиваля 
(15 из них — золотых), одержали победы в 19 
номинациях, питерцы завоевали 17 наград (7 
из них — золотые) и одержали победу в двух 
номинациях, юные кубанцы увезли с собой 9 
наград (3 из них — высшего достоинства). Всего 
обладателями наград фестиваля стали пред-
ставители 36 регионов России, а также ребята 
из Белоруссии. 

Но есть и другие, более важные результаты. 
Так, с 2009 года около 30% участников програм-
мы стали студентами технических вузов и обу-
чаются по инженерным специальностям. Один 
из них — Юрий Шудин, инженер-конструктор 
объединенного инженерного центра «Группы 
ГАЗ» (один из основных, наряду с En+ Group, 
также входящей в промышленную группу «Ба-
зовый Элемент», партнеров фестиваля). Всего 
несколько лет назад он, так же как и другие ре-
бята, сражался на площадках «РобоФеста» со 
своими сверстниками, а сегодня работает на 
одном из крупнейших автомобильных произ-
водств Европы. 

— Участие в фестивале дало толчок моему 
дальнейшему развитию, — рассказывает он. — Я 
окунулся в мир инженеров-конструкторов, что 
в итоге привело меня в «Группу ГАЗ». Теперь я 
имею возможность воплощать свои задумки на 
практике. И робототехника для меня — не только 
увлекательное занятие, но и будущее.

Практическую ценность фестиваля отмеча-
ли и его гости, в числе которых был, например, 
заместитель министра образования и науки 
РФ Вениамин Каганов. «В интересах не только 
бизнеса, но и всей страны, — воспитание людей, 
которые смогут не только обслуживать сложную 
технику, но и создавать новую, — отметил он в 
своем приветствии участникам соревнований. 
— Нам нужны люди, способные разрабатывать 
новые продукты, идеи на мировом уровне. Мы за-
интересованы в том, чтобы в любом уголке нашей 
страны все дети имели возможность развиваться, 
используя образовательную робототехнику».

По словам первого заместителя генерально-
го директора Фонда Олега Дерипаски «Вольное 
Дело» Виктора Пронькина, «Робототехника» по-
зволяет заранее готовить детей к новым реали-
ям будущего. «Программы, подобные нашей, 
позволяют привить интерес со школьных лет к 
реальным техническим задачам и ориентировать 
ребят на выбор профессии инженера в качестве 
дела своей жизни», — сказал он.

Андрей МИРОНОВ.
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«РобоФест-2016» поставил новые рекорды
ГДЕ СОБИРАЮТ БУДУЩЕЕ

С 12 по 15 апреля зал B павильона 
N75 ВДНХ напоминал растревожен-
ный улей далекого будущего: рядом с 
тысячами детей и подростков ездили, 
бегали, прыгали, летали, жужжали, 
стрекотали, скрипели сотни роботов 
— больших и маленьких, похожих на 
человека и не очень… В Москве в вось-
мой раз прошел Всероссийский робо-
тотехнический фестиваль «РобоФест».

С каждым годом участников 
«РобоФеста» становится все больше.

ГЕНЕРАЛ-МАЙОР ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА
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Уже весь 
мир облетел 
кадр, когда 
мигранты 
причалива-
ют к берегу 
на лодке, 
— итак, за 
серию сним-

ков, «демонстрирующих 
решимость беженцев», 
российский журналист, 
снимающий для The New 
York Times, Сергей Понома-
рев (совместно с Маурисио 
Лимой, Тайлером Хиксом 
и Дэниелем Эттером) 
получил Пулитцеровскую 
премию — высшую награду 
в американской журнали-
стике. «Награда абсолютно 
заслуженная, — комменти-
рует директор фотогалереи 
«Глаз» Мария Бурасовская, 
— потому что, на мой взгляд, 
Пулитцеровская премия дает-
ся за сочетание актуальности 
сюжета и художественного 
мастерства, эстетичности в 

манере преподнесения. Серия 
Пономарева про беженцев как 
раз иллюстрирует образцо-
вый пример работы, которая 
выдвигается на Пулитцера 
и выигрывает его: здесь мы 
видим и цвет, и композицию, и 
прекрасно пойманный момент 
— появляется странное ощу-
щение, что кадр выстроен, что 
съемка постановочная, вся эта 
история с закрытыми глазами, 
вытянутыми руками… Это 

как раз и является признаком 
мастерства в репортажной 
фотографии. Когда человеку в 
доли секунды удается выстро-
ить кадр так, что ты веришь, 
что он действительно случаен. 
Но случайной удачи здесь нет, 
если посмотреть всю серию: 
все снимки ровные, подчине-
ны одной идее, читается угол 
зрения, один свет, видно, что 
снимал один человек, который 
знал, чего он хочет добиться».

Настоящая драма разыгра-
лась во вторник, 19 апреля, 
в Охотском море, где че-
тыре косатки попали в ле-
дяной плен. Получив это со-
общение, ЦУКС ГУ МЧС России 
по Сахалинской области на-
правил к месту бедствия судно 
с сотрудниками Сахалинского 
поисково-спасательного 
отряда им. В.А.Полякова, 
специалистами Минприроды 
области и работниками мест-
ного рыболовецкого предпри-

ятия. На месте специалисты 
увидели, что двум взрослым 
косаткам и детенышу во время 
прилива удалось уплыть. Но 
самую большую, 7-метровую, 
особь у самого берега зажало 
во льдах. Подойти к ней на 
судне было невозможно из-за 
мелководья. Все, что остава-
лось сделать в сложившейся 
ситуации, — это вручную 
расчистить полынью в более 
глубоком месте и загнать туда 
косатку, чтобы она могла там 

двигаться и дышать. Опера-
ция по спасению во вторник 
еще не закончилась. Как 
рассказал спасатель ПСО 
им. В.А.Полякова Дмитрий 
Михайлов, «к большому 
сожалению, все, что сейчас 
возможно, — это освободить 
небольшой участок ото льда, 
чтобы она могла немного ше-
велиться. Это мы сделали. Но 
ледовое поле протянулось до 
горизонта, чистой воды даже 
не видно». Одна надежда на 
то, что лед очередной волной 
вынесет обратно в море, тогда 
у млекопитающего будет 
шанс уплыть. Специалисты-
океанологи пояснили «МК», 
что косатка может прожить 
без еды несколько суток, но 
она должна дышать, а для 
этого у нее должна быть воз-
можность погружаться в воду 
хотя бы на две трети. Спасате-
лям удалось создать ей такие 
условия. 

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Во вторник, 19 апреля, 
молодежная экспедиция 
«На лыжах — к Северному 
полюсу!» под руководством 
известного полярного путе-
шественника Матвея Шпаро 
вылетела в Арктику. Уже в 
среду отряд окажется на дрей-
фующей станции «Барнео», 
откуда подростки начнут свой 
100-километровый бросок к 
макушке мира. Отправление 
отряда пришлось отложить 

больше чем на неделю из-за 
сложной ситуации на дрей-
фующей полярной станции. 
Ледовый аэродром, на кото-
рый приземляются экспеди-
ционные группы, ломало пять 
раз. Его приходилось строить 
заново: искать новое место, 
расчищать снег, ровнять лед, 
засыпать трещины. В экс-
педицию отправились семеро 
подростков из Москвы, Санкт-
Петербурга, Кирова, Кеме-

рова, Вологды, Челябинска и 
Хабаровска. Ребят выбрали из 
более чем ста претендентов, 
причем учитывалась не только 
спортивная подготовка под-
ростков, но и их географиче-
ский кругозор. «Министерство 
образования провело викто-
рину «Знаешь ли ты Арктику?», 
— рассказал руководитель 
экспедиции Матвей Шпаро. 
— И все ребята показали от-
личные результаты».  

Кандидаты Фонда борьбы 
с коррупцией снимаются 
с выборов в одинцовском 
поселении Барвиха в знак 
протеста. В своем блоге под 
громким названием «Спаси-
бо. Эксперимент закончен. 
Требуем отставки главы ЦИК 
Памфиловой» Алексей На-
вальный заявил, что кандида-
ты ФБК снимаются с выборов. 
Снимаются только с округа 
(их всего два), где, по мнению 
Навального, «вброшены уже 
почти 200 голосов».  «Какой 
смысл участвовать, если еще 
день голосования не наступил, 
а уже вброшено 30% голосов, 
а будет вброшено до 50%, я 
думаю», — продолжает он. 

Однако это, мягко говоря, не 
совсем верно: в каждом из 
двух округов Барвихинского 
сельского поселения зареги-
стрировано примерно по три 
тысячи избирателей. Некото-
рых наблюдателей смущает и 
тот факт, что, не дождавшись 
результатов проверок по на-
рушениям, которые иницииро-
вала Памфилова, Навальный 
делает вывод: «…Убрали 
Чурова, символ фальсифика-
ций, и назначили «условно-
приличную» Памфилову, кото-
рая должна мило сюсюкать о 
законности и вселять чувство 
неловкости в тех, кто хочет 
прямым текстом высказаться 
об этих «выборах». Последней 

каплей для того, чтобы снять 
своих кандидатов с выборов, 
стало продолжающееся до-
срочное голосование уже в 
другом округе, на следующий 
день после встречи в ЦИКе. 
По этому округу избирает-
ся член ФБК Иван Жданов. 
Однако он подтвердил «МК» 
по телефону, что остается в 
выборной кампании. Кстати, 
с электоральной точки зрения 
это самый сильный кандидат 
от ФБК. Так что накал вы-
борных страстей в Барвихе 
не утихнет. Кроме того, по 
некоторым данным, именно в 
Барвихе собирается голосо-
вать губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев. 

ЭКСПЕДИЦИЯ

ВЫБОРЫ

НАГРАДА

ФАУНА

ШКОЛЬНИКИ ВЗЯЛИ КУРС НА ПОЛЮС

БАРВИХА-ШОУ: ЧЕТЫРЕ СНЯЛИСЬ — ОДИН ОСТАЛСЯ

Британец Дэмиен Уолтерс,
профессиональный каска-
дер, продемонстрировал 
свое мастерство, сделав 
сальто назад над гоночным 
автомобилем. Болид «Фор-
мулы Е» мчался на мужчину 
сзади с внушительной ско-
ростью 96 км/ч (она была 
рассчитана таким образом, 
чтобы машина проехала 
под каскадером, пока он 
находится в воздухе), одна-
ко трюк был выполнен иде-
ально. Перед этим Уолтерс 
долго тренировался — зная 
скорость автомобиля и рас-
стояние от старта, он при 
прыжке ориентировался на 
имевшийся у него таймер.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Процент людей, предпо-
читающих ездить на работу 
на собственном автомоби-
ле, в Москве ниже, чем в 
других крупных российских 
городах (78% против 86% 
соответственно). Об этом 
свидетельствуют результаты 
исследования, проведенного 
проектом Авто mail.Ru. Однако 
лишь 39% москвичей готовы 
променять личный транспорт 
на общественный, в то время 
как доля таких людей в других 
городах-миллионниках состав-
ляет в среднем 44%. При этом 
подавляющее большинство 
столичных жителей — 80% — 
отмечают, что хоть раз в жизни 
опаздывали на работу из-за 
дорожных пробок.

СТАТИСТИКА

МОСКВИЧИ РЕЖЕ ЕЗДЯТ НА РАБОТУ НА МАШИНЕ

Казань

Санкт-
Петербург

Воронеж

Краснодар

Москва

СКОЛЬКО В СРЕДНЕМ ТРАТЯТ НА ДОРОГУ 
ДО РАБОТЫ И ДОМОЙ 

ЖИТЕЛИ КРУПНЫХ 
РОССИЙСКИХ ГОРОДОВ

(час:мин)
0:59
1:06

0:36
0:37

0:35
0:36

0:35
0:36

0:49
0:51

0:53
0:58 На работу

С работы

НАШ СООТЕЧЕСТВЕННИК ПОЛУЧИЛ ПУЛИТЦЕРОВСКУЮ ПРЕМИЮ
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Татьяна 
Москалькова.

УЖЕ В 2018-М ЗАТРАТЫ 
НА ОБОРОНКУ УПАДУТ



Дмитрий Медведев выступил 19 апреля в Госду-
ме с ежегодным отчетом правительства. Первый 
раз с таким докладом выступил в кризисном 
2009 году тогдашний премьер Владимир Путин. 
Как правило, в таких выступлениях глава прави-
тельства пытается оправдать все свои шаги за 
прошедший год. Нынешний отчет Медведева 
не стал исключением. Он щедро делился по-
зитивом: темпы роста инфляции снижаются, 
ВВП падает не так быстро, как предполагалось, 
соцобязательства практически выполняются.
Однако противоречия в докладе Медведева бро-
саются в глаза. Самое главное — премьер высту-
пил против президента. Если глава государства 
постоянно настаивает на структурных реформах, 
то второе лицо страны решил поставить на них 
крест. «Любые форсированные преобразования 
усилили и продлили бы кризисные явления на 
несколько лет», — заявил премьер.

Премьер против президента
Нельзя забывать, что Дмитрий Медведев — 

стопроцентная креатура Владимира Путина. Это 
значит, что никакой конфронтации между ними не 
было и не будет. Однако после последнего доклада, 
сделанного премьером в Госдуме, вкрадываются 
сомнения в том, что они оба проводят согласован-
ную экономическую политику.

Не так давно Владимир Путин назначил быв-
шего министра финансов Алексея Кудрина зам-
предом Экономического совета при президенте, 
главой которого является сам глава государства. 
Это означает, что Путин, вероятно, согласен с 
теми мерами, которые предлагают Кудрин и его 
Комитет гражданских инициатив.

Прежде всего речь идет о повышении пен-
сионного возраста минимум на 5 лет: до 60 лет 
для женщин и до 65 — для мужчин. Кудрин пред-
лагал объявить о необходимости этого сразу по-
сле выборов в Госдуму в этом году. Кроме того, 
Кудрин выступает за то, чтобы российские суды не 
«кошмарили» отечественный бизнес, а защищали 
его от безосновательного прессинга со стороны 
правоохранительных органов.

Медведев признал необходимость структур-
ных реформ, но заявил, что такого рода преобра-
зования растянут кризис на годы. «Стране нужны 
глубокие структурные реформы. Правительство 

это понимает. Но понимает, как это отразится 
на социальной сфере. Любые форсированные 
преобразования усилили и продлили бы кризис-
ные явления еще на несколько лет. Реформы за 
счет людей проводить не будем», — пообещал 
Медведев.

Заявление Медведева означает, что он против 
увеличения пенсионного возраста в ближайшее 
время, хотя чем покрыть дефицит Пенсионного 
фонда — он не уточнил (в этом году дефицит пре-
высит 1 трлн рублей).

Тем не менее по поводу надзорных проверок 
бизнеса Медведев фактически согласился с Ку-
дриным. «Бизнесмены ждут от государства защи-
ты. Защиты собственности и защиты от давления. 
Предприниматели должны быть уверены, что никто 
не отберет у них бизнес. Или на них заведут необо-
снованное уголовное дело», — заявил премьер. 
Правда, конкретных примеров того, что работа 
в этом направлении идет, Медведев не озвучил. 
Можно только догадываться: либо премьер рас-
считывает, что цены на нефть вырастут, невзирая 
на провал переговоров в Катаре, либо он ожидает 
«эффекта Примакова—Маслюкова» от 1998 года, 
который предполагает рост доходов из-за тоталь-
ного сокращения расходов бюджета.

Также Медведев заявил, что нужно вернуться 
к «трехгодичному» бюджету, который, очевидно, 
будет отталкиваться от цен на нефть. Напомним, 
что бюджет-2106 рассчитан в годовом режиме, так 
как правительство не знало, как макроэкономиче-
ские показатели могут измениться в ближайшие 
2–3 года. Премьер также обрадовал, что налоги 
не будут повышаться до 2018 года. Правда, такие 
обещания власть дает уже неоднократно. Есть 
подозрение, что после наступления этого срока 
нам повысят налоги в разы.

Возможно, Медведев и прав. Нефтяные ко-
тировки сейчас снова идут вверх. После новости 
о том, что встреча в Дохе представителей ОПЕК 
и независимых производителей «черного золо-
та» закончилась безрезультатно (меморандум о 
«заморозке» добычи сырья не был согласован), 
стоимость «бочки» упала, однако на другой день 

стоимость сырья выросла. Вслед за ней прибав-
ляет и российская валюта.

Может быть, поэтому Медведев и заявил, что 
секвестра бюджета-2016 не будет. Правда, это не 
значит, что сокращения расходов не предполага-
ется. Наоборот, будут снижены неэффективные 
расходы. По словам премьера, «в каждой статье 
есть резервы для повышения их результатив-
ности и более экономного достижения целей». 
Кстати, работа в этом направлении уже ведется 
специалистами Счетной палаты.

Интересно, как эта работа ведется в интере-
сах правительства. В тот же день, когда выступал 
Медведев, Счетная палата выяснила, что на объек-
тах Северо-Западной дирекции (Санкт-Петербург) 
по строительству, реконструкции и реставрации 
отсутствуют купленные материалы и оборудование 
на сумму более 332 млн рублей…

Как сохранить резервы?
Что делать с экономикой? Экс-замглавы 

Минэкономразвития Андрей Клепач заявил, что 
если Россия хочет стимулировать экономический 
рост, то есть три пути: резко сократить расходы 
бюджета, увеличить налоги или «наращивать го-
сударственное долговое бремя». 

«Мы уже порезали расходы, собираемся ре-
зать больше. Однако масштабное сокращение 
дефицита бюджета может привести к обнищанию 
врачей и учителей, — предупредил Клепач. — Нуж-
но понимать цену реформ. Уменьшение расходов 
на «военку» — не то, что нужно».

Его альтернатива — наводнение рынка го-
собязательствами. Иначе к середине 2017 года 
Россия «спалит» все резервы.

Другой выход предложили бизнес-омбудсмен 
Борис Титов и советник президента Сергей Гла-
зьев. Одним из его столпов является трансфор-
мация ЦБ в главный институт развития, который 
откажется от борьбы с инфляцией и будет зани-
маться кредитным стимулированием несырье-
вых секторов. Для этого нужна низкая ставка по 
кредитам — в 4–5%.

Сейчас ни один банк на это не пойдет из-за 
высокой инфляции. Медведев эту тенденцию под-
твердил. Он заявил, что кредиты будут доступнее, 
когда снизится ключевая ставка. А ее можно сни-
зить только в условиях низкой инфляции.

Будем работать 
за бесплатно
Пока Медведев успокаивал депутатов, от 

Росстата поступали тревожные сводки. Долги по 
зарплатам за март выросли на 1,168 млрд рублей 
(на 35,4%). Пугает динамика. Так, за прошлый год 
было накоплено 1,837 млрд рублей долга (41,1%). 
Получается, что показатель по задолженности в 
марте (без 669 млн) можно приравнять к цифре за 
весь 2015 год. Раз нет средств, надо всех уволить. 
Однако не каждый работодатель осмелится на 
это. Если безработица растет — с руководством 
что-то не так, вызовут на ковер.

Евгений Гонтмахер, замдиректора Института 
мировой экономики и международных отношений 
РАН, назвал глубинную причину происходящего: 
«Наш рынок труда отличается допотопностью. Эф-
фективная занятость населения в других странах 
сопровождается, как правило, относительно вы-
соким уровнем безработицы. При нынешних 6% в 
России он должен составлять порядка 10–15%».

Гонтмахер считает данные по задержкам зар-
плат в марте уж очень предварительными, они 
мало о чем говорят. Тут важно сравнение, скажем, 
квартал к кварталу. Но если этот тренд сохранится, 
то, скорее всего, массовых увольнений все равно 
не случится. Зарплаты будут сжиматься. В не-
которых случаях оплачиваемая рабочая неделя 
будет сокращена до 3–4 дней.

Главный редактор «Финансовой газеты» Ни-
колай Вардуль полагает, что скачок по задержкам 
зарплат в марте — проявление скрытой безра-
ботицы. В лидерах тех, кто не получил зарплату, 
— обрабатывающие производства (39%), строи-
тельство (21%), транспорт (13%).

Судя по всему, предложения ничего не делать, 
то есть не проводить структурных реформ, скорее 
всего приведут к ухудшению экономического по-
ложения в России. И кризис затянется не на годы, 
а на десятилетия.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

Обнародование так называемого «панам-
ского досье» вызвало огромный резонанс в 
разных странах и спровоцировало размышле-
ния о том, смогут ли офшоры вообще сохра-
ниться как инструмент ведения финансовых 
операций и можно ли их собственникам на-
деяться, что информация о принадлежащих 
им активах не станет достоянием гласности 
в самый неподходящий момент.

На мой взгляд, хотя последнее становится 
все более вероятным (о чем подробнее немно-
го ниже), сомневаться в перспективах офшор-
ных финансовых центров не приходится.

Фундаментальных причин две: с одной 
стороны, это сам феномен суверенитета, с 
другой — стремление большинства государств 
жестко регулировать банковскую и финансо-
вую сферы. Первое обстоятельство делает 
возможным сверхнизкие налоги и либераль-
ные финансовые нормы в отдельных странах, 
а второе — порождает спрос на услуги заре-
гистрированных там компаний. Очень часто 
при этом офшорный бизнес не предполагает 
никакого криминала. Классический пример 
— взаимные фонды (mutual funds), которые 
размещают средства клиентов в высокори-
сковые активы (например, во фьючерсы или 
опционы). После кризиса 2008 года эта сфера 
в большинстве стран жестко зарегулирована, 
тогда как на Каймановых или Бермудских 
островах деятельность таких институтов не 
ограничена почти никакими требованиями. 
Неудивительно, что фонды, зарегистриро-
ванные на Кайманах, управляют средствами 
в $1,25 трлн, а на Бермудах — более чем в 
$900 млрд. Ничего противозаконного или 
нарушающего государственные интересы в 
этом нет, тем более что острова дают только 
регистрацию, а деньги по-прежнему «крутят-
ся» в западных банках. Естественной выглядит 
и регистрация офшорных фирм для операций 
с крупной недвижимостью: в условиях, когда 
разного рода сборы при покупке или продаже 
домов в Европе или США составляют от 4 до 
12%, проще переписать с одного владельца 
на другого акции офшора и избежать лишних 
трат. Собственно, в основном так офшоры 
и используются в развитых странах (хотя, 
разумеется, они часто создаются и частными 
лицами, чтобы разместить на банковских сче-
тах от их имени пусть и легальные доходы, но 
такого масштаба, что владельцам не хочется 
платить налоги).

Настоящие проблемы начинаются там, 
где в игру вступают «развивающиеся стра-
ны», которые во всем мире часто становятся 
территорией беззакония и коррупции. В этой 
ситуации основными мотивами для созда-
ния офшорных компаний становятся два: 
гарантирование собственности и легализа-
ция доходов, полученных от сомнительной 
деятельности.

Первое применяется для того, чтобы не 
быть зависимым от национальной судебной 
системы — лучше отстаивать свои интересы 
в международных арбитражах — и иметь хотя 
бы некоторую степень защиты от рейдерства и 
национализации. В этом случае организуются 
фиктивные финансовые потоки, «генерится» 
прибыль, а на нее покупаются контрольные 
пакеты фирм, которые и так принадлежат 
их новым хозяевам. Свидетельством таких 
схем является огромный поток «инвестиций» в 
страну из офшорных юрисдикций. В России, к 

примеру, почти 60% всех «иностранных» инве-
стиций в виде «участия в капитале» приходи-
лось в начале 2014 г. на четыре страны: Кипр, 
Багамы, Бермуды и Британские Виргинские 
острова. По мере «национализации элит» эти 
инвестиции менее чем за два года сократи-
лись вдвое, в абсолютном выражении — на 
$123,5 млрд. И Россия не одинока: почти 64% 
иностранных инвестиций в Бразилию пришло 
из офшорных центров, а в Индии почти 45% 
их приходится на… один только Маврикий. И 
опять-таки, здесь тоже вряд ли есть проблема. 
Кому бы ни принадлежала крупная корпора-
ция, она создает стоимость в вашей стране 
и здесь же платит все налоги. Единственная 
проблема — налог на дивиденды (в России он 
до 1 января 2015 г. был установлен на уровне 
9%, а затем поднят до 13%). Но устанавливать 
его — прерогатива законодателей, и сами по 
себе офшоры тут ни при чем. Поэтому если 
у компании в той или иной стране находится 
офшорный владелец, никакой проблемы это 
властям не создает (только если они специ-
ально не потворствуют олигархам, занижая 
налог на выводимые за рубеж дивиденды). В 
любой стране можно создать такие налоговую 
и судебную системы, которые в итоге сделают 
использование офшоров добропорядочными 
предпринимателями бессмысленным.

Второе — самая главная проблема. Соз-
дав офшорную фирму на подставное лицо, 
футболист может заключить с ней рекламный 
контракт, изобретатель — зарегистрировать на 
нее патент, а чиновник — попросить перечис-
лить ей ту сумму, в которую он оценивает свои 
услуги. Наличные деньги могут становиться 
безналичными, а взятки — превращаться в 
«чистые» инвестиции. Может приобретаться 
имущество в разных странах мира, которое 
не будет связано с именем его собственника. 
Можно даже снять эту недвижимость у само-
го себя, как это сделал, как утверждает ФБК, 
И.Шувалов с лондонской квартирой в 483 кв. м. 
Такая «игра в прятки» идет во всем мире, и во 
всем мире игроков пытались и будут пытаться 
разоблачать.

Разница в том, что в «нормальных» стра-
нах «уведенные» деньги будут искать право-
охранительные органы (в 2010 г., например, 
минфин Германии купил за Є2,5 млн данные 
о более чем 2000 граждан этой страны, скры-
вавших от властей средства, хранившиеся в 
цюрихском Credit Suisse), а в таких, как Рос-
сия, — только журналисты. Но сколь частыми 
ни оказывались бы разоблачения, желающих 
«не делиться» с государством будет хватать 
всегда и везде. И потому офшоры никуда не 
денутся.

Следует, однако, сделать еще одно важ-
ное замечание. Офшоры не исчезнут и еще по 
одной, даже более важной причине. Офшорная 
экономика появилась в 1970-е годы, после 
распада Бреттон-Вудской системы и создания 
условий для свободной конвертации валют 
и перевода денег по всему миру. С первых 
ее шагов она обеспечивала выгоды разви-
тым странам за счет развивающихся. Ведь 
именно из последних вороватые чиновники и 
не уверенные в своем будущем бизнесмены 
уводили деньги в Европу и США и именно в 
первых богатели на данном процессе банкиры 
и юристы, биржевые брокеры и владельцы 
недвижимости. С каждым годом процесс на-
бирал обороты, и в последние годы из разви-
вающихся стран в развитые перекачивается 
до $1 триллиона в год, что почти равно ВВП 
России в 2016 г. Индустрия отмывания средств 
дает работу сотням тысяч человек в Европе и 
Америке — непыльную и высокооплачиваемую. 
Поэтому часто оказывается, что люди, очевид-
но виновные в финансовых злоупотреблениях, 
радостно встречаются в странах, тщащихся 
представить себя образцом прозрачности. 
Совершенно прав А.Лебедев, упоминающий 
всем известных фигурантов уголовных дел, 
типа А.Бородина, С.Пугачёва и Г.Беджамова, 
которые успешно живут и владеют немалыми 
активами в Европе, несмотря на их преследо-
вания в России. Таких людей много во многих 
странах, как и офшоров, через которые они 
управляют своими деньгами. И это поддержи-
вает европейские рынки недвижимости, евро-
пейские банки или юридические службы. Та-
кова основная причина, по которой о будущем 
офшорного бизнеса можно не беспокоиться: 
сколько бы схем ни было раскрыто, «лучшие 
умы» современного финансового мира будут 
неустанно трудиться над созданием новых, все 
более совершенных и защищенных…

ДЕРЖИТЕ 
КАЙМАНЫ  
ШИРЕ
«Панамский скандал» 
вовсе не означает,  
что офшорные финансовые 
центры уйдут в прошлое
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ЗАКОН

SOSЕДИ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
Говоря о подорожании на не-
давней «горячей линии», он 
согласился с тем, что «в про-
шлом году, особенно в начале, 

цены подросли существенным образом, на 
14%. Но в третьем квартале цены на основные 
продовольственные группы снизились. В этом 
году рост 2,2%».

На сколько конкретно снизились цены 
на продукты в третьем квартале? Этого пре-
зидент не сказал. Явно не на те же 14%, на 
которые поднялись. Да и сам факт снижения, 
честно сказать, вызывает сомнения. Если 
гречка с прежних 54 рублей выросла до 98 
руб. за кг, но в третьем квартале прошлого 
года упала до 97 руб. 30 копеек, вряд ли кто-
то испытал большое облегчение от такого 
снижения. Тем более что сейчас она стоит 
уже 120 рублей за 900 г, и хорошо, если не 
за 800. То есть за два года подорожала даже 
не вдвое, а втрое.

 Понятно, президент не с потолка такие 
сладкие проценты берет, по которым гречка 
с 54 руб. ну никак у него не могла подняться 
выше 68. Такими процентами его снабжают 
государственные структуры — Росстат, Минэ-
кономразвития, советники-помощники. 

Но как они-то считают? Что складывают, 
а что вычитают?

А главное, зачем дразнят людей, убеждая, 
что все совсем не так хреново, как кажется?

Средняя пенсия — 15 тыс. На коммуналку 
и лекарства — 5 тыс. На еду остается по 300 
руб. в день.  Зло берет, когда на этом пугаю-
ще скудном фоне начальники принимаются 
уверять, что продукты подешевели. То на 
сыры у них цены снизились, то на курятину. 
А уж картошки так много уродилось, что она 
и вовсе почти бесплатная.

По данным Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАХиГС, в феврале 
2016 года доходы россиян по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
снизились на 6,9%, реальная зарплата — 
на 2,6%. Снижение уровня жизни отмечают 
50% населения.

От привычных продуктов готовы отка-
заться 55,8% россиян.

Ну а оставшиеся 44,2%, похоже, уже 
отказались.

Юлия КАЛИНИНА.

ЕДА СЪЕДАЕТ...

Правительство внесло в Госдуму зако-
нопроект, который заставит российских 
чиновников и политиков любить Родину 
еще больше. Логика документа проста: 
если хочешь быть при власти, то ты не 
можешь иметь за рубежом ничего, кроме 
совсем уж мелкой недвижимости. Зако-
нодательный акт вводит новое понятие: 
«иностранные финансовые инструменты» 
и на 18 страницах объясняет, что это такое 
и кто конкретно не может этими инстру-
ментами пользоваться.

В первой же статье звучит загадочная 
фраза о том, что цель законопроекта — это 
упорядочение лоббистской деятельности.  

Ну а кроме того — расширение инвестиро-
вания средств в национальную экономику. То 
есть лица, участвующие в принятии и реализа-
ции государственных решений, должны тратить 
свою зарплату в России, а не где-то еще.

Собственно, практически любая трата 
денег за границей, если не считать похода в 
сеть быстрого питания, согласно законопро-
екту и является иностранным финансовым 
инструментом.

Закон, запрещающий крупным чиновникам 
иметь ценные бумаги за границей, владеть там 
предприятиями или баскетбольными клубами, 
был принят еще в 2013 году. Именно он и запре-
тил, к примеру, олигарху Михаилу Прохорову 
участвовать в выборах мэра Москвы. Тогда же 
несколько депутатов и сенаторов предпочли 
сдать свои мандаты, чтобы не избавляться 
от зарубежной собственности. Но подавляю-
щее большинство владельцев иностранными 
активами решило и у власти остаться, и иму-
щество сохранить. Схемы выбирали разные: 
передавали ценные бумаги в доверительное 
управление, переписывали свои бизнесы на 
близких людей и даже разводились с супруга-
ми, передавая им зарубежную собственность 
в порядке раздела имущества.

Нынешний закон закрывает эту лазейку. 
Если ты политик — то, во-первых, уже не мо-
жешь купить за границей ничего нового. А все 
старое должен именно продать, а не передать 
кому-нибудь. Более того, госчиновник, соглас-
но проекту правительственного законопроекта, 
не может даже взять кредит в банке с ино-
странным участием. Не может он покупать и 
ценные бумаги, которые торгуются в России, 
если в них есть зарубежная составляющая. 
Ну, например, депутат не сможет обзавестись 
даже одной акцией Google, равно как и все его 
родственники.

Перечень лиц, которые подпадают под 
действие всех этих строгостей, в стартовом ва-
рианте законопроекта очерчен расплывчато и, 
очевидно, будет уточняться в ходе первых двух 
чтений. Пока из документа выходит, что запрет, 
к примеру, касается депутатов всех уровней. 
В том числе и муниципального. Напомним, 
муниципальные депутаты даже не получают 
зарплату, а являются представителями власти 
на общественных началах. Но если их основное 
место работы имеет иностранные активы, то 
теперь им придется лишиться либо мандата, 
либо куска хлеба. Впрочем, скорее всего, до 
такого абсурда дело не доведут.

А вот работникам таможни, неожиданно 
попавшим в «определенную категорию лиц», 
пора готовиться к тому, что их приравняют к 
политикам со всеми вытекающими отсюда 
неприятностями.

Логика закона на первый взгляд понят-
на: хочешь служить России — тогда не имей 
никаких интересов за ее пределами. Чтобы 
тобою через твои активы не могли манипу-
лировать зарубежные враги земли русской. 
Но ведь шпиона вполне можно завербовать 
независимо от того, есть ли у него зарубежные 
активы, и платить ему в рублях и российских 
ценных бумагах. 

— Все, кто хитер, кто имеет индульгенцию 
от власти, — этот закон обойдут с легкостью 
балерины, как обходят и другие законы. Но этот 
документ можно использовать как инструмент 
борьбы с неугодными политиками и управлен-
цами, — сказал «МК» член совета дирек-
торов Института анализа политической 
инфраструктуры Антон ОРЛОВ. — Хитрых 
чиновников этот закон сделает еще хитрее, 
они станут тратить меньше времени на работу 
и больше на то, чтобы перепрятывать нажитое. 
Но гораздо большая опасность в том, что из 
власти начнут уходить те честные и одаренные 
люди, которые хитрить считают ниже своего 
достоинства.

Михаил ЗУБОВ.

ВЛАСТЬ ОБНИЩАЕТ
У нее отнимут все нажитое 
за рубежом

Президент Порошенко сообщил, что алго-
ритм передачи летчицы Надежды Савчен-
ко согласован с главой РФ Путиным. Под-
робности телефонных переговоров лидер 
Украины раскрывать не стал, так как, по его 
словам, этот вопрос не должен стать пред-
метом политических игр. Но уже понятно, что 
Савченко, скорее всего, обменяют на рос-
сийских экс-военнослужащих Ерофеева и 
Александрова.

Уверенность в этом также придают изме-
нившиеся намерения адвокатов Александрова 
и Ерофеева. Еще утром 19 апреля защитник Ев-
гения Ерофеева Оксана Соколовская в интер-
вью «МК» заявила, что намерена дойти до ЕСПЧ, 
лишь бы добиться признания невиновности своего 
подзащитного.

— Суд вынес приговор по трем взаимоисклю-
чающим статьям — хватило бы даже одной из них. 
Но даже по ней Александров и Ерофеев должны 
были быть оправданы, так как они являются участ-
никами гражданской войны и военнопленными, а 
не террористами. Поэтому я в корне не согласна 
с приговором и собираюсь его обжаловать. Мы 
дойдем до ЕСПЧ, который примет нашу сторону. 

По словам Соколовской, она как адвокат де-
лает свое дело, а политики, если договорятся об 
обмене, дадут об этом знать. Но, по ее мнению, в 
любом случае это не может произойти по Конвен-
ции 1983 года, так как никто из приговоренных не 
признает своей вины. Решение будет исключитель-
но политическим, без оглядки на закон.

Однако уже во второй половине дня Соко-
ловская сообщила о том, что никакой апелляции 
не будет. Она заявила, что бывшие российские 
военнослужащие продолжают считать свой при-
говор несправедливым, но обжаловать его не 
будут. Возможно, дело в том, что апелляция стала 
бы препятствием для обмена в том случае, если 

ее решат проводить по Конвенции 1983 года. Как 
известно, в соответствии с ней обязательным тре-
бованием для экстрадиции является вступление 
приговора в силу. 

Видимо, адвокат Савченко Илья Новиков 18 
апреля решил пробежаться впереди паровоза и 
предложил адвокату Владимиру Рыбину убедить 
Александрова и Ерофеева раскаяться. Он заявил, 
что в этом случае защитники Савченко смогут 
повлиять на Порошенко, и тот отпустит россиян 
восвояси.

Рыбин ответил отказом: «У нас вряд ли по-
лучился бы разговор, если бы я предложил Сав-
ченко согласиться с ее приговором», — отрезал 
он. Адвокат Александра Александрова уверен, что 

вопрос об обмене заключенными должен решаться 
без лишней шумихи.

Между тем Савченко продолжает отказывать-
ся от того, чтобы ее поменяли на бывших россий-
ских военных, так как она считает себя жертвой 
Кремля, а ГРУшников — преступниками. Но, по 
словам Новикова, ее об этом никто спрашивать 
не будет.

Подтверждением того, что обмен может со-
стояться в ближайшее время, можно считать и 
отказ Савченко от голодовки. По словам летчицы, 
она приняла такое решение после звонка Поро-
шенко, который он сделал в присутствии ее матери 
и сестры Веры.

Артур АВАКОВ.

ПУТИНА И ПОРОШЕНКО 
ОБЪЕДИНИЛ «АЛГОРИТМ»
Адвокат российских ГРУшников неожиданно передумала 
обжаловать приговор

«АТМОСФЕРА»:

ЧИТАЙТЕ  
В МАЙСКОМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

■   «Наши отношения с Мишей обрели второе 
дыхание» — у ЛЯНКИ ГРЫУ появился свой 
рецепт спасения брака

■  «Порой наш дед не узнавал внуков и спра-
шивал: вы чьи?» — ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ о 
семье и независимости

■  «Роль Погодиной в нашем разрыве с мужем 
сильно преувеличена» — ВАЛЕНТИНА ПИМА-
НОВА впервые рассказала о разводе

■  «На съемках у нас с Дженнифер Гарднер 
случился роман» — жизнь ИГОРЯ ЖИЖИКИ-
НА похожа на киносценарий

МЕДВЕДЕВ ПРИЗВАЛ 
НИЧЕГО НЕ ДЕЛАТЬ

Чтобы выйти 
из экономического кризиса

ОТЧЕТ

СЕГО ДНЯ

Александров и Ерофеев слушают приговор суда.ap ap
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Американские 
диверсанты

Роковое решение было юридически оформ-
лено 31 октября 2005 года. В этот день в гаагском 
Дворце Мира состоялось первое, предваритель-
ное, слушание по тяжбе, инициированной экс-
акционерами ЮКОСа. Для справки: Дворец Мира 
— официальная резиденция Международного 
суда ООН и Постоянной палаты третейского суда 
(ППТС). Кстати, вопреки распространенному за-
блуждению ППТС не является судом в общепри-
нятом смысле этого слова. Роль этого института 
ограничивается, как правило, предоставлением 
третейским судам — «одноразовым», сформи-
рованным, выражаясь юридическим языком, ad 
hoc, то есть для разбирательства данного кон-
кретного дела, — своего рода инфраструктурной 
поддержки. Как раз это и имело место в случае с 
делом ЮКОСа: заседания арбитража проходили 
в помещениях Постоянной палаты, она же высту-
пала в роли регистратора процесса.

 Так вот, как явствует из материалов про-
цесса, размещенных на сайте ППТС, 31 октября 
2005 года представители сторон и только что 
назначенные арбитры подписали соглашения об 
условиях рассмотрения дела. Участники тяжбы 
согласились, в частности, с тем, что «члены три-
бунала были надлежащим образом назначены 
в соответствии с Договором к Энергетической 
хартии и правилами ЮНСИТРАЛ (Комиссия ООН по 
международному коммерческому праву. — «МК»)». 
И с тем, что «языком арбитражного разбиратель-
ства является английский». Но самым важным для 
нас является пункт «d» этого документа: «Спорные 
вопросы разрешаются в соответствии с Догово-
ром к Энергетической хартии и применимыми 
нормами и принципами международного права». 
Черным по белому.

 Большинство российских юристов-
международников сходятся во мнении, что со-
гласие на участие в разбирательстве в рамках 
не ратифицированного Россией ДЭХ явилось 
ключевой ошибкой, предопределившей, по сути, 
наше фиаско. Ну, если не считать, конечно, самого 
«раскулачивания» ЮКОСа — с таким подходом 
тоже, мягко говоря, не все согласны. Но кто и по 
какой причине дал отмашку на «раскулачивание» 
— сегодня более-менее ясно. Остается выяснить, 
благодаря кому и ради чего мы ввязались в гааг-
ский процесс.

 Согласно документам, обнародованным 
ППТС, со стороны России те злосчастные условия 
разбирательства подписали 31 октября 2005 года 
четыре адвоката: Роберт Т. Грейг, Клаудия Анна-
кер, Грегуар Бертру и Чарлз Олсон — сотрудники 
американской юридической фирмы Cleary Gottlieb 
Steen & Hamilton LLP (в просторечии — «клирики»). 
На первый взгляд виновные налицо. Некоторые на-
блюдатели этим первым впечатлением и ограни-
чиваются, считая, что ответственность за провал 
несут прежде всего иностранные юристы, пред-
ставлявшие интересы РФ. На начальной стадии 
разбирательства, с 2005 по 2009 год, это были 
одни «клирики», в 2010-м к ним присоединилась 
Baker Botts — еще одна крупная юридическая 
компания со штаб-квартирой в США. 

 Услуги обеих адвокатских команд обошлись 
России в общей сложности почти в 30 млн долла-
ров. «Итогом же тяжбы стало решение о выплате 
в пользу истцов 50 млрд долларов и судебных 
издержек еще на 65,5 млн», — возмущается в 
своей недавней статье, опубликованной в «МК», 
президент фонда «Правовое государство», в не-
давнем прошлом член Совета Федерации Евгений 
Тарло. Помимо ошибки №1, дачи согласия на 
разбирательство в рамках ДЭХ, он указывает 
на множество других просчетов, допущенных 
защитой. В числе наиболее серьезных — вы-
бор арбитра. Для справки: каждая из сторон 
выдвигала свою кандидатуру судьи, с которой 
должны были согласиться оппоненты. Еще один 
арбитр, председательствующий арбитражного 
трибунала, был назначен Постоянной палатой 
третейского суда. От России был выдвинут Стивен 
Швебель, авторитетный американский юрист, 
эксперт по международному праву, в 1981–2000 
годах — судья Международного суда ООН. Но, по 
мнению Тарло, учитывая непростые отношения 
России и США, уже в силу своего гражданства 
Швебель не мог быть беспристрастным судьей 
в этом споре. 

«Руками в том числе представителей от-
ветчика в Гааге была собрана команда едино-
мышленников, сыгравшая по сути и в итоге на 
стороне истца», — утверждает Тарло. Более того, 
по мнению экс-сенатора, это, судя по всему, не 
просто ошибки. «Выбирая генподрядчика на шум-
ный процесс с экс-акционерами ЮКОСа, никто 
из уполномоченных лиц почему-то не принял во 
внимание факт многолетнего и очень успешного 
сотрудничества CGSH как раз с будущими про-
цессуальными противниками, — недоумевает 
Тарло. — Еще в 1998 году американцы были 
юридическими консультантами первой попытки 
слияния ЮКОСа и «Сибнефти». В 2003 году они же 

консультировали уже «развод» нефтяных гиган-
тов». Подозрения Тарло укрепляет то обстоятель-
ство, что «в начале нулевых на работу в компанию 
Михаила Ходорковского перешел целый ряд веду-
щих юристов «Клири, Готтлиб». Не все так просто, 
по словам экс-сенатора, и с Baker Botts. Старший 
партнер фирмы Джеймс Бейкер — бывший глава 
администрации Рональда Рейгана и госсекретарь 
США при Джордже Буше-старшем — и Михаил 
Ходорковский поддерживали, по информации 
Тарло, «теплые, дружеские отношения».

 Короче говоря, измена практически оче-
видна. «С учетом имеющихся (и общеизвестных!) 
фактов нельзя исключать, что весь комплекс дей-
ствий иностранных «полузащитников» вместе с 
российскими лоббистами их интересов не просто 
череда необъяснимых ошибок, а спланированное 
диверсионное мероприятие», — резюмирует пре-
зидент «Правового государства».

Сделано в России
 С этой версией, правда, совершенно не 

стыкуется то, что «клирики» ничуть не утратили 
доверия заказчика. Да, делом ЮКОСа они больше 
не занимаются. Но в начинающемся в Высоком 
суде Лондона процессе по иску России к Украине 
— речь идет о взыскании задолженности в раз-
мере трех миллиардов долларов — интересы РФ 
будет представлять все та же Cleary Gottlieb Steen 
& Hamilton LLP. Да и крупный российский бизнес 
— как государственный, так и частный — тоже 
вовсе не чурается «Клири, Готтлиб». Скажем, по 
данным американских СМИ, предприниматель 
Аркадий Ротенберг нанял недавно специалистов 
фирмы в качестве консультантов в рамках сделки 
по приобретению доли в аэропорту «Шереме-
тьево». Если бы «клирики» и впрямь совершили 
«диверсию» — ну или по крайней мере проявили 
вопиющую некомпетентность, — отношение к ним, 
согласитесь, было бы совершенно иным.

Похоже, не считается большим грехом в гла-
зах чиновников и былое сотрудничество «Клири, 
Готтлиб» с ЮКОСом. И вряд ли стоит этому удив-
ляться. Ведь точно такие же обвинения можно 
предъявить и к массе других представителей 
юридического цеха. И не только юридического. 

Свежий пример: Сергей Горьков, недавно на-
значенный главой госкорпорации «Внешэконом-
банк», с 1997 по 2005 год работал, согласно его 
биографии, размещенной на сайте ВЭБа, «на 
руководящих должностях кадровой службы в 
нефтяных компаниях «Юкос» и «Юкос-Москва». 
Да что там ВЭБ: нынешний помощник президента 
Владислав Сурков — и тот некогда плодотворно 
трудился под началом Михаила Ходорковского. 
Короче говоря, если отказаться от услуг всех, кто 
некогда имел какое-либо отношение к ЮКОСу или 
юкосовцам, работать будет не с кем.

 К тому же заказы со стороны ЮКОСа были 
для «клириков» не более чем эпизодом, мелкой 
«шабашкой». С российскими властями у фирмы 
куда более давние и прочные отношения. Начались 
они осенью 1991 года, когда фирма была нанята 
правительством тогда еще РСФСР в качестве 
юридического консультанта. А семь лет назад со-
трудничество американских юристов и российских 
чиновников вышло на новый уровень. В 2009 году 
Владимир Путин, занимавший тогда пост пред-
седателя правительства, подписал распоряжение, 
определяющее Cleary Gottlieb Steen & Hamilton как 
единственного поставщика юридических услуг по 
представлению интересов РФ в начатых между-
народных судебных разбирательствах и в спорах, 
касающихся ответственности РФ по обязатель-
ствам государств-предшественников.

 То, что особый статус «клириков» нисколько 
не пострадал после гаагской катастрофы, может 
означать лишь одно: ключевые решения, касающи-
еся линии защиты, принимались не в адвокатских 
офисах, а в кабинетах власти. Статс-секретарь Фе-
деральной палаты адвокатов Константин Добрынин 
согласен с такой оценкой: «Когда кто-то начинает 
винить в проигрыше иностранных консультантов, 
у меня это вызывает большое удивление. Понят-
но же, что ни один консультант не может принять 
решение о выборе стратегии». Правда, ответа на 
вопрос о том, кто именно определял стратегию, 
у Добрынина нет: «Для меня это загадка. У меня 
такие же вопросы, как и у всех: кто курировал этот 
процесс, кто и по какой причине принял решение 
согласиться на рассмотрение дела в рамках не 
ратифицированного Россией Договора к Энерге-
тической хартии? Информация крайне скупа». 

 Заведующий кафедрой международного 
права юридического факультета МГУ Алексей Ис-
полинов также не готов строить версии о конкрет-
ных действующих лицах этой истории. Но вполне 
представляет себе, как она развивалась: «Пред-
ставьте, что вы работаете, например, в Министер-
стве финансов. И вот вам приходит извещение: 
«ЮКОС, иск, инвестиционный арбитраж...» Ё-моё, 
какая головная боль! Но вас давно консультирует 
классная международная юридическая компания. 
Вы вызываете их, говорите: «Вот, ребята: оцените 
риски». И спустя какое-то время они приносят вам 
бумагу. Похоже, рекомендация была такая: лучше 
бы пойти в суд, шансы хорошие, отобьемся, ско-
рее всего, уже на стадии признания юрисдикции. 
Категоричных утверждений, думаю, не было: ни 
один юрист, тем более американский, ничего 
не будет говорить однозначно. Но надо знать 
психологию чиновника. Никто не стал брать на 
себя ответственность, никто не сказал: «Лучше 
вообще не ходить». Предпочли прикрыться этой 
бумажкой. Ну а в 2009 году, когда стало ясно, что 
отбиться не удалось, когда арбитраж признал 
свою юрисдикцию и начал рассмотрение дела 
по существу, выскакивать из процесса было уже 
поздно».

Главный по ЮКОСу
 Эксперт не случайно упомянул Министер-

ство финансов. К задачам ведомства относится 
в том числе «обеспечение защиты интересов 
Российской Федерации в международных су-
дебных и иных юридических спорах, касаю-
щихся финансовых претензий к Российской 
Федерации». А решается это путем «создания 
правовых оснований для привлечения ино-
странных и российских юридических фирм» 
и финансирования соответствующих услуг. 
Известно также, что согласно сложившейся 
практике именно Минфин выступает для за-
кордонных адвокатов в роли заказчика. Словом, 
все вроде бы сходится. Однако у профессора 
кафедры международного права МГИМО МИД 
РФ Дмитрия Лабина совершенно иное видение 
событий 11-летней давности.

 По его версии, ключевые решения, касаю-
щиеся арбитражного процесса, утверждались на 
«высоком уровне», иначе говоря — руководством 
страны. «Однако руководство страны, конечно, не 
может вникать во все детали, — резонно замечает 
правовед. — Для этого существуют профильные 
министерства и ведомства». Какая же структура 
была профильной применительно к данной ситуа-
ции? «Обсуждая в своих, экспертных кругах эту 
тематику, мы пришли к выводу, что ни Минфин, ни 
МИД не играли главную скрипку в этом оркестре, 
— поделился Лабин своими соображениями с 
обозревателем «МК». — Мы склоняемся к тому, что 
окончательные рекомендации были сформулиро-
ваны Минэкономразвития. Точнее — Министер-
ством экономического развития и торговли, как 
оно тогда называлось. Именно это министерство, 
отвечающее у нас за инвестиционный климат, 
курировало этот вопрос и предлагало решения, 
утверждавшиеся наверху». 

 Что же касается мотивов решения участво-
вать в арбитраже, то ответ на этот вопрос, счи-
тает Лабин, следует искать «не в правовой, а в, 
скажем так, имиджевой плоскости». По мнению 
Лабина, российские власти руководствовались 
необходимостью создания благоприятного ин-
формационного фона, улучшения «пресловутого 
инвестиционного климата». Чиновники опаса-
лись, что уклонение от разбирательства по иску 
акционеров ЮКОСа будет негативно воспринято 
иностранными инвесторами, что это испугает их 
— и они сочтут вложения в Россию чрезмерным 
риском. 

 Пожалуй, пока что это наименее противоре-
чивая трактовка событий. Тем не менее опреде-
ленные нестыковки имеются и у этой версии. 
Гаагская мышеловка захлопнулась, больно ударив 
по российскому престижу, и есть большие сомне-
ния в том, что останется невредимым российский 
бюджет. Однако не слышно ни о каком «разборе 
полетов», ни о каких оргвыводах, ни о каких свя-
занных с этим громких отставках. Словом, не 
похоже, что руководство страны чувствует себя 
подставленным нерадивыми подчиненными. Это 
заставляет подозревать, что роль высшей инстан-
ции — а проще говоря, Владимира Путина, будем 
называть вещи своими именами — отнюдь не 
сводилась к автоматическому одобрению предла-
гаемых решений. Что он все-таки вникал в детали 
и не считает поэтому возможным перекладывать 
ответственность на других. 

 Впрочем, можно найти и другое, более про-
стое объяснение: люди, советам которых следовал 
президент, решая «проблему ЮКОСа», более доро-
ги для него, чем 50 млрд долларов, присужденных 
бывшим акционерам бывшей компании. Правда, 
в таком случае «окончательные рекомендации» 
были сформулированы, скорее всего, в более 
близких к Владимиру Владимировичу, нежели 
Минэкономразвития, кабинетах власти.

Андрей КАМАКИН.
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ИМЕНЕМ ЭКЗЮПЕРИ, УБЕРИТЕ!
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В сквере около высотки на «Бар-
рикадной» всегда можно встре-
тить самую разномастную пу-
блику: от хипстеров до лиц без 

определенного места жительства. Периодически 
здесь устраиваются посиделки с гитарами, ми-
тинги, городские мероприятия — уж больно 
образцовое место для такого рода сборищ. Но 
для местных жителей сквер — это в первую оче-
редь двор. Где утром и вечером выгуливается 
огромное количество собак, после чего идеаль-
ные газоны превращаются в «минное поле». 
Бороться с этим решил один из жильцов дома 
— столичный политолог Виктор Леванов. Он сам 
хозяин двух собак — бигля Шарли и дворняги 
Лаки, и на прогулку они идут только с пакетами 
для уборки.

— Наступать в отходы жизнедеятельности 
мне надоело, — объясняет свою позицию Виктор. 
— Хозяева дома, которые гуляют с собаками, 
— милейшие люди. Но, к сожалению, не все 
из них убирают за своими собаками. А точнее, 
очень мало кто убирает. Дворники тоже мало что 
делают для уборки экскрементов.

Виктор стал думать, как обратить внима-
ние жильцов на проблему. Помог случай. На 
днях мужчина заприметил небольшой сквер в 
центре Москвы, необычайно чистый, хотя было 
очевидно, что и здесь гуляют с собаками. На его 
территории находится памятник поэту Ивану 
Бунину, и сам сквер носит имя классика.

— Я подумал, что людям просто стыдно не 
убирать за своими собаками в сквере имени 
великого человека. И понял, что мой сквер на-
столько уныл и в нем никто не убирает за соба-
ками, потому что он никак не называется. Просто 
«сквер на Кудринской площади». Вот людям на 
него и наплевать. Но если переименовать его 
в сквер имени кого-то, то сразу же появится 
осмысленность в поддержании чистоты такого 
прекрасного места.

Мысль о том, что смена названия непре-
менно повлечет положительные перемены и в 
плане чистоты, привела Виктора в строитель-
ный магазин. Там он купил все необходимые 
материалы для сооружения конструкции. Из 
палок, хомутов, пенокартона и проволоки была 
сооружена вполне официальная на вид табличка. 
Название скверу москвич придумал символиче-
ское: имени французского писателя и летчика 
Антуана де Сент-Экзюпери. Почему именно автор 
«Маленького принца»? Потому что высотка на 
Кудринской площади еще в 50-е годы получила 
в народе название «Дом авиаторов»: квартиры в 
этом дворце выдавали королям неба — авиакон-
структорам, пилотам. Так что связь с военным 
летчиком Экзюпери налицо. Кроме того, писа-
тель знаменит своей фразой: «Мы в ответе за тех, 
кого приручили». Так что выражение, вложенное в 
уста Лиса — друга Маленького принца, — вполне 
подходит для жильцов высотки и их питомцев. 
Пазл сложился, можно было приступать к осу-
ществлению плана. Виктор напечатал в типогра-
фии на табличке следующий текст:

«Сквер Антуана де Сент-Экзюпери. Мы в от-
вете за тех, кого приручили. Жильцы Дома авиа-
торов, пожалуйста, уважайте память писателя и 
летчика. Убирайте за своими питомцами».

А фоном послужил портрет летчика на осно-
ве знаменитой фотографии в кабине самолета. 
Также к конструкции был прикреплен моток с 
полиэтиленовыми пакетами для уборки. Полу-
чилось лаконичное произведение современного 
искусства, которое не могло остаться незаме-
ченным. Вечером табличка обрела постоянное 
место в сквере. И вызвала у местных жителей 
только положительные эмоции: к утру количество 

пакетов в рулоне заметно сократилось! А на 
утренней прогулке одна из соседок заметила с 
улыбкой: «А вы знаете, что у нас тут культурный 
сквер теперь?»

Виктор не намерен остановиться на этой 
инициативе — одновременно с установкой та-
блички он обратился в мэрию с просьбой поста-
вить в парке несколько стоек с пакетами, чтобы 
хозяева могли в любой момент воспользоваться 
пакетом и оставить газон в чистоте. Благо, в 
отличие от улиц Москвы, новоявленный сквер 
Антуана де Сент-Экзюпери оснащен большим ко-
личеством урн. Саму табличку тоже можно было 
бы сделать попрочнее, чтобы никакие погодные 
катаклизмы и посягательства вандалов не могли 
нанести ей вред. Но начинать надо с малого — 
пока что и такое скромное объявление обратило 
на себя внимание и принесло плоды.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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ГААГСКАЯ МЫШЕЛОВКА

Cреди арестованной по искам 
экс-акционеров ЮКОСа 
российской госсобственности 
— земельный участок в центре 
французской столицы, на 
котором возводится Русский 
духовно-культурный центр.

Скрипка перебивает баян, фоном зву-
чат арфы, флейты и гитары — в мо-
сковском культурном центре «Север-
ное Чертаново» какофония звуков. 19 
апреля, в первый день прослушиваний 
проекта «Музыка в метро», 48 музыкан-
тов — инструменталистов и вокалистов 
— борются за возможность выступать в 
столичной подземке. Предполагается, 
что в конечном итоге под сводами пе-
реходов пассажиры смогут услышать 
30 лучших артистов. 

Собрались как-то международник, эко-
номист и преподаватель английского языка, и 
получилась… «Джангала» — пожалуй, самая 
необычная группа из выступающих в первый 
день прослушиваний. Теперь москвичи узнают, 
как звучит диджериду, ханг драм и индийская 
флейта мансури.

— Мы познакомились полгода назад в Вара-
наси, — рассказывает Александр. Он играет на 
австралийском духовом инструменте диджериду 
(извлекаемый звук невероятно похож на горло-
вое пение). — Я по образованию преподаватель 
английского, в Индию поехал учиться. Мы там 
все трое и познакомились.

Колоритные ребята с дредами говорят, 
что никогда не играли на улице до этого. Хотя 
метро, по их словам, своей акустикой придаст 
инструментам удивительное звучание. Пока 
его расслышать сложно: рядом репетирует Ок-
сана Дакинова на самкуре — иранских гуслях. 
Мелодия получается нежная и тонкая — Оксана 
не сомневается, что ее будет слышно в гуле 
московской подземки.

— Я сама из Калмыкии и по первому об-
разованию — музыкант, — рассказывает де-
вушка. — Второе — бухучет и аудит, а сейчас 
работаю в фармацевтической компании. Если 
получится пройти прослушивание, то запишу 
свой собственный диск. 

А кому-то и записывать не надо: видео, на 
котором девушки поют в метро йодлем, уже на-
брало тысячи просмотров. Теперь они решили 
узаконить свою деятельность.

— Мы с Дашей как-то на спор решили про-
ехаться на эскалаторе в переходе на «Лубянку» 
и спеть наш тирольский йодль, — рассказывает 
солистка и «автор» йодля Настя, — множество 
положительных отзывов было! Мы решили — 
почему нет?

В «Альпенюнгс» — так называется группа 
— кроме голоса есть аккордеон и бас-гитара. 
Настя и Даша в цветастых платьях альпийских 
молочниц и их коллега Павел учатся в Высшей 
школе музыки имени Шнитке и работают по 
профессии — играют в ресторанах. И хотя, по 
общему мнению, уличные музыканты скорее 
самоучки, чем профессионалы, первых здесь 
было явное меньшинство. И каждый пришел за 
чем-то своим: кто-то себя показать и на других 
посмотреть, а кто-то с прямым намерением 
найти работу.

— У меня семья из четверых человек, всех 
кормить надо, — говорит саксофонист Артур 
Фоменко. — Играю всю жизнь, появился случай 
освоить новую площадку. 

В такой роли — волнующихся участников 
— были недавно и некоторые из членов жюри, 
которым сегодня доверен выбор лучших.

— Из восьми коллективов, которые мы 
успели почти за час прослушать, мне пока за-
пал в душу только один, — вспоминает артист 
Дима Догма, — у них невероятная энергетика. Но 
главный критерий, конечно, профессионализм. 
Неважно, метро это или нет, — он должен про-
фессионально задавать настроение, причем 
хорошее. Конечно, мы их поддерживаем и под-
бадриваем. Я сам недавно волновался, когда 
участвовал в конкурсе «Жара».

После небольшого перерыва подходят 
еще двадцать пять артистов — в кокошниках 
или строгих платьях, с гитарой или виброфо-
ном, играющие блюз и джаз. Как нам рассказал 
директор Московского продюсерского центра 
Андрей Петров, результаты появятся уже че-
рез пару дней после второго прослушивания  
21 апреля. 

Любовь КУЛЯБКО, Наталья БАЖЕНОВА .

На днях в Москве состоялся форум «За рав-
ные права и равные возможности», посвященный 
проблеме инвалидов. Организатор мероприятия 
— столичное отделение партии «Единая Россия». 
Гостями форма стали 2,5 тысячи делегатов от 
различных общественных организаций людей 
с ограниченными возможностями здоровья. 
Готовясь к форуму, представители партии «Еди-
ная Россия» провели порядка 7 тыс. встреч с 
инвалидами, где были собраны все актуальные 
вопросы и требования. На форуме работали пло-
щадки «Безбарьерная среда», «Дети-инвалиды», 
«Спорт, культура, искусство», «Образование и 
занятость инвалидов», «Социальная поддерж-
ка инвалидов и толерантность общества». На 
каждой из них представители общественных 
организаций и государственные деятели обсуж-
дали насущные проблемы инвалидов. По итогам 
форума фракция «Единой России» в Московской 
городской думе подготовила соответствующий 

законопроект, а также направила мэру Москвы 
Сергею Собянину предложение о том, чтобы, 
во-первых, инвалиды и семьи, воспитываю-
щие детей-инвалидов, пользовались льготами 
по оплате коммунальных услуг независимо от 
объема потребляемых ресурсов (как раньше, до 
1 января 2016 г.); во-вторых, инвалиды получили 
компенсацию из бюджета города за излишне 
уплаченные после 1 января 2016 г. средства за 
коммунальные услуги.

19 апреля с делегатами форума на заседа-
нии президиума правительства Москвы встре-
тился мэр Москвы Сергей Собянин. Делегаты 
ознакомили мэра с итоговой резолюцией, по-
делились теми проблемами, которые существуют 
в инвалидном сообществе.

Начиная встречу, мэр заверил собравшихся, 
что все вопросы социальной защиты, безба-
рьерной среды, реабилитации, инклюзивного 
образования, адресной поддержки — все формы 

работы с инвалидами, которых в Москве прожи-
вает более 1 млн, несмотря на кризис и на бюд-
жетные проблемы, остаются в полном объеме и 
будут реализовываться и впредь.

Затрагивая самый наболевший вопрос об 
оплате ЖКХ, Сергей Собянин отметил, что нега-
тивные изменения произошли в связи с измене-
нием федерального законодательства. Именно 
из него оплачивались эти льготы инвалидам. 

— В Москве это более болезненно, пото-
му что у нас большие льготы установлены для 
других категорий, и инвалиды оказываются в 
связи с этим в более ущемленной ситуации, 
— сказал мэр Москвы. — Поэтому я думаю, что 
вы правы абсолютно, с той ситуацией нужно 
разобраться. Я поручу, чтобы на ближайшее 
правительство был внесен вопрос о том, чтобы 
вернуть эту льготу, но уже за счет региональ-
ного бюджета, в федеральном бюджете это не 
предусмотрено. Более того, мне кажется, надо 
подумать и решить так, чтобы деньги, которые 
были уплачены инвалидами с начала года, были 
им возвращены.

Сергей Собянин дал поручение включить 
в проект городского бюджета дополнительные 
расходы в объеме 3,7 млрд рублей, которые бу-
дут направлены на выплату субсидий по оплате 
коммунальных услуг для инвалидов и семей, 
имеющих детей-инвалидов. 

Дата возвращения к прежнему порядку 
предоставления льгот инвалидам по оплате ком-
мунальных услуг (ориентировочно — май) и меха-
низм возврата инвалидам излишне уплаченных 
средств будут определены законом города Мо-
сквы и постановлением правительства Москвы, 
которые будут приняты в ближайшее время.

Делегаты затронули вопрос и о специали-
зированном жилье для инвалидов.

— Проблема заключается в том, что на се-
годняшний момент жилье передается инвали-
дам по договору безвозмездного пользования 
и срочному договору, — сказал депутат Госу-
дарственной думы от партии «Единая Россия» 
Владимир Крупенников. — Инвалиды, конечно, 
с радостью переселяются в благоустроенное 
жилье, приспособленное для их проживания, но 
с ними часто проживают родственники, иногда 
даже дальние, которые не хотят идти на заклю-
чение такого договора. И если бы мы перешли 
на заключение договоров при предоставлении 

социального найма, мы бы сняли огромное коли-
чество проблем, которые возникают при обмене 
жилья, потому что людям, конечно, хочется иметь 
какие-то гарантии. 

Э т о т  в о п р о с т оже б ы л р е ш е н 
положительно. 

— В городе есть специализированое жилье, 
— отметил Сергей Собянин. — Но в связи с тем, 
что действительно, правильно вы говорите, не 
все инвалиды согласны по договорам безвоз-
мездного пользования получать эти квартиры, 
то вполне, мне кажется, разумно перейти на 
договоры социального найма. Понятно, что при 
этом освобождение жилья становится пробле-
матичным, но, собственно, наверное, и не нужно 
добиваться этого, пусть этим жильем пользуются 
те, кто проживает вместе с инвалидом, все вре-
мя, на которое рассчитан договор социального 
найма. Мы предложим инвалидам то жилье, 
которое есть по договору социального найма. Я 
думаю, что они будут согласны. Таким образом, 
мы в течение года решим проблему очередности 
тех, кто стоит на городской очереди, и обеспе-
чения специализированным жильем. 

Мэр также пообещал, что в городе будет 
проведена ревизия лифтового хозяйства под-
земных и надземных переходов и приспосо-
бление их к нуждам маломобильных групп на-
селения, рассмотрен вопрос по организации 
обслуживания специальными амбулаторными 
центрами инвалидов-колясочников и увеличено 
количество бесплатных путевок для людей с 
инвалидностью и детей-инвалидов. 

Были также подняты вопросы квотирования 
мест для детей-инвалидов в московских кол-
леджах, развития созданного центра занятости 
для молодежи в городе Москве (предложили на 
его базе создать ресурсный центр социального 
предпринимательства молодых инвалидов), а 
также трудоустройства инвалидов. 

— Мы говорим о завершении работы форума 
в поддержку инвалидов. Но нужно понимать, что 
это не благотворительная акция. Поддержка 
должна стать реально ощутимой. Из области 
теоретических вопросов мы должны двигаться в 
сторону практического решения существующих 
проблем. И очень надеюсь, что власти города 
поддержат инициативы сообщества инвалидов 
Москвы. Могу точно сказать, что партия будет 
добиваться реализации прозвучавших на фо-
руме инициатив у властей города, — отметил 
секретарь московского городского отделения 
партии «Единая Россия», депутат Государствен-
ной думы Николай Гончар.

Ольга БЕЖСКАЯ.

МУЗЫКАНТЫ БОРЮТСЯ ПОД ЗЕМЛЕЙ 
ЗА МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ
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“МК”

СПРАВКА
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ВАЖНОВАЖНО

 Использовать шумоизмерители 
для определения уровня громко-
сти инструментов, на которых 
играют в столице уличные музы-
канты, предложили властям обще-

ственники.
Как рассказал «МК» председатель Мо-

сковской организации артистов уличного 
жанра Сергей Садов, такие карманные при-
боры для измерения громкости звука могут 
носить с собой, например, сотрудники тури-
стической полиции или дружинники, которые 
патрулируют улицы и парки города. В случае 
необходимости они могли бы измерить с их 
помощью уровень шума, если вдруг кто-то ре-
шит, что музыкант играет слишком громко. 

— Такой шумоизмеритель похож на обыч-
ный мобильный телефон, его можно носить 
с собой. Поэтому никаких дополнительных 
конструкций на площадках устанавливать 
не нужно, — пояснил Садов.

Вместе с тем, по мнению Сергея Са-
дова, в новых правилах помимо нормати-
вов по уровню звука необходимо прописать 
и еще ряд очень важных нюансов, в част-
ности, что музыкант имеет право получать 
от людей благотворительную помощь за 
работу, и это не будет расцениваться как 
попрошайничество. 

А КАК У НИХ?
Одно из самых суровых законодательств 

в отношении тех, кто не прибирает фекалии 
за своими питомцами, — в Великобритании. 
Максимальная сумма штрафа в Англии и Уэльсе 
может составлять до 1000 фунтов стерлингов 
(более 96 тысяч рублей) — если дело дойдет 
до суда. Минимальное наказание — 50 фун-
тов (порядка 4800 рублей). В Шотландии и 
Северной Ирландии суд не может назначить 
штраф больше 500 фунтов (около 48 тысяч 
рублей).

В других европейских странах штраф за 
собачьи экскременты, не убранные хозяином 
животного с общественной территории, состав-
ляет до 100 евро (порядка 7400 рублей).

В США сумма денежного взыскания опре-
деляется администрацией каждого штата и 
может составлять от $50 (порядка 3300 ру-
блей) до $1500 (примерно 98 тысяч рублей) 
— если дело дойдет до суда.

Для выгула собак часто выделяются пло-
щадки, где спецперсонал регулярно проводит 
уборку. Если же хозяин выгуливает пса в непо-
ложенном месте, то ему надо держать совочек 
и пакет наготове — вовремя прибранные экс-
кременты к штрафу не приведут. 

В ряде мест можно увидеть контейнеры 
с бесплатными полиэтиленовыми пакетиками 
для сбора собачьих фекалий.

На собственной же земле разрешено 
выгуливать собаку, не убирая за ней. Впро-
чем, в США соседи легко могут привлечь к 
ответственности такого нерадивого хозяина, 
пожаловавшись, например, на неприятный 
запах с его двора.

МОЯ МОСКВА

ИНВАЛИДАМ ВЕРНУТ УТЕРЯННЫЕ ЛЬГОТЫ
«Единая Россия» добилась расширения льгот  
для московских инвалидов
Неоднократно «МК» писал о 
проблемах инвалидов. Осо-
бое возмущение у многих 
звонивших в редакцию и про-
сивших помощи людей вызы-
вало то, что с 1 января 2016 
года произошел перерасчет 
оплаты коммунальных услуг. 
Если раньше инвалид и члены 
его семьи платили 50% от 
всей стоимости услуг ЖКХ, то 
теперь льгота давалась толь-
ко исходя из так называемой 
социальной нормы и только 
на инвалида. Это увеличило 
«вес» квитанции ЖКХ в сред-
нем на 500–900 рублей. На 
обращения инвалидов, звуча-
щие не только в прессе, но и 
повсеместно, обратили свое 
пристальное внимание члены 
партии «Единая Россия». Они 
добились возвращения этих 
средств инвалидам, прожи-
вающим в городе. 

«МК» побывал на 
первом конкурсном 
отборе артистов, 
готовящихся выступать 
в столичном метро

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 
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c 1-й стр. По городу  
на «броневике»

Неподалеку от метро «Юго-Западная» 
стоит ничем не примечательный крытый га-
раж, в котором припаркованы десятки машин. 
Одно из парковочных мест занимает «нечто», 
накрытое брезентом, — то ли грузовик, то 
ли исполинских размеров внедорожник. Но 
местных водителей не проведешь: они хорошо 
знают, что рядом с их хэтчбеками и седанами 
спрятан... настоящий БТР-40, легкий советс-
кий бронетранспортер родом из 50-х годов 
прошлого века. 

— Моя машина редкая, — говорит владе-
лец БТР-40, москвич Алексей Морозов. — О ее 
покупке я мечтал долгие годы — и, как только 
появилась возможность, свою мечту воплотил 
в жизнь, купил бронетранспортер и своими 
силами восстановил его фактически из одного 
ржавого кузова.

«Броневик» Морозова — не пустой макет: 
владелец грозной машины может в любой 
момент сесть в него и отправиться по своим де-
лам. Например, в магазин, как герой известной 
миниатюры Михаила Жванецкого. По закону он 
имеет на это полное право: по столичным доро-
гам может ездить техника шириной не больше 
2,5 метра, и БТР-40 попадает в эти габариты. 
Старшие «братья» бронетранспортера — БТРы 
60-х, 70-х, 80-х и 90-х — уже существенно шире: 
по правилам в городе они могут перемещаться 
только по заранее согласованным маршрутам 
с машинами сопровождения, и свободно на 
них уже не поездишь. 

— Таких, как я, по всему столичному реги-
ону всего 30–40 человек, — говорит Морозов, 
— большая часть состоит в бронетанковом 
отделении специального клуба «ГАЗ-69». У всех 
«габаритная» техника: либо бронетранспорте-
ры, как у меня, либо бронированные разведы-
вательно-дозорные машины (БРДМ) 1-й и 2-й 
серий. С точки зрения закона боевой транспорт 
в частных руках приравнивается к тракторам 
— и на нас накладываются все «тракторные» 
ограничения. Проще говоря, нам нельзя ездить 
по автомагистралям и тем местам города, 
где установлены знаки «Автомагистраль» или 
«Движение тракторов запрещено». Поэтому 
путь на МКАД нам закрыт.

Внутри «броневика» Морозова теснова-
то — чтобы залезть в боковой люк машины, 
приходится нагибаться и проявлять чудеса 
ловкости; при этом обзор из кабины БТР напо-
минает обзор из грузовика. Это неудивительно 
— управляться с БТР-40 водителю по правилам 
должен помогать командир экипажа. Однако 
хозяин машины утверждает: приноровиться 
можно. Тем более что другие водители к бро-
нетранспортеру стараются не прижиматься.

Полцарства  
за старый БТР
Захотел купить военную технику? Держи 

карман шире! Стоимость самого дешевого (а 
значит, и популярного) «броневика» — БРДМ-2 
— более полумиллиона рублей. Причем за 
такую цену его неизбежно придется доводить 
до ума, что тоже потребует немалых затрат. 
Машины покруче — к примеру, относительно 
новый БТР-80 — могут стоить до 10 миллионов 
рублей. Правда, особого смысла покупать его 
нет: из-за больших габаритов передвигаться 
на нем по дорогам общего пользования прос-
то не получится. Но куда обращаться, если 
деньги все же есть? Напрямую в Миноборо-
ны танк или БТР вам не продадут — вначале 
военные разыгрывают аукционы и передают 
технику компаниям-посредникам, юридичес-
ким лицам. Перед этим все машины проходят 
процедуру демилитаризации: с них снимают 
все вооружение. 

Так что если есть желание купить военную 
технику — нужно обращаться либо к компани-
ям-посредникам, либо к физлицам, уже владе-
ющим всевозможными «броневиками». Первый 
вариант неминуемо обернется переплатами — 
поэтому куда проще поискать предложения о 
продаже на сайтах бесплатных объявлений (их 
там неожиданно полно). Бывалые владельцы 
боевых машин утверждают: не стоит брать 
технику с конструктивными изменениями. 
Многие норовят впихнуть в «броневики» кон-
диционеры, кожаные диваны или вырезать там 
окна — а продать такие машины, потерявшие 
армейский колорит, потом очень сложно.

Поскольку формально «гражданская» бро-
нетехника приравнена к тракторам и права 
на нее нужны, как на трактор, — их получают 
в Гостехнадзоре (в Москве это ведомство — 
часть Объединения административно-тех-
нических инспекций, ОАТИ). Впрочем, купить 
БТР или танк можно и без них, только ездить 

на нем не получится. В целом схема покупки 
«броневика» схожа с автомобильной — сначала 
продавец снимает ее с учета в Гостехнадзоре, 
потом заключается договор купли-продажи. 
При этом у машины обязательно нужно сверить 
номера кузова, рамы и шасси с теми, что про-
писаны в паспорте самоходной машины (ПСМ). 
Дальше дело за покупателем: ему предстоит 
отправиться в Гостехнадзор, поставить там 
машину на учет и оформить на нее страховку 
(которая, к слову, дешевле автомобильной).

Казалось бы, все просто: но боевая маши-
на — это далеко не гражданский автомобиль. 
К примеру, в ней запросто могут отсутствовать 
боковые зеркала или поворотники — и ставить 
их счастливому обладателю «броневика» при-
дется самостоятельно: без этого в Гостехнад-
зоре машину просто не оформят.

«Корабль» на колесах
Военная техника — настоящий удар по 

семейному бюджету. Мало того что сама 
по себе машина стоит немало — так еще и 
ее обслуживание требует огромных денег. 
Пример тому — бензин. Двигатель наиболее 
распространенного из «броневиков», БРДМ-2, 
изначально предназначен для работы на низко-
октановом бензине, который сегодня запрещен 
из соображений экологии. Владельцы военных 
машин дорабатывают его — и переводят на 
92-й бензин. У БРДМ-2 2 бака по 140 литров 
каждый; нетрудно посчитать, что ее полная 
заправка 92-м бензином обойдется «всего»… 
в 10 тысяч рублей! При этом расход топлива у 
тяжелой (весом от 5,5 до 7,5 тонны в зависи-
мости от комплектации) БРДМ-2 огромный: 30 
литров на 100 км пробега.

— Зато с мойкой машины проблем нет, — 
говорит Алексей Морозов, заводя свой БТР-40 
(я сижу рядом на командирском сиденье), — 
по габаритам моя машина как грузовик, и на 
обычную автомойку ее пускают спокойно.

Охранник открывает двери гаража — и 
наш «броневик» отправляется в путешествие 
по московским улицам. В салоне на удивле-
ние тихо: мощная броня БТР-40 поглощает 
звук — и ощущение такое, как будто едешь в 
обычном грузовике. Бронетранспортер едет 

по асфальту ровно и мягко — «плывет», как 
дорожный корабль. Правда, вскоре в салоне 
становится жарко: в машине послевоенных лет 
кондиционера, само собой, нет и в помине — 
зато есть печка. Зимой внутри БТР-40 тепло 
и комфортно, но летом он превращается в 
«баню» на колесах.

— Время жизни военной техники в бою — 
не больше 15 минут, — объясняет водитель, — 
поэтому о комфорте для экипажа конструкторы 
никогда особо не заботились. Она вообще не 
предназначена для повседневных разъездов 
— поэтому на свою машину я никогда не жало-
вался, да и выезжаю на ней только в выходные. 
Так, что-то мы с вами разогнались...

Морозов сбавляет скорость — судя по 
спидометру, она уже перевалила за 60 км/ч. 
Причем по ощущениям наш дорожный «ко-
рабль» ехал не больше 40 км/ч. Это особен-
ность всех «броневиков»: по трассам они пере-
двигаются легко и незаметно — конструктивно 
машины могут разгоняться до 100 км/ч. Но 
высокие скорости — не стихия боевых машин: 
остановить ее на большой скорости крайне 
сложно. Поэтому «капитан» БТР-40 старается 
держать с другими машинами внушительную 
дистанцию в 10–15 метров и входит в разво-
роты по увеличенным радиусам.

— Водители поумнее держат дистанцию 
и близко ко мне не подъезжают, — говорит 
Морозов, — но есть те, кто при виде моего 
«броневика» впадает в эйфорию, начинают что-
то кричать, снимать, а порой даже обгоняют и 
пытаются затормозить бронетранспортер, что 
очень опасно. Но ДТП, к счастью, у меня еще 
ни разу не было.

— Водитель БТР, прижмитесь к обочине 
и остановитесь! — раздается сзади гул мега-
фона. Не прошло и 10 минут после выезда, как 
нами заинтересовались сотрудники ДПС.

Бронированный 
«сюрприз»  
для гаишников
— Предъявите ваши документы! — коман-

дует сотрудник ДПС, когда Алексей Морозов 

открывает люк. Владелец «броневика» спо-
койно протягивает стражу порядка бумаги — и 
тот мельком проглядывает их. Сразу видно: 
дорожному полицейскому куда интереснее 
сама машина, чем ее проверка.

— Ну что, как машина-то? Рвет? — инте-
ресуется инспектор.

— Еще как! — с улыбкой отвечает 
Алексей.

Вообще-то в столичном ГИБДД всех 
владельцев военной техники знают чуть ли 
не поименно — уж слишком редки подобные 
машины на городских улицах. Придраться к их 
хозяевам дорожным полицейским сложно: все 
«броневики» — в надежных руках, технически 
исправны и поддерживаются в идеальном 
состоянии. Их водители ведут себя на дороге 
крайне аккуратно и никогда не нарушают ПДД 
— что неудивительно: выезд на «встречку» БТР 
обернется серьезной аварией, ведь масса 
машины очень велика. Но инспекторам ДПС 
все равно нравится останавливать столь экзо-
тические для Москвы «агрегаты» — скорее не 
для проверки, а из простого любопытства.

— Меня пару недель назад за 20 минут 
езды на своей БРДМ (бронированной разве-
дывательно-дозорной машине) сотрудники 
ДПС три раза останавливали, — рассказывает 
31-летний москвич Михаил Букарь, встречая 
нас у гаража (как и Алексей Морозов, он — 
член клуба «ГАЗ-69» и владелец собственного 
«броневика»). Документы при этом ни разу не 
проверили — им просто интересно было. Да и 
что меня проверять? На моей машине номер 
стоит, при первом нарушении я сразу же по-
паду в объективы дорожных камер — но такого 
еще ни разу не было. Хотя стражи порядка 
мной все равно интересуются: в деревне, где 
я держу свою машину, и полицию бдительные 
граждане вызывали, и гаишники меня прове-
рять приезжали, хотя их там отродясь никто 
не видел...

О собственном «броневике» Букарь меч-
тал с детства: недалеко от его дачи под Но-
гинском располагался завод «Вторчермет», 
куда свозили на утилизацию военную технику. 
Еще подростком вместе с друзьями он лазал 
там — и смотрел на лежащие друг на друге 
штабелями и дожидающиеся уничтожения 
машины. Именно тогда у него и возникло же-
лание спасти хотя бы одну из них — и получить 
собственную военную машину. Прошли годы 
— и мечта сбылась: правда, чтобы приобрести 
военный «агрегат», Букарю вместе с женой 
пришлось перейти чуть ли не на хлеб и воду... 
Кстати, именно супруга Михаила и сподвигла 
его к покупке: мол, мечтаешь все время — так 
купи уже!

— Когда я наконец купил свою БРДМ, то 
был безумно счастлив, — вспоминает владелец 
машины, — на нее поставил макет крупнока-
либерного пулемета Владимирова (КПВТ). У 
моей машины, когда я глушу мотор, глушители 
«отстреливают» — и этот звук похож на вы-
стрелы. Как-то с другом заехали на заправку 
— а он в башне сидел и развернул ее вместе 
с макетом пулемета в сторону павильона. Я 
заглушил двигатель, и глушители «отстреля-
лись» — а навстречу из стеклянных дверей как 
раз заправщик выходил. Так он присел и голову 
руками закрыл — думал, все, стреляем.

Впрочем, еще один владелец боевой ма-
шины, пожелавший остаться неизвестным, 
рассказал не менее забавную историю:

— В один из первых же дней после покупки 
БТР я решил поехать на нем в деревенский 
магазин. А там у нас культовое место сбора, 
где молодежь все время собирается. И когда 
я подъехал — все бросились наутек через 
заднюю дверь магазина: видно, решили, что 
война началась. (Смеется.) 

Купить «броневик» —  
и утопить
Бронетранспортер — это, по сути, бро-

нированный грузовик с пушкой. Его главная 
цель — возить пехоту, и устроен он довольно 
просто. Однако самая популярная в столичном 
регионе военная техника, находящаяся в час-
тных руках, — это бронированные разведыва-
тельно-дозорные машины (БРДМ). На фоне БТР 
это — настоящие космические корабли с кучей 
сложнейшего оборудования: дополнительными 
выдвижными колесами для преодоления рвов 
и траншей, водометами для передвижения в 
воде, приборами ночного видения, а также ин-
фракрасными фарами и прожекторами. Даже 
камеры БРДМ особенные: они не сдуваются, 
получив до семи дырок от пуль. Купить такую 
сложную машину, как выяснилось, не проблема 
— но как научиться с ней управляться?

— По специальности я — инженер много-
целевых колесных и гусеничных амфибийных 
машин, окончил МАДИ, — рассказывает 29-

летний Евгений Гайн, владелец БРДМ-2. — Что-
бы освоить свою машину, мне потребовалось 
много времени. С одной стороны, военная 
техника рассчитана на солдат-срочников, на 
то, что они смогут ее чинить. С другой — без 
инструкций тут не разберешься. К счастью, 
их можно найти: в Самаре есть специальный 
архив, где, оплатив госпошлину, можно офи-
циально получить всю интересующую техни-
ческую информацию по военным машинам. 
Не по всем, конечно, — но на мою БРДМ-2, к 
счастью, она была в открытом доступе.

Правда, Гайн не сразу изучил все инс-
трукции — а соблазн испытать свою дозорную 
машину в деле у молодого человека был очень 
велик. Еще бы! Мало того что БРДМ-2 спокойно 
может ездить по снегу толщиной в полметра, 
так она еще и амфибия, способная плавать в 
воде. Поэтому пуститься в плавание машине 
Гайна было, что называется, на роду написано. 
Нетерпеливый водитель загнал свой «броне-
вик» в неглубокий водоем неподалеку от дачи — 
и тут машина Евгения начала быстро набирать 
воду в корпус! Оказалось, что у БРДМ-2 одна из 
резиновых прокладок от времени износилась 
и порвалась, отчего в трюме машины образо-
валась течь. Вообще на этот случай у дозорной 
машины есть электрический трюмный насос 
с механической помпой — с одной течью он 
бы справился. Вот только Евгений ко всему 
прочему забыл закрыть перед погружением 
специальные клапаны — кингстоны, и перед 
потоком воды, бьющим через них, мощный 
насос БРДМ оказался бессилен.

— Я утопил свою машину вечером, а до-
стал утром, — вспоминает Гайн, — вначале 
пригнали трактор — он не справился. Потом 
ему в помощь приехал джип. Только после 
этого БРДМ-2 из воды удалось вытащить — и 
я сразу начал в полевых условиях сливать из 
нее воду и менять технические жидкости. Толь-
ко после этого машина завелась — и смогла 
добраться до гаража.

В поисках  
военных запчастей
Не секрет, что военная техника куда 

надежнее гражданской, но даже она порой 
выходит из строя. Понятно, что в обычный ав-
тосервис «броневик» не загонишь — тут нужен 
совсем другой подход. И если инструкции еще 
можно изучить, обладая навыками ремонта 
обычной машины, то где взять запчасти к БТР 
или БРДМ? Часть из них подходит от граждан-
ской техники, к примеру, грузовиков «ГАЗ-66» 
или «ГАЗ-63». Но есть и такие элементы, с 
которыми возникают сложности: к примеру, 
некоторые детали вообще изначально были 
спроектированы как авиационные. И где такие 
возьмешь?

— Иногда мы берем конструкторскую до-
кументацию из архивов и изготавливаем по 
ней детали под заказ на разных предприятиях, 
— говорит Алексей Морозов. 

На прощание я снова спросил у владель-
цев «броневиков» — зачем им все это?

— Я участвовал в параде в честь 75-летия 
Победы в подмосковном Пушкино, — говорит 
Евгений Гайн, — я ехал за рулем БРДМ-2, а 
рядом сидела моя жена в роли командира 
экипажа. И знаешь, когда она отдавала воин-
ское приветствие командующему парадом, а 
он отвечал ей, этот восторг и эмоциональный 
подъем — это все ни с чем не сравнимые ощу-
щения. ПОВЕРТЕ, оно того стоит.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

ПО ПРЕСНЕ ТАНКИ ГРОХОТАЛИ

Чтобы сесть на водительское место 
БТР-40, корреспонденту «МК» 
пришлось согнуться в три погибели.

«Броневик» Алексея Морозова 
спереди выглядит брутально, 
неизменно вызывая восхищение 
других водителей.

«ЗАКОН О ПРОГУЛЬЩИКАХ» 
ПРИМУТ УЖЕ В МАЕ

А к середине лета опробуют  
на Митрофанове и Пономареве
Законопроект, который позволит по инициативе 
фракции или даже комитета лишать мандата де-
путатов ГД, более чем 30 календарных дней не 
исполнявших свои обязанности, готов ко второ-
му чтению. Борьбе с прогулами это не поможет: 
права передать голос по доверенности никто не 
отменял.

Выражаясь словами президента Путина, уши его 
администрации отовсюду здесь просто «торчат и даже 
не краснеют».

Справороссы во главе с Сергеем Мироновым хотели 
лишать депутатов полномочий по предложению фракции 
за систематическое неисполнение своих обязанностей. 
В конце января 2016 года Комитет по конституционному 
законодательству дал на их законопроект отрицательное 
заключение. Потом неожиданно передумал и рекомендо-
вал принять документ в первом чтении, что и случилось 18 
марта. Но дело застопорилось: законопроект, как можно 
было судить по разговорам с депутатами, заморозили.

А 18 апреля столь же неожиданно разморозили, объ-
явив о дополнительном заседании Комитета по конститу-
ционному законодательству рано утром 19 апреля! Спешка 
объяснялась непонятным стремлением во что бы то ни стало 
принять законопроект в целом до конца этой недели.

Текст его после первого чтения переписали полностью. 
Автором принятых поправок значится Алексей Диденко 
(ЛДПР). Из них следует, что полномочия депутата Госдумы 
могут быть прекращены досрочно «по инициативе фрак-
ции, в которой он состоит» или «по инициативе комитета, 
членом которого он является» — в случае «неисполнения 
в течение 30 и более календарных дней обязанностей», 
прописанных в Законе «О статусе члена Совета Федерации 
и депутата Госдумы». Фракция или комитет инициируют 
лишение мандата, думская Комиссия по этике изучает 
вопрос и дает рекомендации, а решение оформляется 
голосованием в зале пленарных заседаний. 

В Законе «О статусе…» говорится, что депутат обязан 
работать в регионе, «рассматривать обращения избира-
телей, лично вести прием граждан» не реже раза в два 
месяца и проводить встречи с избирателями не реже раза 
в полгода. А еще он обязан принимать личное участие в 
пленарных заседаниях, заседаниях комитета или комиссии, 
членом которой является.

«Если один за другого голосует по доверенности — это 
является исполнением обязанностей или нет?» — спросил 
на заседании комитета Дмитрий Гудков («СР»). В статье За-
кона «О статусе…», нарушение которой впредь будет чрева-
то потерей мандата, говорится: при наличии уважительной 
причины депутат вправе не приходить в зал заседаний или 
на заседание комитета лично, оставив доверенность на 
распоряжение своим голосом коллегам…

Г-н Диденко заявил, что «речь идет именно о личном 
присутствии, за 30 дней хотя бы несколько заседаний де-
путат обязан посетить сам». «Работа по доверенности не 
исключена, несомненно», — подтвердил худшие опасения 
г-на Гудкова глава комитета Владимир Плигин («ЕР»). 

«А если депутат отвечает на запросы избирателей, 
но в округе не появляется, кто будет решать, исполня-
ет он свои обязанности или нет?» — продолжал пытать 
г-н Гудков. Г-н Плигин сказал, что решать будет фракция. 
(Скрывающийся за границей от уголовного преследования 
Илья Пономарев, которого называют первым кандидатом 
на вылет из Госдумы после вступления нового закона в 
силу, уверяет, что продолжает общаться с избирателями 
посредством Интернета.)

«То, что предлагается, — натуральный законотвор-
ческий маразм! Лучше не позориться, сохранить лицо до 
выборов, а уж новый парламент пусть протаскивает этот 
законопроект, если надо», — высказал свое мнение Борис 
Кашин (КПРФ).

«Не кажется ли вам, что законопроектом дается право 
партии большинства уничтожить оппозицию?» — спросил 
Сергей Иванов (ЛДПР), напомнив, что и почти все комите-
ты в Госдуме контролирует «ЕР». Г-н Плигин заверил, что 
«трехзвенная система оценки любой ситуации» и наличие 
в ней Комиссии по этике «гарантирует от ошибок». А г-н 
Диденко заявил, что в Комиссии по этике у «ЕР» боль-
шинства нет и «важно сохранить такой баланс не только 
в этом созыве».

Большинство у «ЕР» сейчас в 22 из 30 думских ко-
митетов. А принцип формирования Комиссии по этике 
при желании можно изменить при смене депутатского 
корпуса…

«Смысл законопроекта в том, что не надо длительно 
прогуливать, а работа в регионе предполагает появление в 
регионе», — резюмировал Вячеслав Лысаков («ЕР»). Но г-н 
Гудков с ним не согласился: «не для борьбы с прогулами 
принимается закон, раз доверенности остаются, его цель 
— избавиться от неугодных!»

Новые правила могут заработать уже в мае. Так что и 
Илья Пономарев, и скрывающийся от следствия за рубе-
жом справоросс Алексей Митрофанов имеют все шансы 
в конце июня — начале июля потерять звание депутата на 
пару оставшихся до выборов месяцев. 

Марина ОЗЕРОВА.

Из-за внушительной высоты 
БРДМ-2 — 2,39 метра — тем, кто 
сидит на ее крыше, открывается 
вид, как с небольшого холма.
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Подход 
к лечению 
в китайской 
медицине
В традиционной китай-

ской медицине особый под-
ход к лечению заболеваний 
опорно-двигательного аппара-
та. Пациенты, у которых на мо-
мент обращения в клинику «ТАО» 
наблюдались сильные боли, — уже 
после первых сеансов иглоукалывания 
чувствуют облегчение. В течение нескольких 
недель пациент проходит интенсивный курс лече-
ния, после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клини-
ки получают хорошие результаты, независимо 
от сложности заболевания. Восстановление 

позвоночника и гибкости суставов дает 
возможность вернуться к полно-

ценной жизни тысячам пациентов 
клиники.

Кроме того, важной осо-
бенностью китайской меди-
цины является комплексный 
подход к здоровью человека. 
Именно поэтому врачи китай-
ской медицины воздействуют 

не на отдельное заболевание, с 
которым обратился к нам паци-

ент, а восстанавливают здоровье 
в целом.

О клинике
Клиника «ТАО» на сегодняшний день является 

ведущим учреждением традиционной китайской 
медицины в Москве. 

Главное направление деятельности клиники 
— диагностика состояния здоровья и избавление 

от широкого ряда заболеваний, в том числе хро-
нических и трудноизлечимых.

Благодаря исключительно высокому уров-
ню врачей клиника «ТАО» пользуется хорошей 
профессиональной репутацией в России и за 
ее пределами.

На основании Контракта о сотрудничестве 
с Хэнаньским государственным университетом 
традиционной медицины в клинике работают 
профессора и врачи высшей категории, имеющие 
высокий авторитет в Китае.

Врачи клиники практикуют индивидуальный 
подход к лечению, тщательно подбирают проце-
дуры и программы лечения для каждого пациента. 
Положительный эффект действия китайской меди-
цины — результат тысячелетнего внимательней-
шего изучения свойств организма человека. 

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

Доверьте свое здоровье 
профессионалам!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

«В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела...» 

 Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: артрит, 

артроз, остеохондроз, межпозвоночная 
грыжа, протрузия межпозвоночного 
диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, 
метеоризм, панкреатит, холецистит, 
язвенная болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, 
хронический бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром 
хронической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, импотен-
ция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиело-
нефрит, простатит, цистит, энурез и др.

Запишитесь на бесплатную 
консультацию по телефону: 

8 (495) 988-00-18
Наш адрес: 

г. Москва, ул. Остоженка, 
д.8, стр.3, ст.м. «Кропоткинская»

www.taomed.ru
Медицинская лицензия № ЛО-77-01-000911 

от 30.12.2008 г. РЕКЛАМА

КЛИНИКА ТРАДИЦИОННОЙ КИТАЙСКОЙ МЕДИЦИНЫ «ТАО»

Профессор Цао 
Дамин: «Чтобы жизнь 
была долгой и актив-
ной, помогите своему 
здоровью вовремя».

Высокие профессиональные стандарты. Многолетняя успешная практика

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА 
И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

АКЦИЯ
До 30 апреля 

скидка 15% при 
оплате курса 

лечения

Лечение позвоночника и суставов — актуальная задача для 
большего количества жителей России. Все большее число 
людей сталкивается с проблемами, так или иначе связан-
ными с болезнями опорно-двигательного аппарата.
Среди таких заболеваний чаще всего встречаются остео-
хондроз, межпозвоночная грыжа, протрузия дисков, ра-
дикулит, артрит, артроз. Современная медицина в России 
малоэффективна в лечении этих заболеваний. В боль-
шинстве случаев человек, например, с межпозвоночной 
грыжей, обречен на операцию, поскольку эффективных 
методов лечения российская медицина не знает. Есте-
ственно, обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, предлага-
ется операция. К сожалению, последствия хирургического 
вмешательства рано или поздно приводят к инвалидности. 



События последних лет: драки, 
убийства на национальной почве, 
стрельба из автомобилей в центре 
города — все это говорит о том, что 
Москва давно разделилась на своих 
и чужих. Причем «чужие» — совсем 
не обязательно гости из далеких 
солнечных республик, но и все 
остальные «понаехавшие».
Результаты социологических 
опросов, исследующих состояние 
межнациональных отношений в 
регионах России, мягко говоря, 
шокируют. Наш собеседник — Елена 
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— Проводились ли такого рода ис-
следования в Советском Союзе?

— Да, сотрудники института занимались 
изучением проблем межнациональной на-
пряженности, национальной и религиозной 
исключительности в разных республиках стра-
ны. Известно, что человек начинает осознавать 
свою «национальную идентичность», в том 
числе когда, с его точки зрения, его пытаются 
ущемлять в каких-либо сферах жизнедеятель-
ности. В то время такие исследования были 
закрытыми и предназначались для служебного 
пользования. Информация поступала в соот-
ветствующие отделы ЦК КПСС. Когда в начале 
восьмидесятых мы  привезли из Таджикистана 
материалы социологического опроса населения, 
анализ которого прогнозировал, что в регионе, 
возможно, назревают конфликты на межнацио-
нальной  и религиозной почве, мне и коллегам было 
указано, что мы идеологически не выдержанны.

— Мне кажется, сегодня Москва напо-
минает большую перенаселенную коммунал-
ку. Не по этой ли причине дружба народов, 
которую так культивировали в СССР, дала 
трещину?

— Нельзя отрицать, что в советское время 
слово «интернационализм»  было не пустым зву-
ком. И, если говорить конкретно о столице, отно-
шения между национальностями в большинстве 
своем являлись толерантными: москвичу, как пра-
вило, было безразлично, какой национальности 
человек, с которым он общается.

А сегодня действительно, по данным наших 
исследований, этническая структура мегаполиса 
серьезно усложнилась. В Москве проживает до 150 
национальностей и этносов России. Мы наблю-
даем резкое увеличение потока людей.  Именно 
в Москве и Московской области сосредоточено 
более половины всех иммигрантов. По сравнению 
с советским периодом, к примеру, численность 
представителей кавказских народов в столице 
выросла в 20 раз! И одновременно идет процесс 
естественного сокращения численности коренных 
москвичей.

Ассимиляционные возможности мегаполиса 
находятся на пределе. Москва способна «пере-
варить» порядка 800 тысяч мигрантов в год, но их 
количество намного превосходит возможности го-
рода. Демографическая проблема с увеличением 
нерусского населения вышла в разряд наиболее 
актуальных. Быстрое изменение национального 
состава за счет легальных, а по большей части 

нелегальных мигрантов 
неизбежно привело к утрате интерна-

циональных и толерантных отношений со стороны 
коренных национальностей.

— Мне кажется, даже в лихие 90-е ситуа-
ция была более стабильной...

— Действительно, сегодня Москва остает-
ся возможным лидером межнациональных кон-
фликтов в сравнении с другими исследуемыми 
субъектами Российской Федерации. В течение 
последних 20 лет, как показали мониторинговые 
опросы в ИСПИ РАН, наблюдается постепенное 
нарастание межнациональной напряженности 
в мегаполисе.

Если в 1992 году 32 процента опрошенных 
москвичей придерживались мнения, что меж-
национальные отношения стабильны, то число 
таких оптимистов  к 2015 году сократилось в три 
раза.  Сегодня межнациональную напряжен-
ность в столице отмечают более 80 процентов 
респондентов, треть из них считают, что возможны 
конфликты на этой почве. Это очень тревожные 
симптомы. Для сравнения: в 2012 г. в Мордовии 
уровень межнациональной напряженности со-
ставлял около 20 процентов, а в Северной Осетии 
— 40 процентов. 

— Какие факторы, с точки зрения мо-
сквичей, особенно способствуют нагнетанию 
ситуации?

— Прежде всего рост межнациональной на-
пряженности идет через отражение в массовом со-
знании москвичей реалий их повседневной жизни. 

В связи с ростом интенсивности неуправляемых 
миграционных потоков ухудшается весь спектр 
жизнедеятельности: социально-бытовые усло-
вия, трудоустройство, образование, здравоох-
ранение, транспортное обслуживание. 

С точки зрения участников опросов, при-
чины конфликтности в этой сфере связаны, 
в частности, с «хулиганскими действиями и 
другими нарушениями общественного по-
рядка со стороны мигрантов».  С этим стал-
кивались более 40 процентов москвичей. 
Типичные площадки для конфликтов — рын-
ки, магазины, городской транспорт, сфера 

обслуживания. Иерархия негативных проявлений 
осталась прежней. Так, если «на неуважитель-
ное отношение мигрантов к нормам и традициям 
московской культуры» в 2008 году указывали 56 
процентов опрошенного населения, то в 2015-м 
этот показатель вырос до внушительной цифры 
— 81 процент. 

Порядка 40 процентов жителей столи-
цы ощущают ущемление своих прав, отмечая, 
в частности, «вытеснение коренных жителей с 
рабочих мест». Особенно это касается сферы 
жилищно-коммунального хозяйства, что вполне 
объяснимо: москвичам надо вовремя платить 
зарплаты, оплачивать бюллетень и декретный 
отпуск. Жители столицы являются более соци-
ально защищенными по сравнению с мигрантами, 
которые в своем большинстве вообще не имеют 
прав и зачастую находятся на положении «рабской» 
рабочей силы.

Остаются достаточно высокими эмпириче-
ские показатели, характеризующие «неприяз-
ненное отношение москвичей к людям других 
национальностей, которые приезжают в мегаполис 
работать и жить». Самый высокий отрицательный 
рейтинг опять дает столица — 45 процентов! Харак-
терно, что наиболее высокий уровень неприятия 
«чужаков» отмечается среди москвичей с невысо-
ким доходом — таких 42 процента. Состоятельные 
респонденты более толерантны. 

Можно уверенно констатировать, что основ-
ной причиной межнациональной напряженности 
в мегаполисе является прежде всего нарушение 
сложившихся норм и традиций проживания со 

стороны мигрантов, нежели «врожденное» чувство 
национальной нетерпимости коренных жителей, 
как, например,  пишет ряд авторов в Интернете.

— Какие из изучаемых социальных 
групп отличаются особой нетерпимостью к 
мигрантам? 

— Типичный социальный портрет москвича, 
проявляющего крайнюю степень недовольства 
приезжими, выглядит примерно так: это, как пра-
вило, коренной москвич достаточно молодого 
возраста: 19–33 года, с невысоким уровнем до-
хода. С учетом этноконфессиональной принад-
лежности наиболее критично межнациональные 
отношения в мегаполисе оценивают русские и 
православные.

— Наверное, есть и другая, более толе-
рантная позиция? Кто ее представляет?

—  Вот как выглядит социальный портрет мо-
сквича, который считает, что в нашем городе спо-
койная межнациональная обстановка: это русская 
женщина в возрасте за 50 лет, с невысоким уров-
нем материального дохода, нерелигиозная. 

— К представителям каких этносов мо-
сквичи относятся не слишком лояльно?

— Опросы показывают, что основными объек-
тами национальной неприязни коренных москви-
чей продолжают оставаться приезжие с Северного 
Кавказа: если в 2003 году уровень вербальной 
конфликтности по отношению к ним составлял 
37 процентов, в 2010 году он повысился более 
чем на 30%. Тем не менее на сегодняшний день 
порог неприязни к ним снижается. Социологиче-
ский опрос  2015 года указывает, что неприязнь 
к представителям Северного Кавказа снизилась 
до 20%. На второе место по неприятию (примерно 
13–17%) москвичи ставят вот уже 15 лет выходцев 
из Средней Азии. 

— Интересно, а как обстоит дело с про-
явлениями антисемитизма?

— А вот здесь мы наблюдаем достаточно по-
зитивную динамику. В Москве уровень неприязни 
к людям еврейской национальности снижается. В 
наших анкетах сначала респондентам предлагает-
ся ответить на вопрос: «Есть ли национальности, к 
которым вы испытываете неприязнь?». В  2015 году 
в этом признались 28% от опрошенных. В случае 

положительного ответа следует конкретизация: «К 
каким именно?». Если в начале «нулевых» евреи 
находились на втором месте в рейтинге неприятия: 
от 8 до 12 процентов респондентов «расписыва-
лись» в антисемитизме, то уже в последние два 
года их количество снизилось на порядок. Сегодня 
антисемитизм опустился до 3–6 процентов. Но 
такая картина наблюдается именно в Москве, а 
если мы будет говорить про Северную Осетию 
или даже про Мордовию (в которой на протяжении 
последних десятилетий сохраняется довольно низ-
кий уровень межнациональной напряженности), 
то в этих регионах, по оценкам респондентов  в 
2011–2012 гг., антисемитизм значительно выше. В 
Мордовии он делит вместе с национальностями 
Северного Кавказа первое-второе место (38%), 
в Северной Осетии—Алании — второе (25%) по-
сле ингушей. 

— Какое место занимает «национальный 
вопрос» в системе жизненно важных коорди-
нат среднестатистического москвича? 

— В целом указанная проблематика не нахо-
дится в числе лидирующих в массовом сознании. 
Судя по данным исследований, проведенных в 
2015 году, проблема неконтролируемого потока 
мигрантов достаточно волнует москвичей, но не 
является приоритетной. Есть проблемы, которые 
общество воспринимает более остро. Все-таки 
безусловным лидером является «дороговизна 
жизни» в столичном регионе (это отмечают 44 про-
цента опрошенных). Практически каждый третий 
указывает на «произвол и бюрократизм чиновни-
ков», «дорогое и неквалифицированное медицин-
ское обслуживание», «рост преступности», «рост 
наркомании и алкоголизма». Следом идет «не-
контролируемый поток мигрантов». Вместе с тем 
нельзя сказать, что проблемы в области межэтни-
ческого и межконфессионального взаимодействия 
находятся на периферии общественного внимания 
и не затрагивают повседневную жизнь людей. Так, 
на «ухудшение отношений между людьми разных 
национальностей» обратили внимание 24% опро-
шенных; на наличие «религиозной вражды» — 10% 
респондентов.

— Можно ли сказать, что Москва разде-
лилась на русских и «нерусских»?

— Это сложный вопрос. Скорее речь идет о 
том, что в столице мы наблюдаем разделение на 
коренных москвичей и мигрантов, среди которых 
не только представители Северного Кавказа, но 
и русские, белорусы, украинцы, которые ино-
гда также не соблюдают определенных правил 
и норм поведения, присущих коренным жителям 
столицы.

С другой стороны, если проанализировать 
проблему  обострения межнациональных отно-
шений  в русле «ущемления» прав той или иной 
национальности, не только в Москве, но и в других 
субъектах Российской Федерации, мы неизбежно 
возвращаемся к  проблеме «русского вопроса» «на 
местах». Мониторинговые исследования послед-
них лет (2003–2015 гг.) показывают  увеличение 
утвердительных ответов на  вопрос: «Считаете 
ли вы, что в настоящее время идет ущемление 
прав некоторых национальностей за счет рас-
ширения прав других национальностей?»  «Да, 
считаю», — ответили около 40% респондентов 
в Москве, 35% опрошенных в Мордовии, 45% 
— в Карачаево-Черкесии и 51% — в Северной 
Осетии—Алании. 

После конкретизации этого вопроса: «Если 
идет ущемление прав, то каких именно националь-
ностей?» — значимые показатели в национальных 
республиках продолжают оставаться в первую 
очередь у русской нации. Примечательно, что 
представители всех групп национальностей в 
регионах, участвующие в опросах, продолжа-
ют называть русскую нацию главным объектом 
«ущемления». Например, осетины и карачаевцы, 
мордва и русские отмечали в опросах этих лет 

только одну «ущемленную»  национальность — 
русских. У черкесов в рейтинге ответов: русские 
и черкесы. У татар — русские и татары.  Ингуши 
и абазины  в рейтинге «ущемленных» выставили 
в первую очередь свою национальность, а затем 
— русских. 

— В анкетах содержатся вопросы, при-
званные высветить готовность москвичей 
участвовать в межнациональных конфликтах. 
Неужели ситуация такая взрывоопасная?  

— Сравнительные данные 2008 и 2015 годов 
говорят о том, что количество жителей Москвы, 
ориентированных на участие в конфликте на сто-
роне своей национальной группы остаются неиз-
менным. Однако в обществе существует некое 
активное ядро  — порядка 13–15 процентов. И 
около половины опрошенных заявляют, что «все 
зависит от обстоятельств» (47 процентов).

Установка на участие в конфликте чаще свой-
ственна мужчинам в возрасте моложе 50 лет. На во-
прос «Возможно ли применение силы при решении 
национальных проблем?» положительно ответили 
не более 15 процентов. Но вот что любопытно. 
Считают для себя возможным  принять участие 
в конфликте в интересах своей национальной 
группы  не более 7–12% от числа опрошенных, в 
том числе среди русских — столько же, а среди 
татар — уже 30 процентов. Это прежде всего свя-
зано с особенностями менталитета тех народов, в 
чьей традиции с детства закладывается обязан-
ность защищать своих родственников, «братьев по 
крови» (в выборочную совокупность в последние 
исследования по Москве попали только русские 
и татары как наиболее многочисленные по срав-
нению с другими национальностями). Обращает 
на себя внимание то обстоятельство, что русские, 
оказавшиеся «главным объектом ущемления» 
в исследуемых регионах, в то же время имеют 
меньший конфликтный заряд.

Другой характерный момент. У большинства 
респондентов есть  друзья среди представи-
телей других национальностей, они ничего не 
имеют против того, чтобы работать в многона-
циональном коллективе, но как только мы заходим 
в «микроячейку», то есть  в личное пространство, 
и просим ответить на вопрос: «Представьте себе, 
что кто-то из ваших близких родственников жела-
ет вступить в брак с человеком другой националь-
ности (или другого вероисповедования)», —мы 
видим четкую картину, что наиболее толерантны 
— русские.

 — Время от времени инициируются деба-
ты о возвращении в паспорт «пятого пункта» 
— графы «национальность». Проводились ли 
социологические опросы на эту тему?

— Актуальность этого вопроса не вызывает 
сомнений до сих пор. В 2005 году проводились 
исследования в Северной Осетии, Мордовии, Во-
логодской и Томской областях. Если Вологодская 
и Томская области мононациональные (заселены 
преимущественно русскими людьми), то Мордовия 
представляет собой полиэтнический регион, где 
живут в основном мордва, русские и татары. В 
Северной Осетии доминируют осетины, второе 
место у русских, третье  у ингушей.

Около половины всех опрошенных в этих 
регионах безразлично отнеслись к тому, что гра-
фа «национальность» была изъята из паспорта 
гражданина России. Положительно этот факт 
восприняла четверть респондентов трех регионов: 
Северной Осетии—Алании, Мордовии и Вологод-
ской области. Томичи  показали 15–16 процентов. 
Тем не менее больше всего респондентов заняли  
отрицательную позицию по «пятому пункту» в 
мононациональных, русских регионах: 25% в Во-
логодской и 23% в Томской областях.  Вероятно, 
граждане этих регионов посчитали отмену «пятого 
пункта» ущемлением своей национальной иден-
тичности, которой они гордились...

Елена СВЕТЛОВА.

Во власти на Украине идет основатель-
ная перегруппировка. Не разделяю аван-
совый скептицизм по поводу того, что 
происходит якобы «смена декораций», 
которая-де не остановит, а лишь ускорит 
сползание страны в кризис. Конечно, 
судя по прежнему опыту, нельзя исклю-
чить, что все обернется пшиком — из-за 
безволия или бездарности отдельных 
действующих лиц. Но это станет ясно 
примерно к концу года.

А пока ненадолго открывается окно воз-
можностей для решения важнейшей, самой не-
отложной для Украины задачи: выйти из войны, 
развернуться к мирному строительству.

Вялотекущее силовое противостояние на 
Донбассе превратилось для Украины в класси-
ческий сковывающий конфликт, способный окон-
чательно парализовать страну и украсть у нее 
целую эпоху. Это не просто капкан, который не дает 
стране двинуться к какой-либо позитивной цели. 
Это историческая ловушка, пребывание в которой 
чем дальше, тем больше отравляет и уродует 
государство и общество сверху донизу.

Конфликт на Донбассе поглощает челове-
ческие жизни, скудные ресурсы государства, 
общественную энергию, ломает судьбы не одного 
поколения, деформирует общественную жизнь, 
изгоняя из нее любую стратегическую дискуссию. 
Хуже всего, эта бессмысленная бойня обросла 
бенефициарами, заинтересованными в ее продол-
жении, и уже обрела дурную инерцию, переломить 
которую может только концентрированное волевое 
усилие высшей власти. Теперь — может.

На Украине происходит давно ожидаемая 
консолидация власти и ответственности. Появился 
управляющий тандем: президент плюс верный ему 
лично премьер-единомышленник. Формируется 
двухпартийное правительство, опирающееся на 
такое же парламентское большинство, которому 
просто некуда отступать. При попытке «бунта на 
корабле» президент в любой момент сможет от-
править Верховную раду на очистительные досроч-
ные выборы. Скорее всего, депутаты предпочтут 
командную игру.

В итоге политической перегруппировки перед 
Петром Порошенко открывается возможность 
быстрого мирного наступления: провести через 
Верховную раду четыре акта, без которых нельзя 
реализовать пакетное соглашение «Минск-2». Это 
конституционная реформа, «постоянный» закон 
об особом статусе отдельных районов Донбасса, 
закон об амнистии и закон о выборах в тех же от-
дельных районах.

Конечно, в накаленной до истерического гра-
дуса атмосфере грянут безумные или лукавые 
вопли о «зраде». Их придется не просто пере-
терпеть — им надо дать внятный публичный ответ, 
чтобы помочь обществу очистить мозги и души 
от воинственного бреда, спровоцированного 
многомесячной пропагандой вражды. Надо дать 
трибуну и защиту от репрессий сторонникам мира 
и реформ, чтобы они объединились в граждан-
скую коалицию и поддержали поворот страны к 
нормальности. 

Принятие зависших в Верховной раде законо-
дательных актов откроет дорогу для труднейших 
международных миротворческих усилий на земле 
Донбасса. 

Чтобы исключить военные рецидивы, проти-
востоящие на Донбассе силы придется эффектив-
но развести в стороны и разделить физически. 
Убежден, что для этого потребуются вооруженные 
миротворцы с временным мандатом Совбеза ООН. 
И в дополнение к ним — полицейские силы ОБСЕ. 
Ооновские солдаты встанут на линии разделения 
сторон, полицейские ОБСЕ помогут поддержать 
порядок и исключить насилие в населенных пун-
ктах Донбасса — во время местных выборов и 
какое-то время после них.

Важным шагом, ускоряющим мирную реинте-
грацию Украины, может стать создание междуна-
родного Фонда возрождения Донбасса, о чем шла 
речь еще на первом этапе мирных переговоров в 
Минске. После восстановления государственной 
границы и закрепления донецко-луганской авто-
номии в правовом поле Украины станут возмож-
ными инвестиции в местную экономику, которая 
вполне способна быстро подняться уже на новой 
технологической основе.

Чтобы форсировать мирное урегулирование 
конфликта на Донбассе в соответствии с соглаше-
нием «Минск-2» и завершить процесс уже в этом 
году, потребуется энергичная поддержка между-
народной дипломатии. К усилиям «нормандской 
четверки» хорошо бы добавить прямую помощь 
со стороны США и Евросоюза. Например, я впол-
не могу себе представить, как вице-президент 
США Джозеф Байден и комиссар ЕС Федерика 
Могерини наблюдают с балкона Верховной рады 
за решающими голосованиями в пользу мира. 
Почему бы и нет? Дело того стоит.

И все же в такие переломные эпохи, которую 
переживает сейчас Украина, главное зависит от 
решительного и ответственного национального 
лидерства. Отныне у президента Украины на руках 
карт-бланш. Был ли Петр Порошенко в истории 
своей страны избранником или проходным пер-
сонажем, станет ясно в ближайшие месяцы.

МОСКВА СПОСОБНА «ПЕРЕВАРИТЬ» ПОРЯДКА 800 ТЫСЯЧ 
МИГРАНТОВ В ГОД, НО ИХ КОЛИЧЕСТВО НАМНОГО 
ПРЕВОСХОДИТ ВОЗМОЖНОСТИ ГОРОДА

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 20 апреля 2016 года

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС6

НЕ ПРОПУСТИ!

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ ЭВРИКААВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Сергей СТАНКЕВИЧ,
эксперт  

Всероссийской  
политической  
партии роста

самая неотложная 
задача для Украины

ВЫЙТИ ИЗ ВОЙНЫ —

КО ДНЮ ПОБЕДЫ СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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20 апреля с 10.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а
Крюково, г. Зеленоград, корп. 2014
Новокосино, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
Филевский парк, ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
20 апреля с 11.00 до 15.00
Бибирево, ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
Борисово, ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
Бутово, ул. Поляны, д. 57
Дорогомиловский, ул. Студенческая, д. 42
Нагорный, ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
Орехово, ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
21 апреля с 11.00 до 15.00
Братеево, ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
Зюзино, ул. Одесская, д. 9, корп. 1
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 88/20
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
Ново-Переделкино, Боровское шоссе, д. 32
Отрадное, ул. Римского-Корсакова, д. 6
Очаково-Матвеевское, ул. Веерная, д. 1, корп. 2

Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Фили-Давыдково, ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
Царицынский, ул. Веселая, д. 11
Чертаново, ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
Ярославский, ул. Палехская, д. 14
22 апреля с 11.00 до 15.00
Внуково, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 24а
Восточное Измайлово, ул. Средняя Первомайская, д. 46
Выхино, Рязанский проспект, д. 64, корп. 2
Жулебино, Жулебинский бульвар, д. 40, стр. 1
Зябликово, ул. Шипиловская, д. 48, к. 1, вход со двора
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Рязанский, ул. Зеленодольская, д. 4
Савёлки, г. Зеленоград, корп. 320, левое крыло
Северное Тушино, ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
Текстильщики, ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, корп. 4
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
23 апреля с 11.00 до 15.00
р-н Алексеевский, ул. Ярославская, д. 5
Ломоносовский, Ленинский проспект, д. 87
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»

23 апреля с 10.00 до 14.00
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6Б
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ТРОИЦК, мкр. «В», д. 40
ХИМКИ, Юбилейный проспект, д. 10
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17, 1-й этаж жилого дома
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45А
25 апреля с 11.00 до 15.00
Восточный, ул. 9 Мая, д. 14а
Гагаринский, Ленинский проспект, д. 60/2
Северное Бутово, ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
Люблино, ул. Тихая, д. 23, стр. 1 (ОДП)
Митино, ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
Нижегородский, ул. 3-я Карачаровская, д. 9, корп. 3
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
26 апреля с 11.00 до 15.00
Бирюлево Восточное, ул. Липецкая, д. 17, к. 1 (ОДП)
Гольяново, Щелковское шоссе, д. 79, корп. 1
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б

Измайлово, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
Котловка, Севастопольский проспект, д. 51
Лианозово, ул. Новгородская, д. 32
Перерва, Новочеркасский бульвар, д. 53
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Северное Измайлово, Щелковское шоссе, д. 24
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
27 апреля с 11.00 до 15.00
Академический, ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
Лосиноостровский, ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 60, корп. 2
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Свиблово, проезд Нансена, д. 12, корп. 1
Северное Медведково, Студеный проезд, д. 4, корп. 2
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 142
Хорошево-Мневники, ул. Маршала Жукова, д. 47
Черемушки, ул. Наметкина, д. 9
ВНИМАНИЕ! Следите за дальнейшими анонсами, 

возможно появление дополнительных адресов 
приема подписки. В почтовых отделениях данная 

акция не проводится.

С 20 по 28 апреля, в канун празднования 71-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне, приглашаем ветеранов, пенсионеров, инвалидов и малообеспеченных граждан офор-
мить льготную подписку на газету «Московский комсомолец» (понедельник–суббота) на 2-е полугодие 2016 года всего за 600 рублей.

Подписка проходит в ряде территориальных советов Московской городской организации ветеранов войны и труда, центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья:

Подробности о подписке в будни по телефону редакции 8(495)665-40-80.

В столице прошла ежегодная 
премия «Самые стильные в Рос-
сии». Главный приз ушел в 
руки Полины Гагари-
ной, а «Иконой сти-
ля» была названа 
легенда кино, 
советская ак-
триса Наталья 
С е л е з н е в а . 
Кстати, за 
н е с к о л ь к о 
дней до це-
ремонии она 
неудачно упа-
ла. На премии 
актриса появи-
лась в гипсе.

Среди по-
зирующих дам 
корреспондент 
«МК» заметил почетную гостью 
вечера, легенду кино Ната-
лью Селезневу в гипсе. 
Актриса немного сму-
щалась, потому 
как двум под-
ругам, которые 
пришли вместе 
с ней, пришлось 
поддерживать 
звезду. 

— Несколько 
дней назад я неу-
дачно упала. Пере-
лом левой руки и пра-
вой ноги, как следствие 
— гипс. Сегодня пришла в 

брючном костюме, который вписался 
в мои два гипса. Безусловно, гипс в 

ближайшее время снимут, 
но некий дискомфорт 

присутствует. Я даже 
за столом, ожидая 

свою премию, си-
дела без обуви, 
так как трудно 
ходить, — рас-
сказала о сво-
ем самочув-
ствии Наталья 

Игоревна.
Под бур-

ные овации она 
тем не менее вы-

шла на сце-
ну и получи-
ла награду в 
номинации 

«Икона стиля». 
— Клянусь, если 

бы я была в Голливу-
де и мне вручали 

бы статуэтку, я 
бы не испыты-
вала таких же 
эмоций, как 
здесь, — чуть 
не расплака-
лась Наталья 

Игоревна.
В своей 

речи Селезне-
ва призналась 

в  л ю б в и 
к  Д м и т р и ю 

Хрусталеву, которого «видит каждый 
вечер по телевизору, и он для меня 
стал родным человеком», Светлане 
Бондарчук — «умнейшей, воспитанной, 
талантливой и роскошной женщине». 
А также Ренате литвиновой. легенда 
кино восхищалась наисложнейшей ро-
лью актрисы в фильме «Про любовь», 
а также ее мастерством.

В номинации «Классика» побе-
дила ляйсан Утяшева, Нюша — в но-
минации Casual, Наталья Чистякова, 
более известная как Глюкоза, получила 
приз в номинации «Self-made woman»; 
«Богемный стиль» достался Светлане 
Ходченковой. «Самой стильной парой» 
была признана чета Егор Бероев и Ксе-
ния Алферова. А главный приз ушел в 
руки Полины Гагариной, которая была 
названа «Стильной женщиной».

На вечере присутствовали две 
почти разведенные актрисы — Свет-
лана Бондарчук и Анастасия Макеева. 
Светлана никак не комментировала 
разрыв, но при этом кокетничала с Иго-
рем Верником, но не скрывала своего 
кольца на безымянном пальце. Ана-
стасия Макеева тоже отказалась от 
комментариев, но согласилась с из-
вестной фразой: «Все, что ни делается, 
— к лучшему».

На шумной вечеринке присутство-
вали и две беременные дамы, которые 
в самое ближайшее время отправятся 
в роддом. Одной из них оказалась быв-
шая девушка Димы Билана — Елена 
Кулецкая. лена и ее супруг Стас Ро-
мановский ждут первенца. А второй 
дамой была известная телеведущая 
Олимпиада Тетерич, более известная 
как липа. Она призналась, что до сих 
пор не знает, кто у нее родится: мальчик 
или девочка.

— Просила врачей не сообщать 
пол ребенка, так как я просто жду ма-
ленькое чудо, — сказала она. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.  
Фото автора. 

ИКОНА СТИЛЯ НАТАЛЬЯ СЕЛЕЗНЕВА 
ПРИШЛА ЗА ПРИЗОМ В ГИПСЕ
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И НЕМОСКВИЧИ
Почему в столице 

не любят «чужих»?

«Оружие»
Старый добрый финн — голосуем за винтовку SAKO-75 Hunter.
«Природа»

Звери в зоне отчуждения — к 30-й годовщине чернобыльской 
трагедии.
«Трофеи»

«Браконьерский концерн» — что угрожает животным саванны?
«Гараж»

Испытания сермяжной правдой — тестируем Volvo XC90.

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами впечатлениями!
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Сибирь и Америка когда-то представляли единый континент! 
К такому сенсационному выводу пришли ученые Института 
земной коры Сибирского отделения РАН, которые в тече-
ние 15 лет проводили исследования совместно с американ-
скими, канадскими и шведскими коллегами. На днях соот-
ветствующая научная статья была опубликована в журнале 
Nature Geoscience. Корреспондент «МК» связалась с руково-
дителем исследования, директором ИЗК СО РАН Дмитрием 
ГЛАДКОЧУБОМ. 

— Аргументы в пользу существования в период докембрия (от 1 млрд 
800 млн лет до 700 млн лет назад) Сибирско-Американского континента 
были получены нами путем использования очень точных изотопных опреде-
лений возраста индикаторных горных пород, — говорит Гладкочуб.

Раньше ученые были уверены, что Сибирь и Северная Америка были 
разными континентами, а точнее, кратонами (образованиями меньшими 
по размеру, чем континенты). Теперь выясняется, что Северная Америка 
была объединена с нами гораздо раньше, до образования Евразии. 

Древнее родство с американцами, как выяснилось, было установлено 
по «отпечаткам пальцев». Как и у людей, определенные маркеры родства 
есть и у геологических комплексов. Ученые сопоставляли скальные поро-
ды, которые находятся в Северной Америке (исследования проводились 
в Канаде) и в Восточной Сибири (на территории Иркутской области), и 
выяснили, что они имеют общую природу. Об этом исследователям «рас-
сказали» особые индикаторы.

— Индикаторами в данном случае стали базальтовые породы, которые 
образуются в строго определенных геологических условиях, — поясняет 
директор института. — Их возраст, состав и палеомагнитные характеристи-
ки в Северной Америке и Сибири оказались совершенно одинаковыми.

Интересно, что для того, чтобы определить родственные отношения, 
скалы не пришлось даже бурить, ученым достаточно было взять образцы 
пород прямо с их поверхности. Фактически материал лежал у них под 
ногами.

— Мы установили семь совершенно одинаковых признаков пород, 
которые говорят нам о том, что речь идет о существовавшем в далеком 
прошлом едином континенте, — говорит Дмитрий Гладкочуб. — Думаю, наши 
выводы будут интересными для всего мира. Представьте, когда-нибудь 
разрушится наша Евразия и люди в будущем будут изучать не только ее 
историю, но и древние континенты, узнают, что когда-то Сибирь и Север-
ная Америка, хоть и без гомо сапиенсов, находились вместе в течение 1 
миллиарда 200 миллионов лет! Когда Сибирь отделилась от Северной 
Америки, открылся Палео-Азиатский океан, который существовал на 
Земле в том или ином виде до момента образования Евразии.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

РОССИЯ И США — БРАТЬЯ ПО ЭРЕ
Два континента были единым целым 
более миллиарда лет

И призналась в любви к Светлане 
Бондарчук и Ренате Литвиновой 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Икона стиля — Наталья Селезнева 
со сломанной рукой.

Стильная 
женщина 
— Полина 
Гагарина.



У входа на выставку нас встречает обнажен-
ная дама — «Афродита Книдская» Праксителя. 
Скульптор стал первым художником, изобразив-
шим женское тело полностью нагим. «Афродита, 
из-за которой многие путешествовали на Книд, 
считается самой замечательной статуей во всем 
мире», — писал Плиний в IV веке н.э.

А сегодня в музее все лавры перетягивает 
на себя «Олимпия» Мане. Обнаженная девуш-
ка растянулась на ложе, глядит на зрителя хо-
лодно и самоуверенно. Темнокожая служанка, 
скрывая улыбку, подает ей роскошный букет от 
очередного гостя. В ногах модели — черный кот 
с изогнутым хвостом, словно защищающий ее 
от посягательств. В доме Олимпии нет любви, а 
есть расчет и откровенный торг. Картина очень 
французская, но по глубине проблем сопостави-
ма с историями героинь русских писателей — Со-
нечкой Мармеладовой Достоевского и Катюшей 
Масловой Толстого.

Появление полотна «Олимпия», на котором 
изображена любимая натурщица Мане Викторина 
Мёран, спровоцировало скандал на Парижском 
салоне в 1865 году. Жюри выставки приняло его 
только через два года. Толпа устраивала давку, 
чтобы взглянуть на любопытный экспонат. Его 
называли вульгарным, грязным, неблагородным 
— определения касались манеры исполнения и 

темы, выбранной художником. Мане очень пере-
живал, что картина вызвала неприятие критики 
и публики. Тогда его поддержал друг, писатель 
Эмиль Золя: «Я знаю, вам удалось создать вели-
колепное произведение... энергично перевести 
на особый художественный язык истинность 
света и тени, правду о предметах и людях».

— «Олимпия» шокировала современников 
Мане в такой же степени, в какой смущала и бу-
доражила их, — говорит президент музеев Орсе 
и Оранжери Ги Кожеваль. — Она отсылала без 
тени идеализации или ловкой мифологической 
трактовки к образу проститутки, характерному 
для того времени. Неспроста ее называли мон-
стром банальной любви и одалиской с желтым 
животом. Олимпия не обольстительница, а про-
фессионал в своем деле. Градус критики был 
настолько высок, что никто из современников 
Мане не увидел параллель между «Олимпией» и 
«Венерой Урбинской» Тициана, которую Эдуард 
копировал во Флоренции несколькими годами 
ранее. 

Наши специалисты заметили параллель 
«Олимпии» с искусством Возрождения, поэто-
му справа от нее висит «Дама за туалетом, или 

Форнарина» ученика Рафаэля Джулио Романа. 
Обнаженная напоминает античную Венеру. К 
ней отсылают атрибуты богини любви — жа-
ровня, зеркало и статуя самой Венеры, стоящая 
за спиной модели. Изображенную красавицу 
поочередно называли именами прекрасных 
женщин Италии — Лукреции Борджа, Беатриче 
д’Эсте и, наконец, Форнарины, возлюбленной и 
модели Рафаэля. 

— На месте «Форнарины» должна была 
висеть «Даная» Рембрандта, но буквально за 
неделю Эрмитаж передумал нам ее предоста-
вить, — рассказывает куратор выставки Ирина 
Антонова. — Тогда мы повесили работу Джулио 
Романо, которая тоже происходит из коллекции 
питерского музея. Она хранилась долгие годы у 
нас, потом мы вернем ее в Эрмитаж. В идеале на 
этой выставке женщин полусвета должна быть 
и «Незнакомка» Крамского. Но я не просила ее 
у Третьяковки, понимая, что галерея будет за-
щищать честь своей дамы. 

Завершает выставку «Королева» Поля Го-
гена. Вдохновленный «Олимпией» Мане худож-
ник написал свою Венеру на Таити. Обнаженная 
Гогена расположилась под деревом познания. 
Она щедро одаривает энергией. Мир вокруг нее 
похож на земной рай, сотканный из ярких тонов 
цвета и света. Полотно просто кричит от радо-
сти и счастья, как и вся выставка, посвященная 
любви и красоте. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Памперс. 4. Пансион. 10. Счетчик. 11. Трактир. 13. Тюль. 14. Хаки. 
15. Шантажист. 16. Ноябрь. 18. Аджика. 20. Белорус. 22. Бедолага. 23. Анаконда. 24. Адъю-
тант. 27. Внимание. 30. Арлекин. 32. Остряк. 34. Феникс. 35. Неустойка. 36. Финт. 38. Теща. 
39. Трапеза. 40. Котелок. 41. Трактат. 42. Паутина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пустыня. 2. Печь. 3. Ретушь. 5. Анкета. 6. Стих. 7. Номинал. 8. Шкатулка. 
9. Этажерка. 10. Слияние. 12. Рафинад. 17. Революция. 19. Дарование. 20. Бравада. 21. Стадион. 
25. Диктант. 26. Талисман. 27. Выкройка. 28. Излишек. 29. Комфорт. 31. Испанка. 33. Кнопка. 
34. Фанера. 37. Трюк. 38. Торт.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

продаю✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047 
т. 8-965-234-85-16

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-977-944-53-41
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ ремонт квартир, 

доступные цены, гарантия 
т. 8(495)585-40-07

❑ часы, значки, фотографии 
б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве.
Кредитная история любая.
Быстро, аванс, 
т. 8-495-960-39-70.
ООО "Экспресс деньги"

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ срубы домов и бань. 
Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых  т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  т. 8-964-644-30-82
❑ отдых 

т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых  т. 8-968-515-79-19

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых. 
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-160-57-37

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых и расслабление 

м. "Кузьминки" 
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых и расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых и релакс 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-964-514-74-12, 
м. "Тушинская" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  23 апреля в 20.00
Народный артист России Владимир КАЧАН 
с программой «Антишоу»
Впервые – Концерт по вашим заявкам!

  27 апреля в 20.00
Впервые в «Гнезде глухаря»!
Музыкант и телеведущий Первого канала
Роман БУДНИКОВ и группа «НеБудни»
с концертной программой 

«Гляди веселей»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Приветствие» или 
«Биатлон» в КВН. 4. Соприкосновение прово-
дников электрического тока. 10. Командная 
игра, где голы руками забивают. 11. И при-
ток Днепра, и птица семейства фазановых. 
13. Этаж, где находится администрация за-
вода. 14. Общепит с Интернетом. 15. Вино-
вник торжества, которому поют песню: «Кара-
вай, каравай, кого любишь — выбирай!» 16. 
Бонсай по сравнению  с могучей сосной из 
бора. 18. Болезнь, при которой больно гло-
тать. 20. «Аппарат» для раздвоения личности. 
22. «Пожизненная» «классная» должность 
болтуньи-Лиды в стихотворении Агнии Барто. 
23. Изящность длинных пальцев пианиста. 
24. Уязвимое место на голове младенца. 27. 
Актер, претендующий на получении кинопре-
мии «Оскар». 30. Скоморох, крутивший колесо 
на потеху честному народу. 32. Неприятности 
от небесной канцелярии. 34. Цирк, колеся-
щий по городам и весям. 35. Общественно-
политический строй «с человеческим лицом». 
36. Перерыв, которого ждут оголодавшие 
продавщицы. 38. «Застава» гаишников. 39. 
Золотая «веревочка» с кулоном. 40. И клумба, 
и женский коллектив. 41. «Шампанское» на 
детском празднике. 42. Прокалывание пупка 
или языка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дорогие «доспехи» для 
зуба. 2. Напиток для приготовления настоящей 
ботвиньи. 3. Холодный «гейзер» в лесу, спасший 
путников от жажды. 5. Процесс определения 
рыночной стоимости объекта недвижимости. 
6. Стадион для велосипедистов с крутыми ви-
ражами. 7. Уникум, читающий мысли других лю-
дей. 8. Короткое производственное совещание, 
посвящено выполнению предстоящих работ. 9. 
Шаблон, трафарет, не содержащий ничего твор-
ческого, оригинального. 10. Кран для тушения 
пожаров. 12. Каждая квартира, предложенная 
риелтором клиенту для просмотра. 17. Будущий 
муж, «прошедший кастинг». 19. Пленница или 
крепостная, вынужденная стать любовницей 
своего хозяина. 20. Топорная метка на стволе 
дерева. 21. Оружие ближнего действия для 
поражения противника струей горящей смеси. 
25. «Эталонная» буква в прописи. 26. «Его вы-
сокопреосвященство» в пурпурной сутане. 27. 
Шуточный рассказ о том, чего не бывает и быть 
не может. 28. Рабочий, которого еще не все кол-
леги в лицо знают. 29. «Набожное» насекомое. 
31. Телячья «эйфория». 33. Приятное бессилие 
в теле после расслабляющего массажа. 34. 
Одежда в лексиконе пятнадцатилетней модницы. 
37. Лекарство от лени. 38. Двусторонний причал 
для стоянки и швартовки судов.

Когда любой русский дирижер касается Брук-
нера или Малера, он как человек осведомленный, 
часто гастролирующий по миру, прекрасно отдает 
себе отчет, что всегда есть некие ведущие запад-
ные маэстро — брукнеристы, малеристы, — для 
которых восприятие великих австрийцев настоль-
ко гармонично и естественно, что в шкуру этой 
естественности влезть очень трудно, требуется 
многолетний рост. И тем печальнее слышать иные 
исполнения, когда не то что дирижер в своем росте, 
но и сам оркестр в своем качестве не может ни на 
йоту приблизиться к брукнеровской атмосфере — 
идет бестолковая мешанина звуков.

Для Сладковского Брукнер — это подвиг, а 
не просто «честолюбивый обязательный репер-
туар»; Александр Витальевич недавно был удо-
стоен звания народного артиста, и в его случае 
— как худрука Госоркестра Республики Татарстан 
— совпали три вещи, совпадаемость которых я 
вижу крайне редко: и он рос в эти годы, и оркестр 

вместе с ним невероятно «выстрелил», и публика 
зрела в своей жажде первоклассной музыки; 
и в какой-то момент они все друг другу начали 
очень помогать, все поднимая общую планку. Вы 
в Москве когда последний раз видели, чтобы на 
«Титане» (самоназвание 1-й симфонии Малера) 
слушатели весь концерт вполголоса пропевали 
про себя все малеровские темы — от утреннего 
пробуждения природы до зверей, хоронящих 
своего охотника? Да с таким зрителем музыковеду 
можно увольняться.

Неудивительно, что в Казани так чтут имя 
Натана Рахлина (которому и посвящен апрель-
ский фестиваль Госоркестра РТ): Рахлин простоял 
за пультом казанского оркестра с 1966 по 1979 
гг., и, по сути, это он породил публику, которая 
сегодня реинкарнировалась в новом поколении 
и на благодатной почве Сладковского готова к 
восприятию самых сложных программ, с нею не 
надо заигрывать.

— Мне очень приятно, что Натан Григорьевич 
Рахлин благодаря фестивалю живет и молодеет 
год от года, — говорит г-н Сладковский, — и есть 
прекрасная традиция — сегодня будем чество-
вать музыкантов, работавших с ним: они будут 
в зале...

— Программа очень сложная — две сим-
фонии, в Москве уже часто бывает, что дают 
одну даже без второго отделения... Как вы 
переключаетесь в концерте с одного на дру-
гого, хотя, понятно, по музыке они близки?

— Да, они идеально соединяются, потому что 
Брукнер передает традицию, эстафетную палочку 
в руки Малера — от Девятой к Первой. Идем на 
стыке времен. Понятно, что для слушателей это 
очень тяжело — так не играют нигде. Но здесь, в 
Казани, мы... голодные до музыки! Нам это надо! 
Мы очень любим играть такие полотна, подходим к 
ним со всей отдачей, делаем, скажем, в Малере все 
как задумывал автор: трубачи в Первой симфонии 
играют из-за кулис (точнее, из фойе второго уров-
ня), словно бы издалека, а потом плавно садятся 
в оркестр. Валторны в финале встают, это особое 
действо... Зрителя мы увлечем настолько, что они 
сопереживут это вместе с нами. Надеюсь.

— Вы же скоро играете эти симфонии в 
Мариинском театре?

— Совершенно верно, в мае нас пригласил 
Валерий Гергиев, и эти две симфонии мы испол-
ним в два австрийских вечера, но сегодня мне 
захотелось проверить нашу мощь — насколько 
мы в состоянии это выдержать за раз?! Не всякий 
оркестр может это физически исполнить. Это 
невероятно сложно, особенно для меди. Сейчас 
репетировали, и я все время убирал звук у вал-
торниста — «молчи, молчи, Сережа, тебе надо 
беречься»; но если мы выдержим это сейчас за 
один вечер, нас точно хватит на два в Мариинке. 
Мы не ищем легких путей.

А через год, на юбилей оркестра, мы — жи-
выми или мертвыми — обязательно сделаем 
Вторую симфонию Малера, труднейшую... Она 
очень символична для меня и по названию, и по 
программе — «Воскрешение». До сего дня, чтобы 
сделать ее по-настоящему, ресурса у оркестра не 
было, но скоро, думаю, мы будем готовы. Брукнер 
мне невероятно дорог. Но Малер — дороже. Малер 
более мирской, он ближе к нам. К Брукнеру при-
ходишь в пожилом возрасте, когда пора думать 
о вечном, когда все понимаешь, но еще чего-то 
недопонял. Тогда Брукнер приходит на помощь. 
Так что мое личное понимание Брукнера еще 
придет... 

Ян СМИРНИЦКИЙ, Казань.

РЯДОМ С «ОЛИМПИЕЙ» ДОЛЖНА 
БЫЛА ВИСЕТЬ «ДАНАЯ»

Публика в Казани начинает в своем качестве 
затыкать за пояс Москву

Проектная декларация на сайте www.otradadom.ru. Застройщик ООО «Отрада Девелопмент». 
Сроки проведения акции до 31 мая 2016 г. Реклама

Позвони и узнай условия и акции

otradadom.ru

3 КМ ОТ М. «ПЯТНИЦКОЕ ШОССЕ»
КВАРТИРЫ С ОТДЕЛКОЙ134-05-818 
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Преимущества бизнеса 
по цене комфорта!

купи 
ДВУШКУ

ОДНУШКИ
по цене

ГОСТИ

21 апреля, четверг
С 14.00 до 15.00 пройдет онлайн-конференция россий-

ского кинорежиссера, продюсера, народного артиста России 
— Алексея Ефимовича Учителя. 

С известным режиссером мы обсудим множество вопросов. 
Как оценивается состояние российского кинематографа? Есть 
ли своя любимая работа? Кто из нынешних молодых режиссеров 
является действительно перспективным? С какими сложностями 
пришлось столкнуться во время съемок фильма «Матильда»? Почему 
исполнительницей главной роли стала польская актриса Михалина 
Ольшанская? Действительно ли велись переговоры с Кирой Найтли? 
И, конечно же, какие у нашего гостя ближайшие планы?

 Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru, в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

РЕЖИССЕР АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ 
В ГОСТЯХ У «МК»

ГМИИ им. Пушкина открыл 
выставку трех картин и одной 
скульптуры. Блогеры разразились 
критикой количества экспонатов, 
хотя работы по праву заслуживают 
отдельной экспозиции. Одна 
«Олимпия» Эдуарда Мане чего 
стоит — только второй раз она 
покинула стены парижского 
Орсэ. «МК» узнал, что рядом с 
«Олимпией» должна была висеть 
«Даная» Рембрандта, но за неделю 
Эрмитаж передумал и прислал 
вместо нее «Форнарину» Джулио 
Романо, ученика Рафаэля. 

...После посещения казанского кон-
церта в рамках VI фестиваля «Рахлин-
ские сезоны», в котором Госоркестр РТ 
(за пультом — Александр Сладковский) 
играл сначала сложнейшую Девятую 
симфонию Брукнера, а потом — это не-
вероятно — и Первую Малера, с огром-
ным сожалением констатируешь сле-
дующий факт. Мало того что подобная 
манера постановочной, взвешенной, 
ответственной игры для Москвы — боль-
шая редкость, так еще и публику такую 
даже в БЗК днем с огнем с огнем поис-
кать — когда люди запойно слушают две 
симфонии кряду, а потом еще полчаса 
вызывают на бис...

« МЫ ГОЛОДНЫЕ 
ДО МУЗЫКИ, 
ГОЛОДНЫЕ!»

Эрмитаж неожиданно 
отказал Пушкинскому 
в Рембрандте

Камерный оперный театр рядовых премьер 
не выпускает. С момента его создания Бо-
рис Покровский вместе с Геннадием Рожде-
ственским удивляли публику невиданными 
и неслыханными постановками. Будь то 
суперсовременные партитуры или неза-
служенно забытые раритеты. Вот и теперь 
маэстро Рождественский с режиссером 
Ольгой Ивановой извлекли из небытия опе-
ру Римского-Корсакова «Сервилия», которая 
никогда ранее не ставилась в Москве.

«Сервилия», написанная в 1901 году сразу 
после «Царской невесты» и тоже на основе тра-
гедии Мея, считается не самой большой удачей 
выдающегося русского мелодиста, мастера 
музыкальной драматургии и гения оркестровки 
Римского-Корсакова. И напрасно. В этой пар-
титуре немало великолепных арий, ансамблей, 
хоровых сцен и инструментальных эпизодов. 
Драматургия оперы также не вызывает сомне-
ний: построенная на системе лейтмотивов, она 
внятно передает игру страстей и бурю эмоций. 
В музыке. Но, увы, не в литературном сюжете. 
Вот в этом, очевидно, и кроется причина неуспе-
ха: пьеса Льва Мея основана на историческом 
сюжете из жизни древних римлян. И хотя сю-
жет этот почти идентичен фабуле «Царской 
невесты», многочисленные римские сенаторы, 
трибуны, патриции, центурионы, префекты пре-
тория, глашатаи, невольницы, волшебники, при-
зраки, рабы, страдающие христиане и прочие 
обитатели Древнего Рима, густо населяющие 
пятиактную оперу, настолько усложняют и за-
путывают действие, что разобраться в том, кто 
кого предал, непросто.

Музыка Римского-Корсакова абсолютно 
русская. И хотя сам композитор утверждал в 
«Летописи моей музыкальной жизни», что ис-
пользовал «греческие лады», «византийский и 
восточный оттенок», а также старался избегать 
«явно немецкого» и «несомненно русского», на 
самом деле музыка получилась сугубо «римско-
корсаковская» с откровенными перекличками с 
тематизмом «Царской невесты», «Снегурочки» и 
других замечательных опер композитора. 

Спектакль Камерного театра поставлен 
с бережностью и безграничным уважением к 
не получившей до сих пор сценической жизни 
опере: дирижер Геннадий Рождественский, 
режиссер Ольга Иванова, художник Виктор Ге-
расименко и вся постановочная группа увидели, 
услышали и сыграли эту оперу именно так, как 
она написана. И за это им огромное спасибо. 
Пространство зала превращено Виктором Ге-
расименко в античный амфитеатр, где зрители 
сидят на специально изготовленных лавках, по-
добно «древнеримским грекам». Зал полностью 
преображен; потолок, стены, галерея обиты 
медными пластинами с характерным римским 
узором. Костюмы могли бы выиграть сорев-
нование в номинации «историзм» с теми, что 
использованы в знаменитом высокобюджетном 
сериале «Рим» телеканала BBC. Высокопрофес-
сиональная работа оркестра, хора и солистов, 
которые составили гармоничный ансамбль, 
оказалась полностью адекватной, наполнен-
ной прекрасными мелодиями, гармониями, 
роскошно, как всегда у Римского-Корсакова, 
оркестрованной партитуре. Исполнительницы 
заглавной партии в разных составах Татьяна 
Федотова и Татьяна Конинская были равно оча-
ровательны и выразительны. Ну а магия маэстро 
Рождественского, сбросившего с плеч полвека 
при первых же звуках оркестра, завораживает 
на все три с половиной часа звучания самой 
римской оперы Римского-Корсакова. 

Екатерина КРЕТОВА. 

«Сервилия» впервые 
поставлена в Камерном 
театре имени 
Покровского

РИМСКАЯ ОПЕРА 
РИМСКОГО-
КОРСАКОВА
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Александр Сладковский.

«Олимпия» Эдуарда Мане.

«Королева» Поля Гогена.
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Вполне могла рассчитывать на дележ очков 
в Краснодаре «Кубань», но «Ростов» благодаря 
голу Александра Гацкана вырвал победу в самой 
концовке. «Урал» в абсолютно равном домашнем 
матче с «Рубином» позволил шведскому новичку 
казанцев Эмилю Бергстрему открыть счет заби-
тым голам. Тот розыгрыш углового в итоге принес 
поражение «шмелям», которые еще и пенальти не 
реализовали. «Краснодар» забил единственный 
мяч в матче в Грозном из микроскопического 
офсайда. Можно и не заметить, но формально у 
игроков и тренеров «Терека» имеется основание 
говорить, что очко они потеряли не только по 
своей вине. А в Химках и вовсе случилась раз-
вязка в голливудском стиле — «Крылья Советов» 
забили «Динамо» свой гол уже на четвертой 
компенсированной минуте.

Схожей по своей напряженности вышла 
и борьба за места в символической сборной 
«МК». В связи с характером сыгранных матчей 
набралось довольно много игроков, чьи голы 
стали определяющими. 9 из 10 полевых наших 
сборников отметились голами в отчетном туре. 
Да и голевую передачу Мамаева на Смолова 
можно смело приравнять к забитому мячу.

СЕРГЕЙ РЫЖИКОВ («РУБИН») — 7,5 БАЛЛА
Кипер «Рубина» совершил вратарский под-

виг, отразив удар Херсона Асеведу с одиннадца-
тиметровой отметки. Нельзя сказать, что один 
из лидеров атак «Урала» сплоховал при ударе, 
— блестяще сыграл именно Рыжиков: угадал 
угол, в который пробьет чилиец, и, вытянувшись 
в струну, выудил пущенный в самый угол мяч. 

ДЕНИС ТУМАСЯН («УФА») — 7,5
Молодой центральный защитник, отправ-

ленный нами на фланг, отметился победным 
мячом в матче с «Анжи». Случился голевой вы-
стрел Дениса в самом начале встречи, когда 
он четко замкнул навес с углового на дальней 
штанге головой. Да — стандарт, да — повезло, 
но уфимцам сегодня не до футбольных красот, 
а вот 6 очков, что положила команда в копилку 
после двух последних домашних матчей, станут 
очень кстати при борьбе за сохранение места 
в элитном дивизионе. «Уфа» отстает от спаси-
тельной 12-й строчки, на которой располагается 
«Динамо», всего на 1 очко.

ВЕДРАН ЧОРЛУКА («ЛОКОМОТИВ») — 7,0
Центральные защитники «железнодорож-

ников» — традиционно частые гости в нашей 
сборной. На сей раз красно-зеленые пред-
ставлены Чорлукой, в очередной раз не просто 
справившимся со своими непосредственными 
обязанностями в обороне, но и забившим един-
ственный гол своей команде в этом матче. Удар 
с лета после подачи корнера вышел на загляде-
нье, но немного снизим оценку за ответный гол 
армейцев, который пришел после добивания из 
центральной зоны, за которую отвечает в том 
числе и хорват. 

ЭМИЛЬ БЕРГСТРЕМ («РУБИН») — 7,5
Молодой шведский защитник, покупку кото-

рого в зимний перерыв в «Рубине» назвали глав-
ной трансферной целью, начинает отрабатывать 
богатые авансы. Отыграв после возобновления 
чемпионата все матчи без замен, Эмиль теперь 
еще и забил. Причем сразу победный гол в матче, 
который должен был закончиться со счетом 0:0. 
Вновь угловой, на подачу с которого Бергстрем 
откликнулся на ближней штанге и, сыграв на 
опережение, головой с острого угла 
переправил мяч в сетку. 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ 
(«АМКАР») — 7,0

А вот точный удар еще 
одного оборонца был совсем 
не похож на классический удар 
защитника. Георгий метким 
выстрелом с левой завершил 
потрясающую многоходовую 
комбинацию «Амкара». По-
жалуй, именно этот мяч 
стоит назвать самым 
красивым в туре, если 
брать в расчет не толь-
ко исполнительское 
мастерство завер-
шителя, но и всю 
комбинаторику 
атаки. Однако не-
много снижаем 
оценку за то, что 
удержать по-
бедный счет 
пермякам 
вместе с 
Джикия не 
удалось. 

ДЖАННИ БРУНО («КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ») — 7,5
Бельгиец с итальянским паспортом впервые 

попал в нашу сборную, хотя и в стартовом составе 
самарцев появляется с не самой приятной для него 
регулярностью. Вот и на этот раз полузащитник вы-

шел на замену в середине второго тайма. Джанни 
не был лучшим в составе «Крылышек». Не мень-
ших похвал заслуживают и Лория, и Таранов, 

и Померко. Как всегда хорош был Молло. Но, 
согласитесь, победный мяч, забитый на 4-й 

компенсированной минуте, стоит того, что-
бы быть отмеченным. Ну и поздравления 
с дебютным голом в РФПЛ. 

ПАВЕЛ МАМАЕВ («КРАСНОДАР») — 7,5
Не будь такой конкуренции в на-

шей сборной, Павел попадал бы в 
нашу команду тур за туром. Но кон-

куренция идет не только от сопер-
ников, но и от Федора Смолова, 

который забивает с пугающей 
регулярностью. Забил Федя 
и в этом матче, но голевая 

передача Мамаева в этом 
голе имеет более заметный 

удельный вес. Очередная 
нечитаемая и при этом 
такая простая передача 

в исполнении полузащитника привела к голу, став-
шему победным. 

АЛЕКСАНДР ГАЦКАН («РОСТОВ») — 7,5
Моментов для взятия ворот в этой встрече у 

ростовчан было совсем немного. Классическая 
атака, начавшаяся с выгрызания матча у сопер-
ника в центре поля. Диагональ к угловому флажку, 
навес, удар... И на добивании первым оказался 
Гацкан, вколотивший мяч под перекладину ворот 
Беленова с близкого расстояния. Уже далеко не 
первый раз команда Курбана Бердыева вытягивает 
матчи, в которых не должна побеждать. Но делает 
это стабильно и уверенно.

ХАЛК («ЗЕНИТ») — 7,5
Оценка могла быть и выше, играй «Зенит» 

весь матч как второй тайм. Но Халк в очередной 
раз показал, что когда он включает максимальные 
обороты, остановить его практически невозможно. 
Ни в РФПЛ, ни в еврокубках. На этот раз жертвой 
бразильца стал «Спартак», защитники которого 
не нашли противоядия от питерской пушки, от-
метившейся в отчетном туре и забитым голом, и 
результативной передачей.

АРТЕМ ДЗЮБА («ЗЕНИТ») — 7,5
Многие болельщики главным героем встречи 

на «Петровском» и всего тура назвали Дзюбу. 
Эмоциональный посыл понятен — нападающий 
забил своему бывшему клубу, чем помог клубу 
нынешнему одержать красивую и крупную победу 
в матче, в котором «Зенит» даже проигрывал. Но 
перехваливать форварда не станем. Отличная и, 
главное, результативная игра Артема очевидна, 
но все же главным действующим лицом на поле 
в этот вечер был Халк. 

ААРОН ОЛАНАРЕ (ЦСКА) — 7,5
Гол, подаривший под занавес встречи ни-

чью армейцам, можно смело назвать заслугой 
нигерийца. Впервые выйдя в стартовом составе, 
Аарон сразу же забил. Но отметить хотелось бы 
в первую очередь даже не результативный удар, 
который был исполнен в лучшем стиле классиче-
ского центрфорварда, а в органичности, с которой 
вписался новобранец в ЦСКА.

Временами Оланаре напоминал Эменике, 
которому приделали ноги Веллитона. Из дей-
ствующих игроков РФПЛ по манере игры ново-
бранец красно-синих похож на Янника Боли из 
«Анжи». Атлетическая мощь необъяснимым об-
разом сочетается с быстрыми ногами и высо-
чайшей техникой работы с мячом. Если Леони-
ду Слуцкому удастся развить лучшие качества 
форварда, вполне возможно, уже очень скоро 
ЦСКА придется искать замену самому Оланаре. 
Вводные данные для звездного старта игрока в 
нашей лиге — замечательные.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Попросила стюардессу пересадить меня 
на другое место, потому что рядом сидел 
плачущий ребенок. Оказывается, это за-
прещено, когда ребенок твой.

— Ты веришь в любовь с первого взгляда?
— В моем возрасте уже зрение подводит... 
Щупать надо.

— Привет, меня зовут Дмитрий, и я украл 
панду из зоопарка.
— У нас вообще-то клуб анонимных 
алкоголиков. 
— А вы думаете, я это трезвым сделал? 

— Знаешь, когда я рядом с красивой де-
вушкой, я начинаю запинаться и заикаться 
до безобразия.
— Но сейчас ты не заикаешься...
— Смекаешь?

Утром в метро просыпал мелочь. Пока со-
бирал, в два раза больше накидали.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Петр Кулешов (1966), актер, телеведущий
Константин Лавроненко (1961), актер театра 
и кино, обладатель приза Каннского кинофе-
стиваля за лучшую мужскую роль
Виктор Лошак (1952), журналист
Александр Мальцев (1949), хоккеист, двукрат-
ный олимпийский чемпион
Николай Мясковский (1881–1950), композитор, 
педагог, музыкальный критик
Михаил Плоткин (1944), продюсер

Вячеслав Фетисов (1958), хоккеист, двукрат-
ный олимпийский чемпион, сенатор
Виктор Шалимов (1951), хоккеист, олимпий-
ский чемпион

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 2…4°, днем 
10…12°. Облачно с прояснениями; ночью без 
осадков; днем местами небольшой дождь, ветер 
ночью западной четверти, 2–7 м/с, днем юго-
западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 05.10, заход Солнца — 19.46, 
долгота дня — 14.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, ожидаются небольшие возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Национальный день донора в России.
1656 г. — в России появились медные деньги 
взамен серебряных.
1841 г. — опубликовано первое произведение 
детективного жанра, рассказ Эдгара По «Убий-
ство на улице Морг».

1876 г. — в Болгарии началось восстание про-
тив турецкого владычества.
1901 г. — торжественно открыт Большой зал 
Московской консерватории.
2001 г. — впервые за всю историю британской 
поп-музыки музыкант (Пол Маккартни) стал 
миллиардером.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 20.04.2016
1 USD — 65,6474; 
1 EURO — 74,3719.
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СВЕТИТ ЛИ 
ФРАНЦУЗАМ 
ЯЛТА?

Побывать на Ялтинском междуна-
родном экономическом форуме (ЯМЭФ), 
поверьте, стоило даже журналисту, 
который большую часть карьеры спе-
циализируется на чисто спортивных 
мероприятиях.

И не только для того, чтобы увидеть-
ся с добрыми знакомыми — например, 
одним из самых уважаемых в мире спор-
та наших чиновников, главой рабочей 
группы «Борьба-2020» UWW (Объединен-
ного мира борьбы), членом правления 
фонда ЯМЭФ Георгием Брюсовым или 
Дмитрием Сергеевым, который стал мо-
дератором секции «Крым — потенциал 
для развития спортивной индустрии». 
Но и для того, чтобы побывать на этойw  
самой секции и познакомиться уже там 
с множеством интересных людей.

Чего только стоит олимпийский чем-
пион по пулевой стрельбе Артур Айва-
зян, который побеждал в Пекине-2008, 
представляя Украину, а сейчас уже как 
представитель России в Рио-2016 не 
поедет — при смене спортивного граж-
данства он должен выдержать 3-летний 
карантин.

А особенно любопытно мне было 
послушать Юрия Ветоху — президента 
Крымского футбольного союза, который 
несколько месяцев назад давал подроб-
ное интервью «МК». «Но с тех пор многое 
изменилось, — рассказал он, — и теперь 
мы всерьез рассчитываем, что к нам на 
сборы поедут если не клубы премьер-
лиги, то большинство команд первого 
дивизиона — ФНЛ».

Хватало знаковых гостей и на от-
крытии первых Крымских корпоратив-
ных игр, прошедших под эгидой ЯМЭФ: 
одним из тех, кто открыл соревнования, 
стал президент известной инвестицион-
ной компании, советник экс-президента 
Франции Николя Саркози по вопросам 
франко-российского сотрудничества 
Жан-Пьер Тома.

«Ялта — один из самых красивых 
и динамично развивающихся городов 
мира, — четко произнес он правиль-
ные слова, и мне, ей-ей, в этот момент 
вспомнился незабвенный «Остров Крым» 
Василия Аксенова, который просто грех 
не перечитать было по дороге. — А спорт 
— это символ дружбы, поэтому для даль-
нейшего укрепления франко-российских 
отношений считаю необходимым пригла-
сить в следующий раз побольше гостей 
из Франции — и провести в Ялте уже 
международные корпоративные игры».

Не знаю, светит ли Ялта французам, 
но в первых Крымских корпоративных 
играх размаха и без них хватало: око-
ло 1000 участников, представляющих 
50 министерств, ведомств и ведущих 
предприятий региона, Георгий Брюсов, 
министр спорта Республики Крым Геор-
гий Шестак и глава администрации Ялты 
Андрей Ростенко на том самом торже-
ственном открытии...

«По согласованию с главой Крыма 
Сергеем Аксеновым будет сформирована 
программа развития корпоративного 
спорта в республике, а основным раз-
делом ее станет создание националь-
ного центра корпоративного спорта, 
— подытожил Брюсов. — Проведение 
таких соревнований — отличная возмож-
ность рассказать людям об уникальном 
регионе, позаниматься спортом, поднять 
боевой дух сотрудников и поговорить о 
делах в неформальной обстановке».

Вот уж с чем с чем, а с неформаль-
ной обстановкой на ЯМЭФ проблем не 
было — очень уж душевно, пусть где-то 
и без столь нужного некоторым пафоса, 
все получилось...

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

сПОРТ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

РФПЛ. 24-й тур

«Урал» — «Рубин» — 0:1, «Кубань» — «Ростов» — 
0:1, «Динамо» — «Крылья Советов» — 0:1, «Уфа» 
— «Анжи» — 2:0, «Зенит» — «Спартак» — 5:2, 
«Локомотив» — ЦСКА — 1:1, «Терек» — «Красно-
дар» — 0:1, «Мордовия» — «Амкар» — 1:1
Положение команд

 И В Н П М  О
Ростов 24 14 6 4 29-16 48
ЦСКА 24 14 5 5 40-24 47
Зенит 24 13 7 4 49-27 46
Локомотив 24 12 7 5 37-27 43
Краснодар 24 12 7 5 42-22 43
Терек 24 9 11 4 32-23 38
Спартак 24 11 4 9 36-34 37
Урал 24 9 7 8 35-39 34
Рубин 24 9 3 12 29-32 30
Кр. Советов 24 7 5 12 15-26 26
Амкар 24 6 8 10 20-28 26
Динамо 24 5 9 10 24-36 24
Уфа 24 5 8 11 20-33 23
Кубань 24 3 11 10 30-35 20
Мордовия 24 2 11 11 24-37 17
Анжи 24 3 7 14 22-45 16

Бомбардиры

Федор Смолов («Краснодар») — 13 голов (0 с 
пенальти). Квинси Промес («Спартак») — 13 (2 с 
пенальти). Халк («Зенит») — 13 голов (4). Дзюба 
(«Зенит») — 12 (0)
В 25-м туре встречаются

23.04: «Крылья Советов» — «Урал», «Спартак» — 
«Мордовия», «Рубин» — «Терек»
24.04: «Амкар» — «Локомотив», «Краснодар» — 
«Уфа», ЦСКА — «Динамо», «Ростов» — «Зенит»
25.04: «Анжи» — «Кубань»
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Лучшие игроки 24-го тура чемпионата 
России по футболу. Версия «МК»

ДЗЮБА ДОБИЛ 
«СПАРТАК»

БРУНО

ТУМАСЯН

ЧОРЛУКА БЕРГСТРЕМ

ДЖИКИЯ

ОЛАНАРЕ

ДЗЮБА

ХАЛК

ГАЦКАН

РЫЖИКОВ

МАМАЕВ

«МК» продолжает определять лучших игроков Российской футбольной 
премьер-лиги по итогам каждого тура. А тур минувший получился крайне 
упорным. Пожалуй, лишь в матче на «Петровском» «Зенит» по делу крупно 
обыграл «спартак», да и то москвичи в первой половине встречи выглядели 
как минимум не хуже. Не меньше лестных отзывов заслуживает и 
«уфа», дожавшая-таки «Анжи». В остальных же матчах либо была 
зафиксирована закономерная ничья, либо итоговый счет отличался от 
ничейного на один-единственный гол, которого могло бы и не быть.

Употреблять рыбу оказалось  
опасно для иммунитета

Нехватка денег ускоряет старение  
и расшатывает психику

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ТРЕНЕР ПЕРЕГНУЛ 
ПАЛКУ, ПЫТАЯСЬ 

ОБУЧИТЬ ШКОЛЬНИКА 
РУКОПАШНОМУ БОЮ

За излишнюю требовательность к юному вос-
питаннику придется ответить молодому тренеру 
по рукопашному бою. Спортсмена обвинили в 
избиении ученика во время проведения занятий 
в спортивном клубе «Олимп» на улице Нориль-
ской.

Как стало известно «МК», 7 апреля после за-
нятий 10-летний Андрей (имя изменено) пожало-
вался маме на тренера. По словам школьника, у 
него не получался прием — и наставник, 21-летний 
Руслан Ахмедов, судя по всему, разозлился и 
ударил по правой ягодице деревянной палкой. 
Образовался синяк, в результате мальчику было 
сложно сидеть на стуле в течение недели. Мама 
решила наказать спортсмена и написала на него 
заявление в полицию. По словам дамы, на заня-
тия к Руслану ходит все меньше и меньше детей 
из-за его методов обучения. Так, во время отра-
ботки одного приема наставник связывал детям 
руки скотчем. «Как я должна была реагировать, 
узнав о таком?» — вопрошала мать. Возбуждено 
уголовное дело по статье УК «Побои».

Между тем в клубе поддерживают Ахмедо-
ва:

— Руслан строгий педагог, требовал, чтобы 
дети не халтурили, а занимались. Парень состоит 
в Федерации кикбоксинга России. По нашему 
мнению, ситуацию раздули — сделали из мухи 
слона. Мы просмотрели все камеры, нигде не 
увидели, чтобы он кого-то систематически из-
бивал. 

Сам тренер так пояснил ситуацию сотрудникам 
префектуры СВАО, которые взяли на контроль 
инцидент:

— Эту спортивную палку длиной в 1,5 метра 
я решил использовать с согласия родителей. 
Дети абсолютно не слушались. Чтобы хоть как-то 
повлиять — пришла идея ходить с палкой, типа 
устрашающим элементом. Благодаря этому 
ученики научились садиться на шпагат. Что я, 
тиран — бить детей?

МНЕНИЕ ЭКсПЕРТА:
Комментирует инструктор 

по рукопашному бою Андрей сАРВЕНЬ:
 — Подобные приемы недопустимы в рабо-

те тренера, особенно детского. Со взрослыми 
оговариваются такие вещи. А вообще считаю, 
детей не надо обучать рукопашному бою — это 
же навыки убийства. У 10-летнего не сформиро-
вана психика, это несамостоятельный человек, 
есть и риск травмы. Нашим искусством следует 
овладевать с 20–30 лет.

ПЕДОФИЛ ВСТРЕТИЛ 
ШКОЛЬНИЦУ ПО ПУТИ  

С ПОМОЙКИ
Насильника, над-
ругавшегося в суб-
боту над 11-летней 
школьницей из 
подмосковного 
Орехова-Зуева, 
задержали мест-
ные стражи поряд-
ка. Злодей напал 
на девочку, когда 
она ненадолго от-
лучилась из дома 
по хозяйственным 
делам.

Как стало известно «МК», четвероклассница 
воспитывается в многодетной цыганской семье. 
Воспитанница состоит на домашнем обучении, 
так как отстает по уровню развития, посещает 
лишь допзанятия. Мама практически никогда 
не оставляет дочь без присмотра.

В субботу в 17.00 женщина попросила дочь 
вынести мусор. Помойка находится в двух шагах 
от дома. Когда школьница возвращалась домой, 
к ней подошел нетрезвый молодой мужчина, 
сосед из первого подъезда (семья живет в тре-
тьем), и пригласил в квартиру. Так как девочка 
отличается излишне доверчивым характером, 
то она откликнулась на просьбу. В жилище была 
пьяная вечеринка. Вскоре сюда постучался 
27-летний Дмитрий (мужчина ранее судим за 
кражу и мошенничество). Он отвел девочку в 
другую пустующую квартиру в этом доме, где 
и надругался. 

Родительница забила тревогу в 17.30. Пра-
воохранители принялись прочесывать все не-
благополучные жилища в этом районе. Кто-то 
сказал, что в этом же доме ночью слышал дет-
ские крики. В той пустой квартире под утро вос-
кресенья и нашли ученицу, она была в состоянии 
шока, не двигалась. Насильника вычислили и 
задержали в его квартире. Педофил до своего 
ареста нигде не работал. Некоторое время назад 
мужчина был женат, потом развелся. В браке 
появилась дочка (ей 1 год 4 месяца). Дмитрий 
часто выкладывал фотографии дочки на лич-
ной страничке. Одну из них, с изображением 
малышки в кроватке, он с любовью подписал: 
«Моя карамелька».

Как пояснила старший помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Московской области Ольга Вра-
дий, в отношении местного жителя возбуждено 
уголовное дело по статье «Изнасилование». 

 Подмосковья вандалы за три месяца этого 
года. Затраты на остекление поездов превы-
сили 2 млн рублей. Причем хулиганы разбили 
во время движения составов аж 24 лобовых 
стекла. Самым опасным в этом плане стало 
Рижское направление МЖД, где в поездах за 
эти месяцы пришлось заменить 244 стекла. 
В электричках, курсирующих на Казанском 
направлении и по Большому кольцу МЖД, 
было разбито 171 стекло. В составах Горь-
ковского направления — 157 стекол. 

1180  — столько окон 
разбили  
в пригородных 
электричках
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КИЛЛЕРЫ НЕ ДАЛИ 
ЧЕМПИОНУ НАКАЧАТЬ 

МУСКУЛЫ
Известный спортсмен, 
чемпион по пауэрлиф-
тингу 45-летний Вадим 
Пчелкин был застрелен 
во вторник в подмосков-
ном Сергиевом Посаде. 
Его убили прямо на по-
роге фитнес-клуба.
Как выяснил репортер 
«МК» на месте происше-
ствия, трагедия произо-
шла на Птицеградской 
улице. В 15.45 двое в 
масках, проезжавшие 
по улице на бордовой 
«пятерке», расстреляли 
мужчину из пистолетов 
Макарова. Расстояние 
и меткость стрелков 

(Пчелкин был убит двумя выстрелами в голову) 
говорят о том, что в машине находились про-
фессиональные киллеры. Правоохранительные 
органы не сомневаются, что это было заказ-
ное убийство. По некоторым данным, Пчелкин 
входил в местную криминальную группировку 
«северских» . Раз в неделю он ходил в качалку, 
которую в простонародье называют «пацанская», 
и убийцы это прекрасно знали, поскольку ждали, 
когда он выйдет и направится к своему автомо-
билю. По одной из версий, убийство Пчелкина 
может быть эпизодом борьбы местных банд за 
крупный торговый центр.
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*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!


